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Ehun gazte inguruk beren 
prestakuntza ekintzailea 

indartu dute Araban

2 E. F. Domínguez 

GASTEIZ – Ekitea ez da erraza, eta ez 
da nahikoa ekimena edo horretara-
ko nahia soilik; tresnak ere behar 
dira. Horregatik, Arabako ehun bat 
ikaslek hartu dute parte Enpresa 
Familiarra ikasgetan programaren 
lehen edizioan, hain zuzen ere, 
ekintzaileen prestakuntza indar-
tzeko. Euskadiko Familia Enpresa-
ren Elkarteak (Aefeme) Arabako 
Foru Aldundiaren laguntzarekin 
antolatutako proiektua da. 

Hala, nabarmentzekoa da proiektu 
honen helburua Arabako eta Euska-
diko ikastetxeetako ikasle guztien 
artean ekintzailetza sustatzea dela, 
horrelako konpainien adibidearen 
bidez. Helburu bikoitza ere badu: 
enpresaria eta enpresa ikaslearen-
gana hurbiltzea. Hori dela eta, dato-
rren ikasturtean ekimenarekin bat 
egin nahi duten ikastetxe berriekin 
jarraituko du programak. Momen-
tuz, lehen edizio honetan –edizio 
pilotua–, Aefameko kide diren bi 
familia-enpresa ezagunek parte har-
tu dute programan: Grupo BH eta 
Gran Hotel Lakua. Bertako ardura-
dunak arduratu dira ikasleei beren 
esperientzia ekintzailea bertatik ber-
tara helarazteaz. Gainera, Aefame-
ren arduradunek, beste bi enpre-
sekin batera, horrelako konpainien 
ezaugarri diren balioak ere kontatu 
dituzte: ahalegina edo hurbiltasuna-
ren balioak azaldu dituzte. Halaber, 
eta ikastetxeetan emandako hitzaldi 
batzuen bidez, enpresariek konpai-
nia horiek Euskadiko ekonomian 
duten garrantzia erakutsi diete ikas-
leei. Zehaztu zutenez, enpresen ia 
%85 familiarrak dira eta sektore pri-
batuko enpleguaren %55,45 sortzen 
dute. Gainera, eskualdeko Balio 
Erantsi Gordinaren %44,26 dira. Ildo 
horretatik, eta hitzaldien osagarri 
gisa, ikasleek aukera izan dute, hala-
ber, parte hartzen duten enpresen 
instalazioak bisitatzeko eta antola-
keta, produkzio-sistema eta beren 
jardueraren beste alderdi batzuk 
zuzenean ezagutzeko. Horri esker, 
modu praktikoan indartu dituzte 
enpresarekin eta beren curriculum 
akademikoaren ekintzailetzarekin 
lotutako edukiak. Horrela, espiritu 
ekintzailea duten gazteek beren 
enpresak sortzeko beste ekintzaile 
batzuek erabili dituzten tresnak ika-
si eta ezagutu ahal izan dituzte. 
Horrek enpresa-mundua eta ekin-
tzailea hobeto ulertzen lagundu die 
gazteei. Horregatik, programak 
enpresa-mundura hurbiltzeko eta 

ikasleei beren lan-etorkizunari 
buruzko orientazioa emateko ere 
balio izan die. Ekimen horren 
barruan, Javier Beistegui, BH Tal-
dearen jabe den familiaren lauga-
rren belaunaldiko kidea, Gasteizko 
Carmelitas Sagrado Corazón ikas-
tetxera joan zen, DBHko 4. mailako 
ikasle talde batekin bere esperien-
tzia partekatzeko. Ikasle horiei ehun 
urtetik gorako enpresa horren jato-
rria eta bilakaera azaldu zien. Ondo-
ren, ikasleak BH Bikes-eko instala-
zioetara joan ziren, eta konpainia 
horretako bizikleta ospetsuak fabri-
katzeko sistema ezagutu ahal izan 
zuten. 

AEFAME Euskal Familia Enpresaren 
etorkizuna sustatzeko eta enpresa 
mota honen hezkuntza bultzatzeko, 
Aefamek ondorengo helburuak 
ditu:Gizartearen aurrean familia 
enpresaren egunerokotasuna era-
kutsi, familia enpresaren irudia 
goraipatu, bere arriskuakonartu, eta 
bere erronkaren aurrean lagundu; 
familia enpresaren profesionaltasu-
na sustatu eta belaunaldi berriak 
barruratu; lege esparru juridiko 
fiskala hobetu eta araudi ereduga-
rriak bultzatu lan eta enpresaren 
esparruan; eta enpresaren kultura, 

bere balioak eta ezaugarriak bultza-
tu. Helburu horrekin, eta kontzeptu 
horietan lan eginez, proiektu hau 
sortu dute Araban, baina baita 
Bizkaian ere, adibidez, antzeko bat 
sortu dute. Hala, eta ildo beretik, 
Aefamek abenduan abiarazi zuen, 
Bizkaiko Foru Aldundiarekin lanki-
detzan, Enpresa familien gobernan-
tza hobetzea familia enpresak erro-
tzeko izeneko proiektua, Ahaldun 
Nagusiaren 205/2021 Foru Dekretua-
ren bidez. Proiektu horren bidez, 
gutxienez lau programa pilotu koor-
dinatu eta garatuko dira, Bizkaiko 
familia-enpresen gobernantza 
hobetzeko monitorizatuko direnak. 
Zehazki, Bizkaiko lau enpresa fami-
liatan ezarriko diren proiektu pilo-
tu horien helburu nagusia haien 
gobernantza hobetzea izango da, 
eta, beraz, sustraitzea sustatuko da, 
honako ekintza hauen bidez: fami-
lia-organoak sortzea, familia-proto-
koloa edo akziodunen itunak ezar-
tzeko prozesuak garatzea, aholkula-
ri independenteak sartzea adminis-
trazio-kontseiluan edo metodolo-
giak eta jardunbide egokiak formu-
latzea. Proiektuak bi urteko iraupe-
na izango du, eta gaur egun familia 
enpresak sartzeko fasean dago, hain 
zuzen ere. ●

Parte-hartzaileen irudi orokorra. Argazkia: Utzita

Beraien prestakuntza ekintzailea indartu dute Enpresa Familiarra Ikasgeletan 
programaren bidez ● Ekimena Aefamek garatu du, Aldundiaren laguntzarekin

Proiektuaren aurkezpenean egindako irudia. Argazkia: Utzita

XEHETASUNEZ 

●Proiektua. Nabarmentzekoa 

da proiektu honen helburua Ara-

bako eta Euskadiko ikastetxeeta-

ko ikasle guztien artean ekintzai-

letza sustatzea dela, horrelako 

konpainien adibidearen bidez. 

Helburu bikoitza ere badu: 

enpresaria eta enpresa ikaslea-

rengana hurbiltzea. Hori dela eta, 

datorren ikasturtean ekimena-

rekin bat egin nahi duten ikas-

tetxe berriekin jarraituko du pro-

gramak. Momentuz, lehen edizio 

honetan –edizio pilotua–, Aefa-

meko kide diren bi familia-enpre-

sa ezagunek parte hartu dute 

programan: Grupo BH eta Gran 

Hotel Lakua.  Bertako arduradu-

nak arduratu dira ikasleei beren 

esperientzia ekintzailea bertatik 

bertara helarazteaz. Gainera, 

Aefame-ren arduradunek, beste 

bi enpresekin batera, horrelako 

konpainien ezaugarri diren 

balioak ere kontatu dituzte: aha-

legina edo hurbiltasunaren 

balioak azaldu dituzte. Halaber, 

eta ikastetxeetan emandako hi-

tzaldi batzuen bidez, enpresariek 

konpainia horiek Euskadiko eko-

nomian duten garrantzia erakutsi 

diete ikasleei. Zehaztu zutenez, 

enpresen ia %85 familiarrak dira 

eta sektore pribatuko enplegua-

ren %55,45 sortzen dute. Gainera, 

eskualdeko Balio Erantsi Gordi-

naren %44,26 dira.  

●Helburuak. Euskal Familia 

Enpresaren etorkizuna susta-

tzeko eta enpresa mota honen 

hezkuntza bultzatzeko, Aefamek 

ondorengo helburuak ditu, bes-

teak beste: Gizartearen aurrean 

familia enpresaren egunerokota-

suna erakutsi, familia enpresaren 

irudia goraipatu eta bere 

arriskuakonartu. 
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El Consell firmará la gigafactoría de Volkswagen el día que Feijóo

visita Valencia
original

valencia. La agenda política y económica del próximo jueves 21 de julio será inusualmente

densa, para tratarse de la segunda quincena de un mes semiestival como julio. A la visita del

presidente nacional del PP, Alberto Núñez Feijóo a Valencia -tiene previsto participar en el

pleno de la Asociación Valenciana de Empresarios (AVE)- se suma la firma del protocolo

oficial entre el Gobierno valenciano y Volkswagen que certificará la instalación en Sagunto de

la gigafactoría de la marca alemana.

Las fuentes del Gobierno valenciano consultadas por este diario aseguran que la fecha de la

firma del acuerdo con Power Holdco Spain, la mercantil impulsada por la marca alemana con

la que el Consell concretará el pacto en el Palau de la Generalitat para el desarrollo de la

planta, se concretó hace ya varios meses.
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«Vivimos un cambio de paradigma, la globalización seguirá pero

se van a valorar más las economías regionales»
La asamblea general de Empresa Familiar de Castilla y León eligió el pasado 13 de junio a

Pedro Palomo, CEO del grupo de Empresas Octaviano Palomo, como nuevo presidente para

los próximos dos años. Pregunta. Cuando asumió el cargo instó a las administraciones a «no

seguir poniendo piedras en el camino».

original

La asamblea general de Empresa Familiar de Castilla y León eligió el pasado 13 de junio a

Pedro Palomo, CEO del grupo de Empresas Octaviano Palomo, como nuevo presidente para

los próximos dos años. Se plantea como retos de la entidad que cumple ahora 25 años con

170 entidades asociadas, que producen el 17,40% del PIB autonómico y generan el 8,70% del

empleo, el incremento de volumen de las empresas, la digitalización, la sostenibilidad y la

formación como «patas de banco» para afrontar el futuro

El presidente de Empresa Familiar de Castilla y León, Pedro Palomo. J. M. LOSTAU

Pregunta. Cuando asumió el cargo instó a las administraciones a «no seguir poniendo piedras

en el camino». ¿Cuáles son esas piedras?

Respuesta. Me refería a que hay que crear un marco adecuado para que las empresas de

Castilla y León podamos ejercer nuestra actividad, crear empleo y riqueza de forma

competitiva.

P. El entorno económico está nublado. ¿Cómo ve el futuro?

R. Estamos en un momento de gran incertidumbre. Estamos viviendo un proceso de inflación

que no habíamos visto nunca en los últimos 30 años. Eso es una gran amenaza, porque la

subida generalizada de precios empobrece a la población, y por otro lado, el riesgo que lleva

asociado es que se produzca estancamiento. Esto ya se ha producido en EEUU, donde han

empezado con una recesión, y claramente en Alemania.

P. Sin embargo, los últimos datos de empleo han sido estupendos.

R. Han sido muy positivos en Castilla y León. La verdad es que hemos tenido un aumento de
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las afiliaciones a la Seguridad Social y también un descenso del paro notable. Puede ser

consecuencia de las previsiones de campaña turística, que van a ser incluso mejor que antes

de la pandemia, pero hay que señalar que esos nubarrones que tenemos en el horizonte son

la inflación, sobre todo, y una posible recesión. Eso hace que tengamos que ser muy cautos.

Cuando van a venir turbulencias tenemos que prepararnos para ellas.

P. ¿Se cree esos datos tan optimistas del paro? ¿Todo lo atribuye a la campaña turística?

R. Hay que señalar el aumento del empleo en el sector sanitario en Castilla y León. De los

últimos datos se desprende que casi el 60% de los puestos creados han sido en el sector

público. Eso es bueno en cuanto a que hay empleo, pero quien tiene que crear empleo es el

sector privado, porque el sector público hay que pagarlo a través de los impuestos y al final

puede aumentar la presión fiscal, que ya es muy elevada para las empresas de Castilla y

León.

«Casi el 60% del empleo creado es del sector público, pero el que tiene que crearlo es el

privado para que no suba la presión fiscal»

P. La reforma laboral, con la eliminación de los contratos por obra o servicio, o los contratos

temporales, ¿ayuda a esta creación de empleo en el sector privado, o es otra piedra en el

camino?

R. Las empresas familiares de Castilla y León queremos que haya flexibilidad laboral, un

entorno normativo que nos haga fácil el poder contratar a trabajadores. Lo que queremos los

empresarios es crear riqueza, empleo y contratar. Efectivamente, la rigidez en las leyes

laborales no ayuda a ello. Cada sector es distinto, lógicamente los fijos discontinuos, por

ejemplo, afectan de distinta manera a unos sectores y a otros.

Queremos que haya un marco regulatorio, laboral, flexible, que se adapte a las necesidades

que tenemos. La situación que vamos a vivir con la inflación en los próximos meses, en los

próximos años, y el posible riesgo de estancamiento, hace necesaria la flexibilidad laboral.

P. La crisis de materias primas, junto a la inflación y los combustibles, está asfixiando a los

agricultores por los elevados costes de producción. ¿Qué se puede hacer?

R. Hemos tenido una dependencia de países terceros como es el caso de Ucrania, en lo que

tiene que ver con cereales y alimentos, o de Rusia, en lo que tiene que ver con materias

primas energéticas como el gas o los fertilizantes. Quizá ahora estemos asistiendo las

empresas a un cambio de modelos, un cambio de paradigmas en lo económico. La

globalización va a continuar, por supuesto estamos en una economía global, pero sí se va a

dar más valor a las economías regionales. Vamos a dar más valor a tener cadenas de

suministro cercanas. No tener tanta dependencia del exterior.

Eso va a afectar a las materias primas. Nos hemos dado cuenta de que, concretamente en

España, una gran parte de la inflación, del 11%, es en energía y alimentos, lo que ha subido

de forma mayoritaria, aunque la inflación subyacente sigue siendo preocupante al 6%. En

cualquier caso estamos ante una dependencia. Ha habido una problema de cadena de

suministro por un lado, y en lo que se refiere a energía y alimentos, es un círculo vicioso,

porque para producir alimentos se necesita energía.

Seguro que en España no lo vamos a ver, pero este encarecimiento y escasez de materias

primas lo que sí está produciendo y va a producir, lamentablemente, son más hambrunas en

algunos países del mundo donde sí que tienen una dependencia directa de suministradores

como Ucrania, Rusia, etcétera. Y esto sí que puede originar movimientos migratorios hacia

otros bloques, y desde luego grandes dramas humanos.

Al final esta guerra, esta invasión de Ucrania por Rusia, no solo tiene efectos en el ámbito

energético, sino también por supuesto en la alimentación. Estamos en un mundo global donde

incluso desde Europa se está volviendo a revisar la PAC, en cuanto a producciones,

pensando más en la seguridad alimentaria, no solo en una economía verde. Por supuesto hay

que continuar en esa senda, pero ahora lo que hay que primar es que haya abastecimiento.
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Hay algo de lo que no podemos prescindir que es comer todos los días.

«Tenemos que ser cautos ante una posible recesión, si van a venir turbulencias hay que

prepararse»

P. Si hay que depender menos del exterior y producir más en el interior puede ser una

oportunidad para la empresa familiar, precisamente. ¿Qué nuevas oportunidades hay en un

escenario tan convulso?

R. Es algo muy manido que en una crisis hay oportunidades. Sin duda vamos a tener que

innovar más, quizá ahora más que nunca, y que nuestras empresas ganen tamaño, porque es

muy importante. Podemos tener una gran oportunidad para poder cambiar nuestros modelos de

negocio y depender menos de mercados exteriores.

Por otro lado, uno de los retos que tenemos en Empresa Familiar es continuar con la

internacionalización de la empresa, porque como he dicho antes, vivimos en un contexto

internacional global, y ahí vamos a continuar nuestros esfuerzos, también promoviendo y

haciendo que las empresas sean más grandes, que las empresas crezcan. Somos conscientes

de que para competir hay que tener tamaño. Todavía el tejido empresarial de Castilla y León

sigue siendo pequeño en comparación con otros países de nuestro entorno como Francia o

Alemania. Ahí volcaremos nuestros esfuerzos. No en vano hicimos el Plan de Crecimiento

Empresarial dentro de la Asociación en el año 17, y se volvió a renovar en el 2020 porque es

algo que nos preocupa, el tener empresas competitivas con un tamaño adecuado.

Y al final, en un mercado nuevo, los empresarios estamos acostumbrados a gestionar ante la

adversidad. Lo hemos visto en anteriores momentos, en anteriores crisis, y vamos a continuar

haciéndolo en esta, innovar, buscar la diferenciación.

Castilla y León es una tierra maravillosa, una gran superficie, un mapa ferroviario de

comunicaciones y de carreteras por supuesto mejorable, y todavía hay zonas de la Comunidad

que tienen que estar conectadas, y yo soy optimista por naturaleza. Creo que es una magnífica

tierra de oportunidades y tenemos que explotarlas y ayudar a las empresas familiares a que

sean más competitivas.

P. Usted anunció en la asamblea un estudio de la caracterización de las empresas en Castilla y

León. ¿Se puede avanzar alguna conclusión?

R. Lo presentaremos después del verano. Básicamente, una de las cosas que queremos es

comunicar mejor, mejorar la imagen del empresario. Nosotros pensamos que la empresa es el

motor de riqueza y empleo en esta Comunidad, y que el modelo de empresa familiar, como

compañía mercantil para la actividad económica, es un modelo de éxito.

Prácticamente el 85% de las empresas de la Comunidad son empresas familiares, y queremos

seguir ayudando a que las empresas familiares sean más competitivas, como decía, con

formación, con innovación también, preparando el relevo generacional. Nos diferencia de otro

tipo de empresas el que tenemos unos valores como es el arraigo al territorio. Para nosotros

es muy importante dónde estamos. Tenemos compromisos, somos familias que estamos muy

cerca del territorio, y de hecho en muchos casos la empresa lleva el apellido de la familia

fundadora. La calidad en nuestros productos, en nuestros bienes y servicios, es muy

importante porque llevan nuestro apellido.

Otros objetivos que perseguimos son la sostenibilidad, la concienciación en la vida laboral, el

relevo generacional. Para nosotros es muy importante preparar a las nuevas generaciones,

preparar a nuestros hijos, bien sean gestores o no, para que sepan que la empresa familiar es

algo que debemos cuidar, transmitir, y tenemos que ser útiles a la sociedad. Esa es la clave.

Tenemos que ser útiles a la sociedad para hacer una sociedad mejor.

P. Antes se decía que el abuelo crea la empresa, el hijo la hace crecer y el nieto la arruina.

¿Esto se está solucionando?

R. La mortalidad empresarial en las primeras generaciones, en las segundas, es muy elevada,
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y una de las grandes labores que hacemos en Empresa Familiar es ayudar a transitar a esa

segunda generación. Informamos, ayudamos a la implantación del protocolo familiar, donde se

regulan las bases de relaciones entre la familia, gestores y propietarios. Ayudamos de forma

importante y procuramos que las generaciones venideras estén formadas y comprometidas con

la empresa familiar.

«La calidad de los productos, bienes y servicios de una empresa familiar es muy importante

porque llevan nuestro apellido»

P. ¿Cuáles son los principales retos que se plantea en estos dos años de presidencia de la

Asociación?

R. Somos una junta directiva continuista con la anterior. Queremos mejorar la imagen del

empresario, seguir siendo un referente de opinión para las administraciones públicas y para la

sociedad. Tenemos una buena imagen como asociación, y en Castilla y León el modelo de

empresa familiar funciona, pero queremos insistir en ello. Por supuesto, seguir teniendo

opinión sobre los cambios que se necesitan en nuestra Comunidad para hacer que las

empresas sean más competitivas, no solo desde el punto de vista fiscal, sino también desde el

punto de vista de gestión de la propia Administración.

Uno de los temas que más nos preocupa, por ejemplo, es la burocracia, tan farragosa, que

existe cada día en toda nuestra actividad económica. Queremos que haya una simplificación

administrativa en los trámites como la hay en otros países. Esto no es un mal solo de Castilla

y León, pero sí de España, con 17 comunidades autónomas y 17 legislaciones. Son miles y

miles de páginas en los boletines oficiales, casi millones, que hacen que sea cada vez más

difícil poder estar al día y poder hacer nuestro trabajo.

P. Y otro tema en el que se vuelcan es la Formación Profesional.

R. Sí, especialmente la FP dual. Es curioso que la cifra del paro haya descendido, pero a

veces nos cuesta trabajo encontrar personal cualificado. Tenemos, a través de la Fundación

Empresa Familiar Castilla y León, el programa Tierra de Saber en el que estamos fomentando

la FP dual con un programa muy ambicioso, que está llegando a muchas comarcas de nuestra

región.

Es un programa de éxito porque estamos siendo referencia en la Alianza FP dual en España,

con las comunidades y el Ministerio de Educación, porque queremos acercar que los

programas curriculares sean los que necesitan las empresas, para que la empleabilidad sea

total.

De hecho, prácticamente, la empleabilidad de los jóvenes que se incorporan a los programas

de FP dual que organizamos en Empresa Familiar es casi del 100%. E incluso tenemos una

iniciativa con centros de formación profesional en distintas zonas de la región, estamos

orientando a los padres para que ellos orienten a sus hijos sobre cuáles son los estudios que

quieren hacer de Formación Profesional. Lógicamente los padres tenemos una gran influencia

sobre nuestros hijos, sobre todo en edades tempranas.

La FP dual es un proyecto en el que estamos muy comprometidos, porque primero, hacemos

que haya empleabilidad en el mundo rural, y por otro lado facilitamos que las empresas sean

más competitivas porque hacemos que luego se queden en las empresas. Es un win to win

para todos.

«Nos preocupa la burocracia tan farragosa, con 17 legislaciones y miles de páginas

publicadas en los boletines oficiales que hay cumplir»

P. En el mundo de la empresa es muy importante el optimismo de los que tienen que tirar del

carro. ¿Como está ese ánimo en la empresa familiar?

R. Hicimos una encuesta telemática y las previsiones de este año es que el 91% de las

empresas creará más empleo o lo mantendrá. Son buenas expectativas.
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P. ¿En un escenario tan difícil como este?

R. Lo que está ocurriendo a nivel macroeconómico como es la inflación, la subida de tipos, el

enfriamiento de la economía, es complicado, porque es como el cirujano que tiene que operar,

y al operar tiene que cargarse otra cosa para recuperar el resto. El subir los tipos de interés,

enfriar la economía, puede producir paro, así como otros efectos no deseados. Pero, sobre

todo, estamos en un contexto en el que somos muy dependientes energéticamente y en otras

materias primas del exterior, y eso significa que la devaluación del euro, que el euro se

devalúe con respecto al dólar, nos perjudica, porque estamos importando inflación para poder

producir nuestros bienes y servicios.

En la anterior crisis la exportación nos salvó en parte. El problema que tenemos ahora es que

importamos tanta inflación que no es fácil que el sector exterior mejore. Y eso nos viene por la

devaluación que hace que el mercado internacional vea la economía europea más débil. La

bolsa ha caído en la última semana, en toda Europa, en todas las plazas, y en la española

especialmente.

Eso significa que los activos denominados en euros lógicamente valen menos, y por eso la

devaluación cada día, la pérdida entre el euro y el dólar, no nos beneficia en el momento en

el que estamos.

P. Y los cereales mirando a la Bolsa de Chicago.

R. Los precios lógicamente han subido por la invasión de Ucrania, por un lado, pero ya

veníamos arrastrando una situación complicada incluso antes de la invasión. Los precios

estaban muy elevados por distintos motivos, uno de ellos el aumento de la demanda mundial,

el aumento de los fletes, y algo muy importante, que es que los fertilizantes, uno de los

insumos más importantes para producir cereales, el año pasado se han triplicado de precio. El

principal productor de fertilizantes en Europa es Rusia. En España tenemos una dependencia

muy grande de Rusia.

Por tanto, en este contexto no es fácil que los precios bajen. Y el problema no es eso solo,

sino que eso no se pueda trasladar en la cadena, repercutir los precios, porque el ganadero

P. Los ganaderos están desesperados.

R. Claro, porque no pueden repercutir el alza de los precios en sus productos. Y puede llevar

en algunos subsectores ganaderos a tener que cerrar explotaciones, como pueda ser el caso

del vacuno, incluso del porcino, avícolas, etcétera.

P. Al final, o los repercuten o nos quedamos sin alimentos...

R. Y eso al final es más inflación. Por eso hay un muro en la gran superficie que no permite

subir los precios. La semana pasada hemos tenido varias sesiones en los mercados

internacionales de bajadas de precios de los cereales, por la salida de los fondos de

inversión, que han tomado beneficios. Pero luego hemos vuelto al final de la semana pasada

a subidas importantes que se repiten.

Lo que quiero decir con esto es que hay una gran volatilidad. Vamos a tener una gran

volatilidad en un sector tan importante como es el sector agroalimentario, en el que además

los precios que se cotizan en Castilla y León tienen una referencia directa, eso sí, es un

mercado muy globalizado, con el precio en Chicago, en Francia y con los fletes marítimos, que

siguen estando muy elevados.

P. Con el nuevo Gobierno del Partido Popular y Vox en Castilla y León, ¿hay buena sintonía?

R. En Empresa Familiar lo que queremos hacer es ayudar y colaborar con la Administración

para entre todos hacer una Comunidad mejor, que las empresas crezcan, sean mejores. Con

el presidente Mañueco y con la Administración regional tenemos una buena sintonía. Les

hacemos llegar nuestras propuestas, ellos nos escuchan, cuando pueden lo ponen en marcha,

y lo que queremos es que haya estabilidad, tener una Administración fuerte donde nos
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escuchen y, sobre todo, que sean sensibles a que habiendo un buen entorno vamos a generar

más empleo, riqueza, más impuestos, y esperemos que continuarán en la misma tónica.

P. Tienen un proyecto en el que los empresarios van a los colegios para fomentar el

emprendimiento. ¿Es necesario potenciarlo?

R. Dentro del marco de Tierra de Saber hay un programa para llevar empresarios a las aulas,

lo estamos haciendo a distintos niveles, incluso en la Universidad a través de la Cátedra de

Empresa Familiar, para contarle lo que hacemos a los estudiantes, y luego a la inversa vienen

para ver lo que hacemos nosotros.

Esto es curioso porque es algo muy útil y con resultados muy concretos. Tiene una utilidad

buenísima para nosotros porque mejoramos la imagen del empresario, pero sobre todo

suscitamos entre los jóvenes la posibilidad de ser emprendedor, de crear su propio negocio,

su propia empresa. Todavía en España, en Castilla y León, en las encuestas esas inquietudes

no son frecuentes.

P. En Castilla y León todavía vamos mal en emprendimiento.

R. Exactamente.

P. Y con lo que quieren hacer con las cotizaciones de los autónomos, subirlas todas, irá a peor

R. Ahí yo creo que otros países nos llevan la delantera con eso. A los autónomos habría que

darles toda la ayuda y el apoyo desde el inicio. Y que empiecen a pagar impuestos cuando

realmente generen beneficios. Eso es algo que hemos dicho muchas veces. Aquí las cargas

fiscales que tienen los autónomos desde el inicio son enormes. A veces les disuade de

continuar.

El tema del emprendimiento es fundamental. Y también el tema de la digitalización es

fundamental. En la Asociación intentamos concienciar a las empresas familiares de que la

transformación digital es algo inminente. Es algo que hay que estar en ello. Como en la

sostenibilidad y la formación. Cuatro patas de banco en las que ayudamos a las empresas.

Por eso estoy en Empresa Familiar. Entré en la asociación hace muchos años y vi que era

muy útil, y con una gran repercusión social para las administraciones públicas y el tejido

empresarial de Castilla y León.
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Este galardón reconoce a la Crema de Fundido de Tostado, 

disponible en las tiendas Mercadona, como el mejor queso 

en crema untable 

El queso Oveja Crudo Añejo Seco también ha resultado 

premiado con un Oro en su categoría
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Los empresarios de AVE se reúnen este jueves con Alberto Núñez

Feijóo
la Asociación Valenciana de Empresarios (AVE) se reunirá este jueves en València con el

presidente del Partido Popular, Alberto Núñez Feijóo, según han informado fuentes

empresariales. El presidente de AVE, Vicente Boluda, y el dirigente popular harán una

intervención pública antes del encuentro con los empresarios valencianos, con los que se

reunirá a la 14 horas en un hotel de la capital valenciana.

original

El presidente de la Asociación Valenciana de Empresarios (AVE), Vicente Boluda. EFE/A. Díaz/Archivo

la Asociación Valenciana de Empresarios (AVE) se reunirá este jueves en València con el

presidente del Partido Popular, Alberto Núñez Feijóo, según han informado fuentes

empresariales.

El presidente de AVE, Vicente Boluda, y el dirigente popular harán una intervención pública

antes del encuentro con los empresarios valencianos, con los que se reunirá a la 14 horas en

un hotel de la capital valenciana.
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El presidente de la Asociación Valenciana de Empresarios (AVE), Vicente Boluda. EFE/A.

Díaz/Archivo
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«Vivimos un cambio de paradigma, la globalización seguirá pero

se van a valorar más las economías regionales»
La asamblea general de Empresa Familiar de Castilla y León eligió el pasado 13 de junio a

Pedro Palomo, CEO del grupo de Empresas Octaviano Palomo, como nuevo presidente para

los próximos dos años. Pregunta. Cuando asumió el cargo instó a las administraciones a «no

seguir poniendo piedras en el camino».

original

La asamblea general de Empresa Familiar de Castilla y León eligió el pasado 13 de junio a

Pedro Palomo, CEO del grupo de Empresas Octaviano Palomo, como nuevo presidente para

los próximos dos años. Se plantea como retos de la entidad que cumple ahora 25 años con

170 entidades asociadas, que producen el 17,40% del PIB autonómico y generan el 8,70% del

empleo, el incremento de volumen de las empresas, la digitalización, la sostenibilidad y la

formación como «patas de banco» para afrontar el futuro

El presidente de Empresa Familiar de Castilla y León, Pedro Palomo. J. M. LOSTAU

Pregunta. Cuando asumió el cargo instó a las administraciones a «no seguir poniendo piedras

en el camino». ¿Cuáles son esas piedras?

Respuesta. Me refería a que hay que crear un marco adecuado para que las empresas de

Castilla y León podamos ejercer nuestra actividad, crear empleo y riqueza de forma

competitiva.

P. El entorno económico está nublado. ¿Cómo ve el futuro?

R. Estamos en un momento de gran incertidumbre. Estamos viviendo un proceso de inflación

que no habíamos visto nunca en los últimos 30 años. Eso es una gran amenaza, porque la

subida generalizada de precios empobrece a la población, y por otro lado, el riesgo que lleva

asociado es que se produzca estancamiento. Esto ya se ha producido en EEUU, donde han

empezado con una recesión, y claramente en Alemania.

P. Sin embargo, los últimos datos de empleo han sido estupendos.

R. Han sido muy positivos en Castilla y León. La verdad es que hemos tenido un aumento de
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las afiliaciones a la Seguridad Social y también un descenso del paro notable. Puede ser

consecuencia de las previsiones de campaña turística, que van a ser incluso mejor que antes

de la pandemia, pero hay que señalar que esos nubarrones que tenemos en el horizonte son

la inflación, sobre todo, y una posible recesión. Eso hace que tengamos que ser muy cautos.

Cuando van a venir turbulencias tenemos que prepararnos para ellas.

P. ¿Se cree esos datos tan optimistas del paro? ¿Todo lo atribuye a la campaña turística?

R. Hay que señalar el aumento del empleo en el sector sanitario en Castilla y León. De los

últimos datos se desprende que casi el 60% de los puestos creados han sido en el sector

público. Eso es bueno en cuanto a que hay empleo, pero quien tiene que crear empleo es el

sector privado, porque el sector público hay que pagarlo a través de los impuestos y al final

puede aumentar la presión fiscal, que ya es muy elevada para las empresas de Castilla y

León.

«Casi el 60% del empleo creado es del sector público, pero el que tiene que crearlo es el

privado para que no suba la presión fiscal»

P. La reforma laboral, con la eliminación de los contratos por obra o servicio, o los contratos

temporales, ¿ayuda a esta creación de empleo en el sector privado, o es otra piedra en el

camino?

R. Las empresas familiares de Castilla y León queremos que haya flexibilidad laboral, un

entorno normativo que nos haga fácil el poder contratar a trabajadores. Lo que queremos los

empresarios es crear riqueza, empleo y contratar. Efectivamente, la rigidez en las leyes

laborales no ayuda a ello. Cada sector es distinto, lógicamente los fijos discontinuos, por

ejemplo, afectan de distinta manera a unos sectores y a otros.

Queremos que haya un marco regulatorio, laboral, flexible, que se adapte a las necesidades

que tenemos. La situación que vamos a vivir con la inflación en los próximos meses, en los

próximos años, y el posible riesgo de estancamiento, hace necesaria la flexibilidad laboral.

P. La crisis de materias primas, junto a la inflación y los combustibles, está asfixiando a los

agricultores por los elevados costes de producción. ¿Qué se puede hacer?

R. Hemos tenido una dependencia de países terceros como es el caso de Ucrania, en lo que

tiene que ver con cereales y alimentos, o de Rusia, en lo que tiene que ver con materias

primas energéticas como el gas o los fertilizantes. Quizá ahora estemos asistiendo las

empresas a un cambio de modelos, un cambio de paradigmas en lo económico. La

globalización va a continuar, por supuesto estamos en una economía global, pero sí se va a

dar más valor a las economías regionales. Vamos a dar más valor a tener cadenas de

suministro cercanas. No tener tanta dependencia del exterior.

Eso va a afectar a las materias primas. Nos hemos dado cuenta de que, concretamente en

España, una gran parte de la inflación, del 11%, es en energía y alimentos, lo que ha subido

de forma mayoritaria, aunque la inflación subyacente sigue siendo preocupante al 6%. En

cualquier caso estamos ante una dependencia. Ha habido una problema de cadena de

suministro por un lado, y en lo que se refiere a energía y alimentos, es un círculo vicioso,

porque para producir alimentos se necesita energía.

Seguro que en España no lo vamos a ver, pero este encarecimiento y escasez de materias

primas lo que sí está produciendo y va a producir, lamentablemente, son más hambrunas en

algunos países del mundo donde sí que tienen una dependencia directa de suministradores

como Ucrania, Rusia, etcétera. Y esto sí que puede originar movimientos migratorios hacia

otros bloques, y desde luego grandes dramas humanos.

Al final esta guerra, esta invasión de Ucrania por Rusia, no solo tiene efectos en el ámbito

energético, sino también por supuesto en la alimentación. Estamos en un mundo global donde

incluso desde Europa se está volviendo a revisar la PAC, en cuanto a producciones,

pensando más en la seguridad alimentaria, no solo en una economía verde. Por supuesto hay

que continuar en esa senda, pero ahora lo que hay que primar es que haya abastecimiento.
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Hay algo de lo que no podemos prescindir que es comer todos los días.

«Tenemos que ser cautos ante una posible recesión, si van a venir turbulencias hay que

prepararse»

P. Si hay que depender menos del exterior y producir más en el interior puede ser una

oportunidad para la empresa familiar, precisamente. ¿Qué nuevas oportunidades hay en un

escenario tan convulso?

R. Es algo muy manido que en una crisis hay oportunidades. Sin duda vamos a tener que

innovar más, quizá ahora más que nunca, y que nuestras empresas ganen tamaño, porque es

muy importante. Podemos tener una gran oportunidad para poder cambiar nuestros modelos de

negocio y depender menos de mercados exteriores.

Por otro lado, uno de los retos que tenemos en Empresa Familiar es continuar con la

internacionalización de la empresa, porque como he dicho antes, vivimos en un contexto

internacional global, y ahí vamos a continuar nuestros esfuerzos, también promoviendo y

haciendo que las empresas sean más grandes, que las empresas crezcan. Somos conscientes

de que para competir hay que tener tamaño. Todavía el tejido empresarial de Castilla y León

sigue siendo pequeño en comparación con otros países de nuestro entorno como Francia o

Alemania. Ahí volcaremos nuestros esfuerzos. No en vano hicimos el Plan de Crecimiento

Empresarial dentro de la Asociación en el año 17, y se volvió a renovar en el 2020 porque es

algo que nos preocupa, el tener empresas competitivas con un tamaño adecuado.

Y al final, en un mercado nuevo, los empresarios estamos acostumbrados a gestionar ante la

adversidad. Lo hemos visto en anteriores momentos, en anteriores crisis, y vamos a continuar

haciéndolo en esta, innovar, buscar la diferenciación.

Castilla y León es una tierra maravillosa, una gran superficie, un mapa ferroviario de

comunicaciones y de carreteras por supuesto mejorable, y todavía hay zonas de la Comunidad

que tienen que estar conectadas, y yo soy optimista por naturaleza. Creo que es una magnífica

tierra de oportunidades y tenemos que explotarlas y ayudar a las empresas familiares a que

sean más competitivas.

P. Usted anunció en la asamblea un estudio de la caracterización de las empresas en Castilla y

León. ¿Se puede avanzar alguna conclusión?

R. Lo presentaremos después del verano. Básicamente, una de las cosas que queremos es

comunicar mejor, mejorar la imagen del empresario. Nosotros pensamos que la empresa es el

motor de riqueza y empleo en esta Comunidad, y que el modelo de empresa familiar, como

compañía mercantil para la actividad económica, es un modelo de éxito.

Prácticamente el 85% de las empresas de la Comunidad son empresas familiares, y queremos

seguir ayudando a que las empresas familiares sean más competitivas, como decía, con

formación, con innovación también, preparando el relevo generacional. Nos diferencia de otro

tipo de empresas el que tenemos unos valores como es el arraigo al territorio. Para nosotros

es muy importante dónde estamos. Tenemos compromisos, somos familias que estamos muy

cerca del territorio, y de hecho en muchos casos la empresa lleva el apellido de la familia

fundadora. La calidad en nuestros productos, en nuestros bienes y servicios, es muy

importante porque llevan nuestro apellido.

Otros objetivos que perseguimos son la sostenibilidad, la concienciación en la vida laboral, el

relevo generacional. Para nosotros es muy importante preparar a las nuevas generaciones,

preparar a nuestros hijos, bien sean gestores o no, para que sepan que la empresa familiar es

algo que debemos cuidar, transmitir, y tenemos que ser útiles a la sociedad. Esa es la clave.

Tenemos que ser útiles a la sociedad para hacer una sociedad mejor.

P. Antes se decía que el abuelo crea la empresa, el hijo la hace crecer y el nieto la arruina.

¿Esto se está solucionando?

R. La mortalidad empresarial en las primeras generaciones, en las segundas, es muy elevada,
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y una de las grandes labores que hacemos en Empresa Familiar es ayudar a transitar a esa

segunda generación. Informamos, ayudamos a la implantación del protocolo familiar, donde se

regulan las bases de relaciones entre la familia, gestores y propietarios. Ayudamos de forma

importante y procuramos que las generaciones venideras estén formadas y comprometidas con

la empresa familiar.

«La calidad de los productos, bienes y servicios de una empresa familiar es muy importante

porque llevan nuestro apellido»

P. ¿Cuáles son los principales retos que se plantea en estos dos años de presidencia de la

Asociación?

R. Somos una junta directiva continuista con la anterior. Queremos mejorar la imagen del

empresario, seguir siendo un referente de opinión para las administraciones públicas y para la

sociedad. Tenemos una buena imagen como asociación, y en Castilla y León el modelo de

empresa familiar funciona, pero queremos insistir en ello. Por supuesto, seguir teniendo

opinión sobre los cambios que se necesitan en nuestra Comunidad para hacer que las

empresas sean más competitivas, no solo desde el punto de vista fiscal, sino también desde el

punto de vista de gestión de la propia Administración.

Uno de los temas que más nos preocupa, por ejemplo, es la burocracia, tan farragosa, que

existe cada día en toda nuestra actividad económica. Queremos que haya una simplificación

administrativa en los trámites como la hay en otros países. Esto no es un mal solo de Castilla

y León, pero sí de España, con 17 comunidades autónomas y 17 legislaciones. Son miles y

miles de páginas en los boletines oficiales, casi millones, que hacen que sea cada vez más

difícil poder estar al día y poder hacer nuestro trabajo.

P. Y otro tema en el que se vuelcan es la Formación Profesional.

R. Sí, especialmente la FP dual. Es curioso que la cifra del paro haya descendido, pero a

veces nos cuesta trabajo encontrar personal cualificado. Tenemos, a través de la Fundación

Empresa Familiar Castilla y León, el programa Tierra de Saber en el que estamos fomentando

la FP dual con un programa muy ambicioso, que está llegando a muchas comarcas de nuestra

región.

Es un programa de éxito porque estamos siendo referencia en la Alianza FP dual en España,

con las comunidades y el Ministerio de Educación, porque queremos acercar que los

programas curriculares sean los que necesitan las empresas, para que la empleabilidad sea

total.

De hecho, prácticamente, la empleabilidad de los jóvenes que se incorporan a los programas

de FP dual que organizamos en Empresa Familiar es casi del 100%. E incluso tenemos una

iniciativa con centros de formación profesional en distintas zonas de la región, estamos

orientando a los padres para que ellos orienten a sus hijos sobre cuáles son los estudios que

quieren hacer de Formación Profesional. Lógicamente los padres tenemos una gran influencia

sobre nuestros hijos, sobre todo en edades tempranas.

La FP dual es un proyecto en el que estamos muy comprometidos, porque primero, hacemos

que haya empleabilidad en el mundo rural, y por otro lado facilitamos que las empresas sean

más competitivas porque hacemos que luego se queden en las empresas. Es un win to win

para todos.

«Nos preocupa la burocracia tan farragosa, con 17 legislaciones y miles de páginas

publicadas en los boletines oficiales que hay cumplir»

P. En el mundo de la empresa es muy importante el optimismo de los que tienen que tirar del

carro. ¿Como está ese ánimo en la empresa familiar?

R. Hicimos una encuesta telemática y las previsiones de este año es que el 91% de las

empresas creará más empleo o lo mantendrá. Son buenas expectativas.
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P. ¿En un escenario tan difícil como este?

R. Lo que está ocurriendo a nivel macroeconómico como es la inflación, la subida de tipos, el

enfriamiento de la economía, es complicado, porque es como el cirujano que tiene que operar,

y al operar tiene que cargarse otra cosa para recuperar el resto. El subir los tipos de interés,

enfriar la economía, puede producir paro, así como otros efectos no deseados. Pero, sobre

todo, estamos en un contexto en el que somos muy dependientes energéticamente y en otras

materias primas del exterior, y eso significa que la devaluación del euro, que el euro se

devalúe con respecto al dólar, nos perjudica, porque estamos importando inflación para poder

producir nuestros bienes y servicios.

En la anterior crisis la exportación nos salvó en parte. El problema que tenemos ahora es que

importamos tanta inflación que no es fácil que el sector exterior mejore. Y eso nos viene por la

devaluación que hace que el mercado internacional vea la economía europea más débil. La

bolsa ha caído en la última semana, en toda Europa, en todas las plazas, y en la española

especialmente.

Eso significa que los activos denominados en euros lógicamente valen menos, y por eso la

devaluación cada día, la pérdida entre el euro y el dólar, no nos beneficia en el momento en

el que estamos.

P. Y los cereales mirando a la Bolsa de Chicago.

R. Los precios lógicamente han subido por la invasión de Ucrania, por un lado, pero ya

veníamos arrastrando una situación complicada incluso antes de la invasión. Los precios

estaban muy elevados por distintos motivos, uno de ellos el aumento de la demanda mundial,

el aumento de los fletes, y algo muy importante, que es que los fertilizantes, uno de los

insumos más importantes para producir cereales, el año pasado se han triplicado de precio. El

principal productor de fertilizantes en Europa es Rusia. En España tenemos una dependencia

muy grande de Rusia.

Por tanto, en este contexto no es fácil que los precios bajen. Y el problema no es eso solo,

sino que eso no se pueda trasladar en la cadena, repercutir los precios, porque el ganadero

P. Los ganaderos están desesperados.

R. Claro, porque no pueden repercutir el alza de los precios en sus productos. Y puede llevar

en algunos subsectores ganaderos a tener que cerrar explotaciones, como pueda ser el caso

del vacuno, incluso del porcino, avícolas, etcétera.

P. Al final, o los repercuten o nos quedamos sin alimentos...

R. Y eso al final es más inflación. Por eso hay un muro en la gran superficie que no permite

subir los precios. La semana pasada hemos tenido varias sesiones en los mercados

internacionales de bajadas de precios de los cereales, por la salida de los fondos de

inversión, que han tomado beneficios. Pero luego hemos vuelto al final de la semana pasada

a subidas importantes que se repiten.

Lo que quiero decir con esto es que hay una gran volatilidad. Vamos a tener una gran

volatilidad en un sector tan importante como es el sector agroalimentario, en el que además

los precios que se cotizan en Castilla y León tienen una referencia directa, eso sí, es un

mercado muy globalizado, con el precio en Chicago, en Francia y con los fletes marítimos, que

siguen estando muy elevados.

P. Con el nuevo Gobierno del Partido Popular y Vox en Castilla y León, ¿hay buena sintonía?

R. En Empresa Familiar lo que queremos hacer es ayudar y colaborar con la Administración

para entre todos hacer una Comunidad mejor, que las empresas crezcan, sean mejores. Con

el presidente Mañueco y con la Administración regional tenemos una buena sintonía. Les

hacemos llegar nuestras propuestas, ellos nos escuchan, cuando pueden lo ponen en marcha,

y lo que queremos es que haya estabilidad, tener una Administración fuerte donde nos
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escuchen y, sobre todo, que sean sensibles a que habiendo un buen entorno vamos a generar

más empleo, riqueza, más impuestos, y esperemos que continuarán en la misma tónica.

P. Tienen un proyecto en el que los empresarios van a los colegios para fomentar el

emprendimiento. ¿Es necesario potenciarlo?

R. Dentro del marco de Tierra de Saber hay un programa para llevar empresarios a las aulas,

lo estamos haciendo a distintos niveles, incluso en la Universidad a través de la Cátedra de

Empresa Familiar, para contarle lo que hacemos a los estudiantes, y luego a la inversa vienen

para ver lo que hacemos nosotros.

Esto es curioso porque es algo muy útil y con resultados muy concretos. Tiene una utilidad

buenísima para nosotros porque mejoramos la imagen del empresario, pero sobre todo

suscitamos entre los jóvenes la posibilidad de ser emprendedor, de crear su propio negocio,

su propia empresa. Todavía en España, en Castilla y León, en las encuestas esas inquietudes

no son frecuentes.

P. En Castilla y León todavía vamos mal en emprendimiento.

R. Exactamente.

P. Y con lo que quieren hacer con las cotizaciones de los autónomos, subirlas todas, irá a peor

R. Ahí yo creo que otros países nos llevan la delantera con eso. A los autónomos habría que

darles toda la ayuda y el apoyo desde el inicio. Y que empiecen a pagar impuestos cuando

realmente generen beneficios. Eso es algo que hemos dicho muchas veces. Aquí las cargas

fiscales que tienen los autónomos desde el inicio son enormes. A veces les disuade de

continuar.

El tema del emprendimiento es fundamental. Y también el tema de la digitalización es

fundamental. En la Asociación intentamos concienciar a las empresas familiares de que la

transformación digital es algo inminente. Es algo que hay que estar en ello. Como en la

sostenibilidad y la formación. Cuatro patas de banco en las que ayudamos a las empresas.

Por eso estoy en Empresa Familiar. Entré en la asociación hace muchos años y vi que era

muy útil, y con una gran repercusión social para las administraciones públicas y el tejido

empresarial de Castilla y León.
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Banco Santander y la Empresa Familiar de CLM unen fuerzas a
favor las pymes de la región
EDCM  •  original

Este lunes se ha firmado el  convenio de colaboración entre Banco Santander y la Asociación

de la Empresa Familiar CLM, por el que se establece un marco de colaboración entre ambas
entidades para impulsar el desarrollo de las pymes de Castilla-La Mancha.

El Banco Santander ha estado representado por su director territorial, Miguel Ángel Franco,
mientras que  Juan Ignacio de Mesa ha firmado por parte de la Asociación de la Empresa
Familiar de CLM en su calidad de presidente de la misma.

Con este convenio, según ha informado en nota de prensa la Asociación, se pretende
establecer "un marco de colaboración entre ambas entidades, para impulsar el desarrollo de
las Pymes castellano manchegas, y en particular para facilitar el acceso e información a los

distintos programas de ayudas  que puedan existir en cada momento, otorgadas por distintos
organismos públicos, y especialmente aquellas que forman parte de los `Fondos Next

Generation´. Queremos con la firma de este acuerdo, contribuir a que las informaciones que
puedan recibir las empresas sean ágiles y veraces para que puedan concurrir a las distintas
ayudas".

Para ambas entidades son primordiales las empresas familiares de la región, que son el motor

de la economía regional  y con la firma de este acuerdo todas ellas podrán acceder a cuantas
convocatorias puedan ser de su interés, para poder desarrollar cuantas iniciativas o proyectos
sean de su interés.

La Asociación de la Empresa Familiar CLM, constituida en el año 2002, está formada por 51
empresas familiares de toda la Comunidad, cuya facturación global equivale al 8,29 % por

ciento del PIB regional y dan empleo directo al 2 por ciento de la población ocupada  de
Castilla-La Mancha en el sector privado.

Banco Santander  es un banco comercial líder fundado en 1857 con sede en España. Cuenta
con una presencia relevante en 10 mercados clave en las regiones de Europa, Norteamérica y
Sudamérica, y es  uno de los mayores bancos del mundo por capitalización bursátil. Santander
aspira a ser la mejor plataforma abierta de servicios financieros para particulares, pymes,
empresas, entidades financieras y gobiernos, y tiene la misión de contribuir al progreso de las
personas y de las empresas haciendo las cosas de forma sencilla, personal y justa. En
España, con más del 50% de su cartera crediticia dedicada a empresas.
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Miguel Ángel Franco y Juan Ignacio de Mesa durante la firma del convenio.
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Europa esta en un proceso de relocalizacion industrial, el proceso

ha comenzado y ha venido para quedarse
De sus charlas en la universidad percibe que muchos alumnos están bastante despistados

con respecto a las empresas familiares gallegas y las oportunidades que ofrecen. Margarita

Hermo, directora de la Asociación Gallega de la Empresa Familiar se formó en Relaciones

Públicas y Ciencias Políticas y en 2003 comenzó a trabajar en la conservera fundada por

Jesús Alonso.

original

De sus charlas en la universidad percibe que muchos alumnos están bastante despistados con

respecto a las empresas familiares gallegas y las oportunidades que ofrecen. Margarita Hermo,

directora de la Asociación Gallega de la Empresa Familiar se formó en Relaciones Públicas y

Ciencias Políticas y en 2003 comenzó a trabajar en la conservera fundada por Jesús Alonso.

El mismo año entró en la asociación que representa a decenas de empresas familiares en

Galicia.

Si una empresa es propiedad de una multinacional pero esta gestionada por una familia, ¿es

una empresa familiar?

Si, hay empresas familiares pequenas (la inmensa mayoria) medianas y grandes. Y muchas de

nuestras empresas estan internacionalizadas y algunas cotizan en Bolsa, pero siguen siendo

familiares. Los dos factores clave de una empresa familiar son: que la familia mantenga una

parte importante del accionariado que le permita en cierta forma el control del negocio y, por

supuesto, que haya continuidad.

¿Y si es propiedad de una familia pero esta gestionada por directivos externos?

Cada vez mas las empresas familiares incorporan a profesionales externos en tareas de

gestion, pero la empresa sigue manteniendo los valores de la familia empresaria y su caracter

de empresa familiar. Sumar talento es bueno y la empresa familiar suele anteponer el

desarrollo a otras variables.

Si no llega la ansiada sucesion familiar vale la pena siempre luchar por la empresa, supongo...

Trabajar por la continuidad es parte fundamental de la gestion profesional y requiere

planificacion. Un plan de sucesion es necesario pero no es obligatorio que solo lo integren

familiares para la supervivencia de la empresa. Galicia no puede permitirse perder tejido

productivo.

¿Se pueden sumar planes personales, familiares y empresariales sin conflictos de interes?
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Si, para asegurar la continuidad de la empresa, lo primero que se debe hacer es cuidar la

cultura corporativa, tener claros los valores y como se transmiten al equipo, pero tambien a la

familia y al entorno. La comunicacion es fundamental.

¿Se tiende a pensar emocionalmente en estas compañías mas que en otras?

Claro, porque somos empresas con origen, con el sabor de un lugar, con cara y ojos. No

somos fondos que invierten o desinvierten solo por razones de rentabilidad. Un estudio que

realizamos desde la Catedra de la Universidad de Vigo de la Empresa Familiar revela que

durante la gran crisis de 2008-14 las empresas familiares redujeron menos el empleo que las

demas y generaron en la recuperacion mas empleo. ¿Por que somos mas reacios a despedir?

Porque nuestra perspectiva es de largo plazo, de sostenibilidad, y porque vivimos y

conocemos mejor a los profesionales que trabajan con nosotros.

Hablando de Cátadras, tenemos en Galicia tres de Empresa Familiar en las Universidades de

Coruna, Santiago y Vigo. ¿Que tal funcionan?

Estamos satisfechos con su trabajo y, como en el ciclo de conferencias de hace un par de

semanas en A Coruna, participamos con ellas activamente. Porque analizan, investigan sobre

la realidad de nuestras companias. Y también trabajan temas relativos a la creacion de

empresas y el emprendimiento en todas sus actividades: docentes, investigadores y

divulgacion, enfatizando el espiritu emprendedor []

¿Que percibes en estas visitas cuando hablas con el alumnado?

Por un lado hay mucho desconocimiento del tejido empresarial gallego y además son pocos

los que estan motivados para emprender. Por eso para nosotros lo mas importante es hacer

pedagogia. Y para eso es necesario poner en valor la figura del empresario y el papel que

juega no solo generando empleo y riqueza,sino arraigando poblacion, atrayendo talento y

contribuyendo al desarrollo. De hecho ahora mismo estamos concluyendo la segunda edicion

de Empresa Familiar en las Aulas, talleres, visitas y conferencias con mas de 500 chavales de

colegios de toda Galicia para animarles a crear proyectos de nuevas empresas.

Las empresas, sean grandes o pequenas, estan muy inmersas en su entorno social y ambiental.

¿Se le exigen mas que nunca o son ellas las que se marcan objetivos?

El empresario familiar, por regla general, siempre ha estado comprometido con su entorno.

Posiblemente ahora se hace mas visible por el momento que estamos viviendo pero forma

parte de nuestro ADN el compromiso social y medioambiental. Porque insisto, vivimos aqui y

cuidamos no solo de las personas, sino tambien de lo que nos rodea. De hecho, la Asociacion

Gallega de la Empresa Familiar siempre ha estado muy centrada en programas de

sostenibilidad, igualdad y en la continua formacion de sus cuadros, tanto de los actuales

empresarios como de sus futuros herederos, para que la empresa sea sostenible en el tiempo

y sobreviva a sus fundadores.

¿Que esperais de los fondos Next Generation?

Son fundamentales para la recuperacion de los sectores industriales y de servicios. La

economia gallega y la espanola aun no ha vuelto a los niveles de produccion y empleo

previos al Covid-19, ni tampoco el ritmo de crecimiento: en 2020 las empresas gallegas

perdimos casi un 50% de nuestro Ebitda por lo que es muy importante recibir apoyo publico

para que ese destrozo que causo el coronavirus no provoque desempleo.

¿La empresa recibe informacion util de como optar a esos fondos?

Para solicitarlos hay problemas, tanto de gestion como de excesiva burocracia, lo que no solo

confunde a los potenciales beneficiarios, es que dilata los tiempos. De hecho el 63% de los

encargados de gestionar estos fondos, mayoritariamente en companias, creen que el sistema

creado por el Gobierno facilita poco o nada que los fondos sean accesibles, segun un informe

de Esade, que apunta que la falta de conocimiento, por un lado, y la dificultad de gestion, por

el otro, limita la ejecucion de las inversiones.
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¿Se reindustrializara Europa como tanto se ha pedido tras los problemas de logistica y

desabastecimientos? ¿Se va a producir cada vez mas cerca de casa?

Soy optimista y creo que de los errores sacamos grandes lecciones. Europa esta en un

proceso de relocalizacion y, precisamente, los NextGen estan pensados para apoyar proyectos

que atraigan y fijen industria medioambiental y tecnologica, fundamentalmente. Son basicos en

Galicia. El proceso de disponer y reconstruir cada vez de mas proveedores de cercania y de

mas industria propia ha comenzado y ha venido para quedarse porque, no solo

economicamente, sino tambien medioambientalmente es mejor

¿Le dirias a un inversor que Galicia es un buen sitio para abrir una empresa, para prosperar y

vivir?

Galicia es uno de los territorios de Espana que menos inversion internacional capta para la

instalacion de nuevas empresas, solo llega aqui un 0,8% de lo que entra en Espana. No es

razonable. Son necesarias politicas industriales y comerciales para quintuplicar esa cifra. En

los ultimos 20 anos Galicia solo hemos captado 5.000 millones de euros en inversion

extranjera en empresas. En los proximos 20 anos deberiamos ser capaces de captar 25.000

millones de euros. Si, creo que Galicia es buen lugar para invertir y crear empleo de calidad y

tenemos que darle a nuestros jovenes la oportunidad de quedarse, pero hay que trabajarlo,

facilitarlo y venderlo []

(Extracto de la entrevista publicada en el número 373 junio 2022)
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Aitana Mas se reunirá con los familiares de los usuarios de la

residencia de Altabix
El gobierno recibe a la consellera de Igualdad y Políticas Inclusivas en su primera visita

institucional como vicepresidenta del Consell. La Generalitat firmará un acuerdo con el

Ayuntamiento para saldar su deuda moral con Elche. Ese convenio se materializará este

mismo mes o en septiembre. Además, Ximo Puig ha anunciado que Elche contará con un

nuevo conservatorio de música.

Por Redacción  •  original

El gobierno recibe a la consellera de Igualdad y Políticas Inclusivas en su primera visita

institucional como vicepresidenta del Consell

Compromís cierra su campaña electoral con la satisfacción de haber hecho las cosas bien
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Aitana Más (Compromís)

La Generalitat firmará un acuerdo con el
Ayuntamiento para saldar su deuda moral con
Elche
Ese convenio se materializará este mismo mes o en septiembre. Además, Ximo Puig ha

anunciado que Elche contará con un nuevo conservatorio de música

La Generalitat Valenciana saldará su deuda con Elche. Esta promesa se materializará en

palabras del president, Ximo Puig, en un acuerdo firmado, en este mismo mes o en septiembre,

entre la Generalitat y el alcalde, Carlos González. Puig ha tildado la deuda de moral y se

subsanará a través de inversiones en la ciudad. Una de esas inversiones también la ha

anunciado hoy Puig, quien ha anunciado que Elche contará con un nuevo conservatorio de

música. El Consell ha ampliado el presupuesto del Plan Edificant y uno de esos proyectos

será esta nueva infraestructura.
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Estas declaraciones las ha hecho Puig en el encuentro Converses de futur entre el president

de la Generalitat, Ximo Puig, y representantes del tejido económico en el Hotel Huerto del

Cura. Entre ellos, Toni Mayor, presidente de HOSBEC; Rosana Perán,  presidenta de la

Federación de Industria del Calzado Español; Maite Antón, presidenta de la Asociación de la

Empresa Familiar; y, Joaquín Pérez, presidente de a CEV en Alicante. En el acto también ha

participado el alcalde, Carlos González.

140 mil m2 del entorno de IFA se habilitarán para atraer a empresas innovadoras

La Generalitat apuesta por hacer de Elche una ciudad atractiva para empresas de base

innovadora. El president de la Generalitat ha anunciado que 140 mil metros cuadrados de

terrenos adosados a IFA se destinarán para el asentamiento de empresas tecnológicas y a la

modernización de sectores tradicionales, con el fin de atraer empleo de calidad y generar

riqueza.En ese mismo entorno se creará el centro de investigación del envejecimiento, un

lugar de estudio de enfermedades, patologías y avances en el futuro de las generaciones

mayores.

Una parte de la Learning Factory se pondrá en marcha a principios de 2023

Learning Factory será el centro de referencia para formar a futuros profesionales en áreas

especializadas. Dotará a sus asistentes en aptitudes y conocimientos para satisfacer la

demanda de perfiles concretos que necesita el mercado de trabajo y estará estrechamente

vinculado con la industria del calzado. Se ubicará en el antiguo edificio de Correos por lo que

se demolerá para levantar la nueva infraestructura. Pero antes, Ximo Puig ha hecho un

anuncio: a principios del 2023 se pondrá en funcionamiento un edificio anexo  al futuro

Learning Factory.

Las empresas piden acabar con las trabas administrativas

El encuentro empresarial con Ximo Puig ha servido para plantear reivindicaciones, algunas

históricas y otras no tanto, al president de la Generalitat. Toni Mayor, presidente de HOSBEC,

ha denunciado la infrafinanciación de la provincia y de Elche por parte de la administración

autonómica y el gobierno estatal. Y también ha criticado lo inoportuno que es la aplicación de

la tasa turística  en este momento para un sector duramente golpeado por la pandemia.

Por su parte Rosana Perán, presidenta de la Federación de Industria del Calzado Español, ha

pedido que el Learning Factory sea referente a nivel nacional. Joaquín Pérez, presidente de la

CEV de Alicante se ha sumado a las necesidades del resto de sectores y ha pedido agilizar la

conexión ferroviaria del Aeropuerto. Por su parte, Maite Antón, presidenta de la Asociación de

Empresa Familiar ha pedido un cambio de modelo con mayores bonificaciones e  incentivos

para las empresas.

Según Puig algunos proyectos como la finalización de la Ronda Sur no salen adelante, no por

presupuesto, sino porque el informe medioambiental está caducado  y no se puede licitar.

Finalmente, Puig ha apoyado cambiar la ley de contratos públicos para hacer más viables las

inversiones.

El gobierno local quiere lograr la excelencia en
materia de transparencia
El alcalde ha enumerado los problemas crónicos resueltos o en vías de solución como el

derribo del hotel de Arenales, la cesión de la residencia de Altabix a la UMH o el sudoku

envenenado del Mercado Central
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El alcalde ha desgranado los 10 pilares de la acción de gobierno que han permitido, dice, que

Elche mejore y avance en estos años y que los ilicitanos vivan mejor que antes.

Carlos González ha puesto el acento en los proyectos de dinamización económica y del

empleo como la ampliación del parque empresarial o el futuro Palacio de Congresos, la mejora

y modernización de servicios y equipamientos públicos y la inversión en justicia social. Unas

políticas que según el alcalde han aumentado el gasto un 120% desde 2015. También ha

destacado la inversión en barrios con actuaciones en numerosos espacios públicos, el inicio

del cuarto bloque de San Antón o el proyecto presentado para la regeneración integral de

Porfirio Pascual.

Han sido de enorme importancia las pedanías. Iba a ser la legislatura de las pedanías y así ha

sido, ha dicho el alcalde, poniendo el foco en las actuaciones educativas, la reforma de

instalaciones deportivas o el nuevo depósito en Arenales.

Sin olvidar los proyectos vinculados a los fondos europeos, el impulso de las infraestructuras

viarias o ferroviarias, la estrategia de capitalidad verde europea o la modernización de la

administración. Un punto destacado ha sido, según el alcalde, el impulso de la participación y

la transparencia. Sobre esto último ha sido claro: se ha avanzado mucho pero el compromiso

es lograr la excelencia. Además ha enumerado los problemas crónicos resueltos o en vías de

solución como el derribo del hotel de Arenales, la cesión de la residencia de Altabix a la UMH

o el sudoku envenenado del  Mercado Central.

El segundo teatro en Carrús se llamará Palau de
les Arts Escèniques
También buscan concretar la consolidación del nuevo mercado central en la Avenida de la

Comunidad Valenciana y defender el trasvase Tajo-Segura
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Queda algo menos de un año para el final de la legislatura, 11 meses que el gobierno local

quiere aprovechar para consolidar algunas actuaciones ya iniciadas y hacer realidad proyectos

de ciudad, que según el alcalde son cruciales para el futuro de Elche. Y tienen nombres y

apellidos.

Los dos primeros están muy relacionados. Por una parte concretar la consolidación del nuevo

mercado central en la Avenida de la Comunidad Valenciana  con la aprobación de un

anteproyecto con el que dejar cerrado el asunto y al mismo tiempo sacar a licitación la

redacción del proyecto del mercado gastronómico cultural que supondrá la rehabilitación del

edificio, los baños árabes y el refugio. Pero además, el alcalde ha destacado la idea de licitar

la redacción del anteproyecto del Palau de les Arts Escèniques en la Avenida de Novelda.

La cuarta pata es la defensa con uñas y dientes del trasvase Tajo-Segura. Según el alcalde,

es esencial, para Elche y como tal, imprescindible e irrenunciable

Fiestas Agosto hace 4 días

 Medio      

 Soporte      

 U. únicos      

 Pág. vistas

 Infoexpres.es

 Prensa Digital

 220

 688

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 V. Publicitario

 18/07/2022

 España

 421 EUR (426 USD)

 178 EUR (180 USD) 

https://teleelx.es/2022/07/18/aitana-mas-se-reunira-con-los-familiares-de-los-usuarios-de-la-residencia-de-altabix/

«-- Volver al índice



Fiestas Agosto hace 2 semanas

Sucesos hace 2 semanas
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ELCHE CF hace 4 semanas

Sucesos hace 4 semanas
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Fiestas Agosto hace 4 días
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La Cátedra BBVA de la Empresa Familiar de San Telmo Business

School otorga a Grupo Macho el Premio Familia Empresa 2022
Según ha informado Grupo Macho en sus redes sociales, la Cátedra BBVA de la Empresa

Familiar de San Telmo Business School distinguió a esta empresa moronense con el Premio

Familia Empresa 2022 de la provincia de Sevilla. Un nuevo reconocimiento que hemos

recibido con enorme satisfacción, exponen.

original

Según ha informado Grupo Macho en sus redes sociales, la Cátedra BBVA de la Empresa

Familiar de San Telmo Business School distinguió a esta empresa moronense con el Premio

Familia Empresa 2022 de la provincia de Sevilla. Un nuevo reconocimiento que hemos

recibido con enorme satisfacción, exponen.

Con estos premios se otorga, de la mano de BBVA y San Telmo Business School, un

reconocimiento a familias empresarias andaluzas y extremeñas que se distinguen por su

comportamiento y sus valores ejemplares.

Los premios se remontan al año 1998, habiendo sido premiadas en estos 25 años, 167

familias empresarias. Con ello se pone en valor la importancia de las empresas familiares en

la economía y en la sociedad.

El Premio fue recogido en nombre de Grupo Macho por su director general, Juan Macho

Rodríguez-Buzón en un acto celebrado en Málaga. El mismo estuvo presidido por su alcalde,

Francisco de la Torre Prados; el director general de la Fundación San Telmo, Juan Pérez

Gálvez; la directora de la Cátedra BBVA de Empresa Familiar, Macarena Selva Morán; y el

director de Zona de Málaga, Córdoba y Melilla del BBVA, José María Hernández Martínez.

Fotos: Grupo Macho
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Tomarial refuerza su área de Empresa Familiar, especializada en el
asesoramiento a Family Offices
Tomarial Abogados, Economistas y Consultores ha decidido reforzar su área dedicada a la
Empresa Familiar, especializada en el asesoramiento a family offices. Englobada dentro las
áreas fiscal y legal de Tomarial, está liderada por los socios Tomás Vázquez Lépinette,
Miguel Ángel Molina y la Asociada Ana García Gandía.

original

Miguel Ángel Molina y Ana García Gandía.

VALÈNCIA. Tomarial Abogados, Economistas y Consultores ha decidido reforzar su área
dedicada a la Empresa Familiar, especializada en el asesoramiento a family offices. Englobada
dentro las áreas fiscal y legal de Tomarial, está liderada por los socios Tomás Vázquez

Lépinette, Miguel Ángel Molina  y la Asociada Ana García Gandía. Se trata de un área que ha
crecido de manera sostenida en los últimos años y tiene entre su cartera de clientes a un
grupo de destacados family offices. Como explica Miguel Ángel Molina, esta figura es un
instrumento muy útil, una plataforma para la gestión de grandes patrimonios generados por una
empresa familiar y que conlleva múltiples beneficios; por eso se están creando cada vez más
family offices y su crecimiento ha sido exponencial en los últimos años, especialmente en la
Comunidad Valenciana, donde hay mucha tradición de compañías familiares. Reforzando el
área de Empresa Familiar damos respuesta a una demanda creciente de nuestros clientes.

El socio de Tomarial Miguel Ángel Molina explica que las empresas familiares van generando
un patrimonio, que necesita ser preservado y gestionado profesionalmente. Con el tiempo se
hace evidente que no tiene sentido que el departamento financiero de una compañía tenga
que estar pendiente del patrimonio familiar y por ello se crea un family office, para gestionar
ese patrimonio. Es recomendable desde un punto de vista fiscal/legal y también por el relevo
familiar: conforme las nuevas generaciones van asumiendo un rol más importante en la gestión
de la compañía, se perciben las ventajas de separar el negocio empresarial matriz del
patrimonio familiar.

Molina destaca los 3 objetivos relevantes que cumple un family office: En primer lugar,
preservar el patrimonio que han ido generando los negocios principales de la familia,
separando los riesgos de la actividad empresarial del patrimonio familiar. También sirve de
unión familiar, porque algunos miembros participan de la gestión del negocio principal y otros
no. Así se involucra y se da entrada en la gestión del patrimonio a todos los familiares. Y
también sirve de laboratorio de ideas, incubadora de proyectos y de inversión; impulsa nuevas
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acciones y nuevos negocios.

Desde Tomarial destacan que la gestión patrimonial de un family office también permite una
optimización fiscal y jurídica, así como facilitar la planificación sucesoria de la empresa
familiar. Ayuda a que esté todo más ordenado en el momento de asumir un relevo
generacional o una transmisión hereditaria o inter vivos. Por nuestra experiencia, una
compañía que con los años ha ido generando patrimonio inmobiliario y/o financiero llega a un
punto en que le conviene trasladar dicho patrimonio fuera de su empresa matriz, porque la
obliga a una gestión de activos que nada tienen que ver con su negocio principal; una gestión
profesionalizada de su patrimonio inmobiliario y financiero les permitirá acogerse a mayores
beneficios, exenciones o incentivos fiscales, así como reinvertir en otros negocios de una
manera más eficiente, destaca Miguel Ángel Molina.

Útil para invertir y para desinvertir

Ana García Gandía, como experta de Tomarial en esta área, subraya otro factor importante de
las family offices, que es el de facilitar la desinversión: De cara a terceros, cuando quieres
vender o dar entrada a un fondo de inversión en tu empresa es más fácil si ya existe una
estructura separada de empresa y patrimonio. Hemos tenido casos de entradas de fondos en
empresas familiares y esto ha resultado relevante: normalmente el fondo está interesado en el
negocio matriz y puede complicar muchísimo la operación que esté dentro de su misma
estructura todo lo patrimonial. En los últimos tiempos cada vez hay más movimientos de
entrada de fondos de capital riesgo en empresas familiares valencianas. Y para eso hay que
estar preparado, con una adecuada planificación fiscal patrimonial, aumentan las posibilidades
de éxito en cualquier entrada de inversores, desinversión o venta.

Como despacho especializado en asesoramiento a empresas familiares, Tomarial pone de
relieve la trascendencia del family office para evitar conflictos societarios. El socio Miguel
Ángel Molina destaca su capacidad de solucionar desavenencias actuales o futuras: Por
ejemplo, si algún miembro de la familia quiere desinvertir o necesita liquidez. El family office
puede aportar soluciones: puede darle respuesta a esa necesidad sin comprometer la
continuidad y la estabilidad de la compañía, sin que eso afecte al negocio principal. También
subraya la actualidad inversora de los family office: Estamos presenciando un fuerte
incremento de inversión a través de las sociedades de capital riesgo como vehículos de
inversión con una fiscalidad muy atractiva. Los family office se están convirtiendo en un
importante player en el sector financiero y también inversor. En suma, concluye Tomás
Vázquez Lépinette, socio fundador de Tomarial y catedrático acreditado de Derecho Mercantil,
el family office combinado con un buen protocolo familiar es un instrumento imprescindible
para la mejor gestión del patrimonio personal y empresarial de las familias empresarias.
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as. El objetivo es tener defini-
da la nueva figura tributaria lo 
antes posible para que los gru-
pos que sustentan al Gobier-
no de coalición, PSOE y Uni-
das Podemos, lo registren co-
mo proposición de ley. 

Relojes en marcha 
La urgencia radica en que la 
norma debe estar aprobada 
antes de final de año para que, 
aunque entre en vigor en 
2023, pueda legalmente gra-
var la actividad de 2022, fijan-
do la fecha de devengo del im-
puesto el 31 de diciembre de 
este año. Esto requiere apro-
barla antes de esa fecha. 

El anuncio del presidente 
es una palanca clave para co-
ser su relación con el socio 
minoritario y con apoyos par-
lamentarios clave como ERC. 
Ambos grupos podrían poner 
el nuevo impuesto como con-
dición para apoyar los presu-
puestos de 2023, que Hacien-
da impulsará la próxima se-
mana tras aprobar el techo de 
gasto y tratará de atar en sep-
tiembre.   

Hay por tanto dos relojes 
en marcha sobre la mesa de la 
ministra María Jesús Monte-

ro, pero también varias posi-
bles fórmulas para articular el 
nuevo tributo.  

Una de ellas, según avanzó 
ayer El País y confirman fuen-
tes oficiales, es la de estable-
cer un gravamen del 5% sobre 
las comisiones e intereses que 
cobra la gran banca. La fór-
mula fue inicialmente ideada 
por el Fondo Monetario In-
ternacional (FMI) en 2010 
como posible vía para recupe-
rar las ayudas públicas inyec-
tadas al sector a raíz de la cri-
sis de 2008 y que el PSOE res-
cató en 2018 como impuesto 
finalista para financiar el défi-
cit público de las pensiones. 
La idea que acabó en el cajón 
y que resurge ahora. 

Desde Economía subrayan 
que la banca no ha sufrido la 
fuerte subida de costes que la 
ola inflacionista ha descarga-
do sobre el grueso de sectores, 
por lo que defienden que tie-
ne lógica pedirles un esfuerzo 
contributivo temporal que su-
frague parte del gasto público 
a la crisis desatada por el in-
cremento de precios. 

Fuentes oficiales destacan, 
sin embargo, que la fórmula 
de gravar comisiones e intere-
ses es solo una de las que se 
barajan. Conviene recordar 
que en la mesa de la ministra 
de Hacienda descansa tam-
bién el Libro Blanco para la 
reforma tributaria elaborado 
por el comité de expertos, que 
entre otras cosas invita a aca-

bar con la exención del IVA 
sobre las operaciones finan-
cieras (incluyendo depósitos, 
efectivo, crédito o aval), si 
bien calculan que esa vía su-
pondría 2.800 millones de in-
gresos extra. Pero esta medi-
da abre la puerta a que la ban-
ca se deduzca el IVA. 

Lo que está totalmente des-
cartado es aplicar un recargo 
en Sociedades a la banca, que 
ya soporta un tipo del 30% 
frente al 25% general. En 
cualquiera de los casos, Ha-
cienda dice que prohibirá el 
traslado de costes al consumi-
dor, dando potestad a la Co-
misión Nacional de los Mer-
cados y la Competencia 
(CNMC) para sancionar a las 
entidades que incumplan. 
Aunque esta es una tarea difí-
cil de implantar. 

El Gobierno tratará de te-
ner listo el impuesto para la 
próxima semana, en paralelo 
al nuevo tributo sobre las fir-
mas energéticas que busca re-
caudar 2.000 millones anua-
les entre 2023 y 2024, si bien 
no se descarta que la iniciativa 
no esté lista para registrar an-
te el Parlamento hasta unas 
semanas después.

Calviño detallará a los bancos 
el ‘impuestazo’ este viernes
CONVOCA UNA REUNIÓN/ Representantes de las principales entidades, patronales y el 
Banco de España están convocados para conocer los planes de Economía.

N. Sarriés / J. Portillo. Madrid 

El Gobierno ha convocado a 
la cúpula del sector bancario 
español para darle los detalles 
del nuevo impuesto al sector. 

Cinco días después de 
anunciar el Gobierno que pre-
para un nuevo impuesto a la 
banca, la vicepresidenta pri-
mera y ministra de Asuntos 
Económicos y Transforma-
ción Digital, Nadia Calviño, 
ha convocado a las principa-
les entidades y a los responsa-
bles de las patronales banca-
rias a una reunión para abor-
dar el futuro tributario que 
perfila para la banca. 

Algunas de las entidades 
están valorando qué ejecuti-
vos acudirán a la llamada de 
Calviño, aunque fuentes al co-
rriente señalan que el conse-
jero delegado de Santander, 
José Antonio Álvarez, y el 
presidente de Sabadell, José 
Oliu, estarán entre ellos. Al 
encuentro también han sido 
invitados representantes del 
Banco de España. 

Las entidades, desconoce-
doras de los planes del Go-
bierno, han mostrado públi-
camente su desacuerdo con 
un nuevo impuesto específico 
para el sector y esperan las 
noticias pertinentes.  

El presidente de BBVA ha 
advertido sobre los potencia-
les efectos negativos que un 
nuevo impuesto pueden te-
ner “en el consumo, la inver-
sión y la recaudación”, mien-
tras que la Asociación Espa-
ñola de Banca (AEB) criticó la 
inoportuna medida que pue-
de  impulsar ser contraprodu-
cente para frenar la inflación y 
el riesgo país. 

Diseño aún pendiente 
Fuentes cercanas indican 
que, en todo caso, está por ver, 
que el Gobierno sea capaz de 
trasladar el detalle del nuevo 
impuesto el viernes.  

Hacienda trabaja intensa-
mente todavía en el diseño de 
un tributo extraordinario y 
temporal que estaría en vigor 
en 2023 y 2024 para gravar 
los beneficios extraordinarios 
que el alza de los tipos de inte-
rés deje en las grandes entida-
des durante 2022 y 2023 a fin 
de recaudar 1.500 millones al 
año. 

Se trata de un reto mayús-
culo que el Ejecutivo afronta 
contrarreloj, por motivos téc-
nicos y políticos, pero que po-
dría demorarse aún varios dí-

El Ministerio de 
Hacienda trabaja 
contrarreloj para 
terminar el diseño 
del nuevo tributo

El Gobierno maneja 
varias opciones para 
su nuevo impuesto, 
entre las que está un 
gravamen del 5%

Nadia Calviño, vicepresidenta primera y ministra de Asuntos Económicos y Transformación Digital, charla 

con Ana Botín, presidenta de Santander, durante un evento internacional el pasado 19 de mayo.
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La Agencia Tributaria reconoce una 
presión fiscal del 41,5%  de la economía
Los ingresos en relación al PIB nominal en 2020 son los más altos de la historia

Ingresos y gasto social sobre el PIB 2020
Porcentaje del PIB

PAÍS INGRESOS GASTOS

Fuente: Eurostat, Revista Econo m istas n° 178. e lEco no m ista

José Miguel Arcos M a d r id .

El Colegio de Economistas de Ma
drid (Cemad) presentó ayer el nue
vo número de la Revista Economis
tas. Entre los artículos destacados 
resalta la firma de Jesús Gascón, ac
tual secretario de Estado de Hacien
da, cuando aún se desempeñaba en 
la Agencia Tributaria. En su contri
bución, bajo la temática Una refor
ma fiscal para la competitividad, 
muestra que la presión fiscal espa
ñola por el lado de los ingresos es
caló hasta el 41,5% del PIB en 2020, 
cota histórica, a causa de la caída 
nominal de la economía española.

El número dos de la m inistra de 
Hacienda, M aría Jesús Montero, 
sin duda es la voz más autorizada a 
la hora de debatir sobre la Hacien
da española. “La presión fiscal se 
ha de fijar en atención a las necesi
dades de financiación del nivel de 
gasto público y distribución que me
jor responda a las preferencias so
ciales, sin descuidar los aspectos 
cualitativos”, explica. En España, 
el gasto destinado educación, sani
dad y protección social (34,3%) se 
sitúa en línea con la media europea.

“La coyuntura es determinante.

En un momento de incertidumbre 
económica global puede ser contra
producente la adopción de m edi
das generales más allá de medidas 
selectivas y temporales para hacer 
frente a las urgencias del momen
to”, recoge la firma del actual secre
tario de Estado de Hacienda. Sin 
duda, refleja los planes de la carte
ra de Montero: la incertidumbre co- 
yuntural cierra la puerta, al menos 
de forma momentánea, a una refor
ma estrucutural del sistema tribu
tario en España.

De forma similar se mueve tam 
bién la postura del Colegio de Eco

nomistas de Madrid. El coordinador 
-y  consejero- de este número, Gre
gorio Izquierdo, explicó que una re
forma fiscal tiene que mantener una 
“visión global”, de forma que hay que 
calibrar, conciliar y ponderar los di
ferentes principios fiscales, valorar 
el presente y marcar un objetivo a 
cumplir también en línea con el en
torno europeo. Valentín Pich, presi
dente del Consejo General de Eco
nomistas (CGE), a su vez, valoró dar
le importancia a la “productividad y 
competitividad” de los impuestos.

Estos datos comparativos demues
tran  que el diferencial de presión

fiscal con la media de la UE es “prác
ticamente inexistente” en la actua
lidad y que la tributación empresa
rial es superior a la media europea, 
por lo que “no es necesaria una re
form a al alza del Im puesto sobre 
Sociedades”, recoge la firma de Iz
quierdo y de Bernardo Soto, jefe del 
Area Fiscal de CEOE.

Según recoge la revista, España 
necesita realizar una reforma fiscal 
que favorezca el crecimiento eco
nómico y la competitividad de nues
tra economía y nuestras empresas. 
Los expertos aconsejan no elevar la 
tributación empresarial que ya tie
ne niveles superiores a la media de 
la OCDE y UE, y revertir algunas 
de las medidas introducidas última
mente en el Impuesto sobre Socie
dades que alejan la cuota del im 
puesto de la verdadera capacidad 
económica del sujeto pasivo.

En cuanto a la imposición patri
m onial o sobre la riqueza, la m a
yoría de autores opta por la supre
sión del Im puesto sobre el Patri
monio y una reforma en profundi
dad del Impuesto sobre Sucesiones 
y Donaciones, reduciendo tipos y 
elim inando coeficientes que los 
elevan y, en todo caso, avanzando

en la protección de la empresa fa
miliar. Por último, aseguran que la 
fiscalidad medioambiental no de
be ser un pilar del sistema im po
sitivo, sino un mecanismo correc
tor de prácticas contam inantes, 
pero con un adecuado estudio de 
impacto para evitar efectos perni
ciosos e inevitables sobre la acti
vidad económica.

Reforma aplazada
Eso sí, la reforma fiscal previsible
mente se aplazará como consecuen
cia de la actual coyuntura. Los pla
nes del Gobierno, según la propia

Jesús Gascón 
reconoce la 
importancia del 
Libro Blanco de cara 
a la reforma fiscal

ministra de Hacienda, pasan por in
troducir ciertos cambios quirúrgi
cos y puntuales recogidos en las lí
neas maestras del Libro Blanco, y 
posponer la reform a estructural 
propiamente dicha.

Lo que sí conocemos es que uno 
de los reclamos del Cemad, que es 
reivindicar el papel de los econo
mistas en esta reforma, se tendrá 
en cuenta. Según destaca el actual 
secretario de Estado de Hacienda, 
“el Libro Blanco sobre la Reforma 
Tributaria constituye un buen pun
to de partida y su diagnóstico es 
muy completo”, explica.
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M A D R I D

“En un momento de incer-

tidumbre económica global 

puede ser contraproducente 

la adopción de medidas ge-

nerales más allá de medidas 

selectivas y temporales para 

hacer frente a las urgencias 

del momento”. Con estas 

palabras, el secretario de 

Estado de Hacienda, Jesús 

Gascón, vuelve a aparcar 

la puesta en marcha de la 

futura reforma fiscal. Sin 

embargo, sus ideas, publi-

cadas ayer en la revista Una 

reforma iscal para la com-

petitividad (editada por el 

Colegio de Economistas de 

Madrid), muestran algunas 

de las líneas maestras sobre 

las que giraría una eventual 

reforma. El secretario de 

Estado, entre otros puntos, 

rechaza centrar el debate en 

las rentas altas y en las gran-

des empresas, apuesta por 

revisar varias deducciones y 

niega que la lucha contra el 

fraude baste para aumentar 

los ingresos públicos. 

En su exposición, el 

antiguo jefe de la Agencia 

Tributaria da por hecho que 

“cualquier incremento del 

gasto en sanidad, educación 

y prestaciones sociales de-

berá pasar por un aumento 

de los ingresos sobre el PIB”. 

A partir de aquí, sin embar-

go, Gascón urge a realizar un 

buen diagnóstico de la situa-

ción, analizando las grandes 

magnitudes en relación con 

el PIB: los ingresos y los gas-

tos públicos. Es necesario, 

por ejemplo, contar con un 

enfoque realista que no ge-

nere “expectativas” irreales, 

recalca.

El número dos de María 

Jesús Montero pide en este 

punto no focalizar el grueso 

de la reforma en los periles 

más acaudalados. Según de-

talla, en 2019 solo un 0,61% 

de las declaraciones del 

IRPF incluían rentas y rendi-

mientos de importe superior 

a 150.000 euros, mientras 

que en Sociedades solo el 

2,12% de los declarantes te-

nían una cifra de negocios 

anual superior a los seis mi-

llones. “Esto no quiere decir, 

en absoluto, que no quepa 

mejorar la progresividad del 

sistema tributario o que la 

imposición societaria no 

deba hacer frente a los pro-

blemas de la digitalización y 

globalización en línea con las 

propuestas internacionales”, 

apunta. Sin embargo, “el en-

foque ha de ser realista sin 

generar expectativas que no 

se puedan cumplir”, añade.

Gascón también pone 

el foco en sus líneas en otro 

elemento “distorsionador” 

del debate, que surge cuan-

do se centra el debate en ex-

ceso en los tipos nominales 

de los impuestos “como si 

el tipo de gravamen fuese 

el único factor a conside-

rar”. Habría que tener en 

cuenta también, añade, las 

exenciones, reducciones, bo-

niicaciones, deducciones, 

regímenes especiales e in-

centivos que “disminuyen 

la tributación efectiva de 

forma muy signiicativa” en 

la mayoría de iguras impo-

sitivas. “Afortunadamente”, 

airma, la evaluación y revi-

sión de estos incentivos es 

un valor en alza.

A lo largo del texto, el 

secretario de Estado de Ha-

cienda pone en valor en va-

rias ocasiones las propues-

tas recogidas por el grupo 

de expertos reunidos por el 

ministerio en el libro blan-

co para la reforma iscal, un 

documento que “constituye 

un buen punto de partida” 

y tiene un “diagnóstico muy 

completo”.

Gascón, en concreto, 

cree que es necesario iden-

tiicar cuáles son los impues-

tos que generan una brecha 

tributaria con los países del 

entorno para así actuar so-

bre ellos. Si la comparativa 

con los socios de la Unión 

Europea se lleva a cabo me-

diante la media aritmética, 

el diferencial negativo pro-

viene en su mayor parte del 

IVA. Si por el contrario se 

hace con la media ponde-

rada, el tributo a rediseñar 

sería el IRPF.

El libro blanco propone 

que el impuesto sobre la 

renta se convierta en una 

palanca más potente para 

articular políticas sociales 

y establecer compensacio-

nes a los contribuyentes más 

vulnerables que puedan ver-

se afectados negativamente 

por medidas tributarias que 

fomenten la eiciencia eco-

nómica o que persigan ines 

medioambientales. “No se 

puede olvidar que somos 

el antepenúltimo país de la 

Unión Europea en peso de la 

tributación medioambiental 

sobre el PIB. Y el país en el 

que los incentivos iscales en 

el IVA tienen mayor peso”, 

añade Gascón.

Sin embargo, para afron-

tar estos desequilibrios y 

dar compensaciones a los 

más vulnerables a través del 

IRPF “habría que ampliar ne-

cesariamente la obligación 

de declarar en el impuesto”, 

puesto que los contribuyen-

tes de rentas más bajas a día 

de hoy no deben presentar 

la declaración. Sería nece-

saria, por ello, una reforma 

completa del impuesto que 

mayor peso tiene sobre la 

recaudación total.

Fraude fiscal

La idea extendida entre bue-

na parte de los contribuyen-

tes de que con atajar el frau-

de iscal podría solventarse 

el déicit recaudatorio de Es-

paña también es puesta en 

entredicho por el secretario 

de Estado de Hacienda. Aun-

que la reducción del fraude 

es determinante, reconoce, 

“no es una alternativa realis-

ta a las reformas iscales que 

pretenden incrementar los 

ingresos públicos”. Hay que 

explicarlo bien, insiste. “El 

volumen de fraude iscal no 

es despreciable y constituye 

un problema a combatir en 

todos los países, también en 

España, pero no es la expli-

cación de nuestro diferen-

cial de ingresos con la Unión 

Europea ni una alternativa 

real a las reformas iscales 

que buscan aumentar la re-

caudación tributaria”.

En ocasiones, prosigue 

Gascón, “incluso desde sec-

tores empresariales”, se ha-

bla de porcentajes de fraude 

o economía en negro del 25%, 

una cifra que, insiste, solo 

sería posible si una de cada 

cuatro empresas, incluidas 

las grandes y medianas, ope-

rase totalmente en negro o 

una de cada dos ocultase el 

50% de sus operaciones. Sin 

embargo, recalca Gascón, 

“España presenta resulta-

dos mejores que la media 

y la mediana de los países 

de la Unión Europea y del 

Eurogrupo en brecha iscal 

en el IVA. Y se sitúa en tor-

no a la media y la mediana 

en el caso de la economía 

sumergida susceptible de 

regularización tributaria”.

Impuestos 
Hacienda rechaza una reforma 
iscal focalizada en los ricos 
y en las grandes empresas

Gascón pide evitar 
expectativas 
incumplibles y ser 
realistas

Apuesta por 
revisar incentivos 
en impuestos 
como el IVA 

La ministra de Hacienda, María Jesús Montero. EFE

Hacienda 
cargará con 
un 5% las 
comisiones  
de la banca

El Ministerio de Hacien-

da estudia imponer 

un impuesto del 5% 

sobre las comisiones 

e intereses que carga 

la banca a los clientes, 

según informaron ayer 

Bloomberg y El País. El 

Gobierno, que quiere 

recaudar 7.000 millo-

nes en dos años con 

un tributo temporal a 

energéticas y bancos, 

no tiene previsto re-

cargar a las entidades 

financieras el impuesto 

de sociedades, sino 

que prepara una tasa al 

estilo del IVA para los 

cargos por servicios e 

intereses bancarios. El 

presidente del Gobier-

no, Pedro Sánchez, sor-

prendió a los inversores 

con su anuncio durante 

el debate sobre el es-

tado de la nación de un 

impuesto temporal a los 

bancos para recaudar 

3.000 millones de euros 

anuales durante dos 

años y ha dado hasta 

ahora escasos detalles 

sobre esta nueva tasa. 

Por el momento, la vice-

presidenta primera, Na-

dia Calviño, se reunirá 

el viernes con la banca 

para perfilar los deta-

lles, aunque la Asocia-

ción Española de Banca 

(AEB) ya ha criticado la 

medida por crear dis-

torsión en el mercado y 

un precedente negativo 

para el sector. Ayer, 

el director de Funcas, 

Carlos Ocaña, dijo que 

este tipo de medidas, “a 

lo Robin Hood”, tienen 

el inconveniente de que 

pueden recaudar me-

nos que los gastos que 

imponen a los agentes 

económicos. “Hay que 

ser muy cuidadosos” al 

diseñar y aplicar estos 

tributos, alertó Ocaña.

Niega que 
actuando sobre  
el fraude pueda 
solventarse la falla 
de ingresos

Celebra que la 
evaluación y 
revisión de las 
bonificaciones 
esté al alza 
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D. C. MADRID 

El anuncio de Pedro Sánchez de que 

el Gobierno va a fijar un nuevo im-

puesto a la banca para gravar lo que 

consideran «beneficios extraordina-

rios», levantó ampollas en el sector. 

Desde entonces las entidades llevan 

pidiendo una reunión con el Ministe-

rio de Asuntos Económicos para co-

nocer los pormenores del nuevo tri-

buto. Una cita que tendrá lugar el vier-

nes, tal como confirmó ayer la 

vicepresidenta primera y ministra del 

ramo, Nadia Calviño. 

El diseño del gravamen todavía está 

estudiándose por parte del Ministe-

rio de Hacienda, pero la responsable 

económica del Ejecutivo apeló a la 

«responsabilidad social» del sector 

para soportar este tributo. En otras 

palabras, que sean solidarios con la 

sociedad para hacer frente al grava-

men y financiar los esfuerzos deriva-

dos de la crisis de inflación. 

Así las cosas, la ministra de Asun-

tos Económicos calificó de «contri-

bución» y no impuesto el nuevo gra-

vamen que se está preparando. Inclu-

so, Calviño hizo referencia a que le 

consta que las entidades financieras 

están dispuestas a «arrimar el hom-

bro» ante la crisis de inflación que su-

fre el país. 

Tal como avanzó ‘El País’ y ha po-

dido confirmar ABC, el Gobierno está 

estudiando que el impuesto sea del 

5% sobre las comisiones e intereses 

que carga la banca a los clientes, des-

cartándose que se trate de un recar-

go en el impuesto de Sociedades. Sin 

embargo, como aseguran desde el Mi-

nisterio de Hacienda, la configura-

ción final todavía está en el aire. 

Economía cita el viernes a la 
banca por el nuevo impuesto

LA VICEPRESIDENTA APELA A SU «RESPONSABILIDAD SOCIAL»
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se pactaron entre el ejecutivo ca-
talán y En Comú Podem cuando
Aragonès era vicepresidente y
conseller deEconomia iHisenda
endiciembredel2019,paraapro-
bar los presupuestos de la Gene-
ralitatdel2020.
Además, JxCatabogaporbajar

el tramo máximo del IRPF, del
50% al 45% y subir el mínimo
exento de tributar, entre otras
medidas fiscales. “Estaremos de
acuerdo en redistribuir. Lo que
sea para que los que más tienen
tenganmás,no”,sentenciólapor-
tavozde los republicanos respec-
toalaposibilidaddesubirelmíni-
moexentodepagarel impuesto.
“Veremos como Junts traduce

todo eso. Se definen claramente
comoloquehansidosiempre,de-
rechasoberanistayderechainde-
pendentista.Estábienquesedes-
acomplejen a nivel ideológico”,
comentó después Vilalta, que
afirmóque “quizá hay incomodi-
dad”ensussocioscon loquepac-
tóelGovernelañopasado.
“Si alguienestá incómodoenel

Govern, que tome decisiones
oportunas”, añadió Vilalta du-
rante su intervención, en la que
destacó que ellos mantendrán la
hojaderutaesténonosussocios.
Respecto al caso de Laura Bo-

rràs, la dirigente de ERC señaló
que el escrito de acusación de la
Fiscalíanomodificasuposicióny
destacóque“prevaricaciónesco-
rrupción”. “Conviene ejemplari-
dad”, reiteró."

ERC rechaza la apuesta
de Junts de suprimir el
impuesto de sucesiones

#!$2& +$10*/*11.-1*,$
1/-+)'%#/

AntelaapuestadeJuntsdesupri-
mir el impuesto de sucesiones y
donaciones y analizar la viabili-
dad de hacer lo propio con el im-
puestosobreelpatrimonio,apro-
bada este fin de semana pasado
en su congreso, la secretaria ge-
neral adjunta de ERC, Marta Vi-
lalta, esgrimióayerelPlandeGo-
vern que aprobó el Ejecutivo de
PereAragonèshacemenosdeun
año, “suscrito por todos los
miembros”, según puntualizó la

portavozrepublicana.
Ese documento apuesta por

“consolidar los últimos cambios
legislativos en IRPF y en el im-
puesto de sucesiones y donacio-
nes”, y por que haya una reduc-
ción de la carga fiscal a “los con-
tribuyentesconmenorcapacidad
económica”, y “reducir las des-
igualdadeseconómicasy sociales
aumentando el nivel de redistri-
bucióndel sistemafiscal”.
Esoscambiosa losquesealude

Vilalta señala que el
escrito de la Fiscalía
no cambia su posición
sobre Laura Borràs y
pide “ejemplaridad”
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n La Autoridad Independiente de 
Responsabilidad Fiscal (AIReF) ha 
rebajado cuatro décimas las pre-
visiones de superávit para Balears 
en 2022 respecto a lo que estimó el 
pasado abril y lo sitúa en el 0,2% 
del PIB. 

La comunidad sigue previendo 
alcanzar un déficit del 0,6%, con-
siderando una reducción de em-
pleos inferior a la estimada por la 
AIReF, señaló dicho organismo so-
bre Balears tras publicar ayer el 
«Informe sobre la ejecución pre-
supuestaria, deuda pública y regla 
de gasto del ejercicio en curso» de 
cada comunidad autónoma por 
separado. 

La comunidad mantiene las 
previsiones de saldo del presu-
puesto, con un ligero incremento 
tanto de sus ingresos como de sus 
gastos previstos. Con estas revisio-
nes y las recogidas en el escenario 
de la AIReF, se reducen las discre-
pancias entre ambos escenarios, 
aunque siguen manteniéndose di-
ferencias, centradas en la evolu-
ción del empleo. 

La AIReF estima que el nivel de 
recursos esperados al cierre de 
2022 será del 15,4 % del PIB, en Ba-
lears, sin considerar los ingresos 
del Plan de Recuperación y Resi-
liencia PRTR. 

Estima que los recursos sin 
PRTR que percibirán las islas al 
cierre descenderán en torno a un 
16% sobre el nivel de 2021 (des-
cenderían un 2% sin tener en 
cuenta las ayudas a empresas del 
RDL 5/21). Esta minoración, ade-
más de por las ayudas a empresas 
de la «Línea COVID», está condi-
cionada por la reducción de otras 

transferencias del estado, particu-
larmente los recursos del sistema 
de financiación y las transferen-
cias extraordinarias no condicio-
nadas. 

Otros factores compensan una 
parte de la reducción en las parti-
das anteriores: la nueva transfe-
rencia del Estado por el factor de 
insularidad y la evolución positiva 
esperada en los ingresos impositi-
vos y los fondos del REACT EU. 
Respecto a las estimaciones del in-
forme de abril, la AIReF mantiene 
en líneas generales sus previsio-
nes. 

Las estimaciones de ingresos 
de la comunidad son similares a 
las de la AIReF. La comunidad re-
visa las estimaciones de determi-
nados ingresos: eleva la recauda-

ción esperada del ITPAJD, minora 
la del Impuesto sobre Sucesiones 
y Donaciones (ISD) y las tasas y 
aumenta levemente las previsio-
nes de fondos europeos. 

Con estas variaciones, mantie-
ne un escenario global muy cerca-
no al previsto por la AIReF, si bien 
con una composición diferente: 
mejor evolución de los ingresos 
impositivos y previsiones más 
prudentes de otros ingresos. 

AIReF considera que los em-
pleos de la comunidad, sin PRTR, 
se reducirán en torno al 12 %, has-
ta el 15,2% del PIB Regional. 

Respecto al informe anterior 
sobre los presupuestos iniciales de 
la comunidad, la AIReF ha au-
mentado el gasto previsto al cierre 
de 2022, a partir de los datos de eje-
cución registrados hasta la fecha. 

Calcula que los empleos auto-
nómicos en su conjunto bajarán 
cerca del 12 % sobre el nivel alcan-
zado en 2021, condicionados por 
la reducción esperada de las me-
didas autonómicas vinculadas a la 
covid y del gasto por las ayudas a 
empresas del RDL 5/2021.

La autoridad fiscal rebaja 
cuatro décimas, hasta el 0,2%, el 
superávit de Balears para 2022
u El último informe de la AIReF sigue previendo alcanzar un déficit del 0,6%                 
en las islas, considerando una reducción de empleos inferior a la estimada

EFE. PALMA

La comunidad reduce la 
recaudación esperada 
por el Impuesto              
sobre Sucesiones                    
y Donaciones
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El PP propone 
rebajar la 
carga fiscal a 
las empresas

ECONOMÍA

R.D.M. 

CASTELLÓN

El Partido Popular de la provin-
cia de Castellón propone reba-
jar la carga fiscal al tejido em-
presarial tras caer la creación 
de empresas en las comarcas y 
dispararse los cierres un 40%, 
según indican desde la forma-
ción política conservadora.  

El secretario general del PP 
de la provincia de Castellón, 
Salvador Aguilella, recordó 
ayer que el Partido Popular 
«apuesta por las rebajas fiscales 
en el impuesto sobre la renta 
de las personas físicas (IRPF), 
IVA y sociedades para ayudar a 
empresas y familias a amorti-
guar los efectos que está te-
niendo la escalada de la infla-
ción en su día a día». El popular 
denunció que «la subida de pre-
cios está sangrando la econo-
mía y muchas empresas se han 
visto abocadas a bajar la persia-
na ante los errores del PSOE, 
que cada vez recauda más». 
Aguilella incidió en que «el 
plan del Partido Popular para 
ayudar a las empresas a sopor-
tar la difícil situación económi-
ca consta fundamentalmente 
de rebajas fiscales». H
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El Govern deja en el aire bajar impuestos 
a la compra de viviendas de precio medio

Nekane Domblás |PALMA 

 
El Govern deja en el aire la posi-
bilidad de una rebaja de impues-
tos para la compra de vivienda 
de segunda mano a precio me-
dio. Tomará la decisión durante 
la redacción de los Presupuestos, 
algo que ya está haciendo, pero 
también analizará si se puede in-
crementar la tributación de la 
compraventa de viviendas de lu-
jo en la Comunitat.  

La Conselleria d’Hisenda ha 
obtenido este primer semestre 
del año unos ingresos récord gra-
cias al impuesto de transmisio-
nes patrimoniales, el que grava 
las transacciones inmobiliarias 
en las Islas. La consellera de Pre-
sidència, Mercedes Garrido, que 
ayer ejerció de portavoz del Go-
vern en ausencia de Iago Negue-
ruela, recordó que los Presupues-
tos de este año ya incorporan 
una subida de impuestos para 
los pisos de lujo. 

Más caras, más impuestos 

La venta de viviendas que supe-
ren el millón de euros pagan un 
11,5 % de impuestos, frente al 
11 % que pagaban hasta ahora. 
La consellera no reveló si el Go-
vern se plantea aumentar este 
impuestos en el caso de transac-
ciones más elevadas para así po-
der bajar al mismo tiempo la tri-
butación en aquellas compraven-
tas medias, que ronden los 
200.0000 euros o algo más.  

«Se estudiará qué medidas se 

 Asegura que será una decisión que se tome durante la  
redacción de los Presupuestos, que ya está en marcha 

 El PP pide menos presión fiscal para los jóvenes y las  
familias ante los buenos datos de recaudación del año 

pueden adoptar, pero ahora hay 
que recordar que este año ya se 
ha producido un aumento en el 
impuesto para las viviendas más 

caras y eso ha hecho que aumen-
te la recaudación», dijo la titular 
del Ejecutivo al término de la re-
unión del Consell de Govern. 

Hisenda ha recaudado en seis 
meses 475 millones por el im-
puesto de transmisiones patri-
moniales y actos jurídicos docu-
mentados, un 52 % más que en el 
mismo periodo del año pasado. 
Se trata de la cifra más alta re-
caudada en todos estos años. 

El PP pide una bajada 

Los buenos datos de recaudación 
tributaria de estos seis primeros 
meses del año hicieron ayer que 
el PP reclamara de nuevo una re-
baja en la presión fiscal. La presi-
denta de los ‘populares’, Marga 
Prohens, recalcó que el Govern 
ha ingresos 162 millones más por 
el impuesto de transmisiones pa-
trimoniales, «pero se niega a qui-
tarlo para los más jóvenes y para 
las familias». «Pueden, pero no 
quieren», insistió la líder de los 
‘populares’ de las Islas, que lleva 
meses reclamando una rebaja fis-
cal en Balears. 

FINANZAS  ● LAS CUENTAS DEL AÑO QUE VIENE

❝ 
«En 2022 ya se aumentó el 

impuesto a las viviendas 

de más de un millón y eso 

ayuda a la recaudación» 

Mercedes Garrido  

CONSELLERA DE PRESIDÈNCIA

Insiste en que no se puede 
prohibir la venta a extranjeros

N. D. |PALMA 

 
El Govern no puede poner lí-
mites a la compra de viviendas 
por parte de extranjeros, 
ni siquiera a personas 
que lleven menos de 
dos años de resi-
dencia efectiva en 
las Islas. Lo recor-
dó ayer de nuevo 
la consellera de Pre-
sidència cuando se le 
preguntó por las pro-
puestas de algunos socios 
del Pacte de introducir estas li-
mitaciones.  

La consellera aseguró que 
Balears debe cumplir el dere-
cho comunitario. «España for-
ma parte de la UE y hay una 
serie de normas que no permi-

ten la prohibición de la com-
praventa de bienes o la libre 
circulación de los ciudadanos. 
Son medidas imposibles de 

adoptar por parte del 
Govern», dijo Merce-

des Garrido. 
Més per Me-

norca ha pedido 
que se cree una 
comisión en el 
Parlament para 

estudiar la posible 
prohibición de venta  

a los extranjeros, mien-
tras que Podemos quiere que 
los compradores lleven al me-
nos dos años de residencia 
efectiva en la Isla. Los ciudada-
nos extranjeros compraron el 
año pasado la mitad de las vi-
viendas que salieron a la venta.

Comparativa tributos 2021-2022 (acumulado en millones de €)

Tributos propios y cedidos

Sucesiones y donaciones

Patrimonio

ITP-AJD

Impuesto sobre estancias turísticas

Canon de saneamiento de aguas

Tasa juego

Total

2021

74.629,91

5.001,26

312.463,93

2.813,76

35.507,86

19.378,21

449.794,93

2022

58.478,53

3.050,26

475.428,64

50.299,82

36.789,01

24.417,35

648.463,61

Diferencia

-16.151,38

-1.951,00

162.964,71

47.486,06

1.281,15

5.039,14

198.668,68

Junio

-21,64%

-39,01%

52,15%

1.687,64%

3,61%

26,00%

44,17%E
stá sobre la mesa del 
Consulat de Mar: ¿bajar 
o no bajar impuestos?, 

esta es la cuestión. Y marca-
rá, en buena medida, el de-
bate en el seno del Govern 
Armengol para redactar los 
Presupuestos autonómicos 
del 2023. Los últimos de esta 
legislatura, que se acorta. 
Porque en marzo se disolve-
rá el Parlament para las 
elecciones de mayo. Quedan 
ocho meses hábiles de ges-
tión y hay que aprobar me-
didas eficaces. ¿Existe acuer-
do entre PSOE, Més y Pode-
mos para bajar impuestos?

Punto 

de vista

Josep Pons Fraga

Esta es la cuestión

Los compradores de una vivienda que supera 

el millón de euros de precio pagan un 11,5 % 

por el impuesto de transmisiones.
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¿Cuánto hay que pagar por la venta de un inmueble?
Vender una vivienda sin contemplar los gastos puede ser contraproducente. Y es que, de

manera general, estos oscilan entre el 5% y el 15% del precio de la vivienda y pueden

dispararse más cuando la casa se adquirió hace años por un precio mucho más bajo de lo

que vale ahora. Se recomienda, entonces, calcular estos gastos desde el principio para evitar

sorpresas y preocupaciones a posteriori.

original

Redacción Helpmycash

19/07/2022 06:00Actualizado a 19/07/2022 07:48

Vender una vivienda sin contemplar los gastos puede ser contraproducente. Y es que, de

manera general, estos oscilan entre el 5% y el 15% del precio de la vivienda y pueden

dispararse más cuando la casa se adquirió hace años por un precio mucho más bajo de lo

que vale ahora. Se recomienda, entonces, calcular estos gastos  desde el principio para evitar

sorpresas y preocupaciones a posteriori.

Pero, ¿cuáles son y cuánto cuestan? Los especialistas del comparador financiero e

inmobiliario HelpMyCash.com lo explican.

Cifras

Honorarios: entre el 3% y el 7%

Lo habitual es confiar los trámites de la compraventa a una inmobiliaria. Por tanto, el

propietario tendrá que pagar honorarios, que representan uno de los gastos más importantes

de la operación. Estos oscilan entre el 3% y el 7% del precio de la vivienda en caso de

contratar una inmobiliaria tradicional, y entre los 1.000 y los 8.000 euros si contrata una

inmobiliaria online.

El pago, en general, se lleva a cabo tras la firma del contrato de arras, o bien, un 50% en las

arras y otro 50% en la firma de la escritura de compraventa. Solo algunas agencias cobran la

totalidad de su comisión el día en que se firma la escritura.

Plusvalía e IRPF

Impuestos por vender un piso

Los impuestos son otros de los gastos más importantes, principalmente si la vivienda se

adquirió a un precio mucho más bajo que el que se vende. Los especialistas de HelpMyCash

explican que los tributos que debe pagar el vendedor son dos: la plusvalía municipal y el

IRPF.

La base imponible de la plusvalía municipal cuenta con dos métodos de cálculo diferentes.

Uno, llamado método objetivo, resulta de multiplicar el valor catastral del suelo por un

coeficiente que determina cada ayuntamiento y depende del tiempo durante el cual se ha sido

dueño del inmueble. Otro, conocido como plusvalía real, resulta de calcular la diferencia entre

el valor de transmisión y el valor de adquisición, y multiplicar dicho resultado por el porcentaje

del valor catastral que corresponde al terreno. Existen calculadoras de plusvalía municipal  que

hacen estos cálculos de manera automática.

Cartel de venta en un edificio de Madrid

Alberto Ortega / EP

La base imponible del IRPF, por su parte, se calcula a partir de la diferencia entre el valor de

transmisión y el de adquisición. El primero se refiere, de manera general, al precio de venta

menos los gastos y tributos. El segundo hace referencia al precio de compra (o al declarado

en el impuesto de sucesiones en caso de herencia) más los gastos y tributos de esa
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operación. Sobre esta base se aplican los diferentes porcentajes en función del tramo de

ganancias del contribuyente. Los expertos de HelpMyCash aconsejan, sin embargo, contactar

con la Agencia Tributaria siempre que existan dudas al respecto.

A tener en cuenta

Documentos necesarios para poder vender

La nota simple es un documento que permite verificar, entre otras cosas, que la vivienda no

tiene cargas. Y aunque la suele pedir el comprador, los especialistas de HelpMyCash

recomiendan que el propietario también solicite una copia, así verifica que la situación registral

del inmueble es la correcta. Su coste ronda los nueve euros y puede obtenerse en menos de

48 horas.

En cuanto al certificado energético, este es obligatorio en toda España y certifica cuál es el

consumo energético de la vivienda en condiciones normales. Su coste varía en función del

profesional que lo tramite, la zona donde se encuentre el inmueble y su superficie, pero de

manera general puede estimarse en 100 euros más IVA. Desde HelpMyCash apuntan, sin

embargo, que el certificado energético tiene una validez de 10 años, excepto cuando se trata

de una calificación de tipo G, que vence cada cinco. En cualquier caso, siempre que esté

vigente, no se tendrá que tramitar nuevamente.

Lee también

Cómo renegociar tu hipoteca para que el final del Euribor negativo no
sorprenda

HelpMyCash

La cédula de habitabilidad, por su parte, es un documento que certifica que la vivienda cumple

con unas condiciones mínimas de habitabilidad. Solo es obligatoria en Asturias, Baleares,

Cantabria, Cataluña, Comunidad Valenciana, Extremadura, La Rioja, Murcia y Navarra. Su

validez en la mayoría de los casos es de 15 años y su coste también varía según el

profesional y la ubicación de la vivienda. De manera general, puede rondar entre los 80 y los

150 euros.

Estos son los gastos más importantes de la venta de una vivienda. Pero los expertos de

HelpMyCash explican que puede haber algunos más, como los costes de cancelación de la

hipoteca  y el IBI del año en curso, que por ley le corresponde pagarlo al vendedor. Aconsejan

, entonces, calcular los gastos antes de iniciar la compraventa para tener una idea objetiva de

la rentabilidad de la operación desde el principio.

Lee también

Vender la casa tras el divorcio: ¿por qué conviene llegar a un acuerdo
con tu ex?

HelpMyCash

Mostrar comentarios
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Entrega de las llaves de una vivienda
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El Gobierno sabe que la recaudación del impuesto a bancos y

eléctricas será baja, como con las tasas Google y Tobin
Hacienda quiere recaudar 7.000 millones hasta 2023, pero de seguir el modelo italiano se

quedaría en apenas unos 1.000. El fragor impositivo en el que vive el Gobierno de España

hace que se anuncien a bombo y platillo impuestos a las eléctricas y a los bancos. Sánchez

espera el aplauso del pueblo y el lectorado de izquierda por 'quitar' a los ricos el dinero de

los pobres.

Chema Rubio  •  original

De poner en marcha el impuesto a las eléctricas, la Agencia Tributaria no recaudaría tanto como se puede

pensarPaula Andrade

Hacienda quiere recaudar 7.000 millones hasta 2023, pero de seguir el
modelo italiano se quedaría en apenas unos 1.000

El fragor impositivo en el que vive el Gobierno de España hace que se anuncien a bombo y

platillo impuestos a las eléctricas y a los bancos. Sánchez espera el aplauso del pueblo y el

lectorado de izquierda por 'quitar' a los ricos el dinero de los pobres. El problema es que los

españoles no se consideran pobres y saben que su riqueza depende que estos sectores

funcionen.

Agujeros legales

Montero quiere recaudar 7.000 millones de euros hasta 2023 con los impuestos a los

beneficios extraordinarios de las eléctricas. Y por supuesto que estas empresas ya han

puesto a trabajar a sus servicios jurídicos para buscar agujeros en la redacción de la nueva

ley.

Si España sigue el modelo italiano de imponer un 25 % de impuestos a los beneficios

obtenidos, el resultado sería recaudar unos 1.000 millones de euros, mucho menos de lo

previsto. Mientras el Gobierno busca la manera de meter mano a las energéticas dominantes,

hay que recordar que éstas ya pagan casi 4.000 millones en impuestos al margen del

impuesto de sociedades y del IVA.

El fracaso energético de Sánchez, que empezó con la isla que le permitió topar el gas para

no conseguir nada, es el mismo que ha sufrido con otros impuestos. La Tasa Tobin que grava

con un 0,2 % las operaciones de compraventa de acciones de empresas españolas con una

capitalización bursátil superior a mil millones de euros, ha sido un fracaso absoluto.

Esta tasa aporta 147 millones de euros a las arcas en los primeros meses de 2022. La

enorme polémica que levantó en su día llevó al Gobierno a enmendarlo hasta reducir su

impacto, según anunciaron, en 225 millones de euros  anuales.
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¿Por qué ha fracasado?

Inditex, Iberdrola o Santander son algunas de las empresas que sufren esta tasa que puso en

marcha James Tobin, premio Nobel de Economía, en 1972 para frenar la especulación. El

Gobierno vendió humo y el fracaso se debe a varias razones.

Afecta a compañías de mucha capitalización donde apenas hay especulación.

La especulación es sobre los productos derivados de las acciones como futuros y contratos por

diferencia.

Han aparecido muchos brókeres de fuera de España que evitan el pago de la tasa.

Tasa Google

La tasa Google también se ha desinflado con el paso de los meses. De los casi 1.000

millones que buscaba recaudar en 2021, apenas se llegó a los 240 millones de euros. Elevar

la carga impositiva sobre Amazon, Facebook, Google o Apple iba en contra de las normas

europeas. Ese 0,45 % de impuestos sobre el total de los ingresos fiscales en España y la falta

de detalle en la redacción hizo que, en las liquidaciones trimestrales, las empresas apenas

aportaran dinero.

El Gobierno culpó a Bruselas y Bruselas, junto al resto de países, acordó un impuesto

mínimo global del 15 % para las multinacionales que España tuvo que aprobar. Esto provocó

que la tasa Google desapareciera por ser una norma unilateral.

Más impuestos

Otro fracaso fue el del impuesto de matriculación con el que Sánchez hizo caja los primeros

meses de 2021. El Congreso lo tumbó y las ventas se multiplicaron durante el pasado año

para evitar los más mil euros de encarecimiento de los coches en 2022.

A estos descalabros impositivos se le pueden añadir más porque Sánchez ha subido o

inventado hasta 16, como las primas de seguros, planes de pensiones, catastro, plásticos,

IRPF, rentas, patrimonio, repatriación de dividendos, autónomos, socimis, sociedades o los

beneficios derivados de la inflación.
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Impuestos, bienes públicos y gorrones
Si todos nos beneficiamos y nadie contribuye, el sistema no durará demasiado. El pasado día

12 de Julio, el ala más libertaria de la opinión pública celebró el día de la liberación fiscal,

esto es, el día en el que, según sus cuestionables cálculos, un español medio deja de

trabajar para el Estado y comienza a hacerlo para sí mismo.

original

Economía

Si todos nos beneficiamos y nadie contribuye, el sistema no durará
demasiado

Impuestos, bienes públicos y gorrones.

El pasado día 12 de Julio, el ala más libertaria de la opinión pública celebró el día de la

liberación fiscal, esto es, el día en el que, según sus cuestionables cálculos, un español medio

deja de trabajar para el Estado y comienza a hacerlo para sí mismo. El discurso se repite

hasta la saciedad e intenta socavar, con más propaganda que evidencia, la legitimidad del

Estado para, cumpliendo la Constitución, recaudar impuestos y con ellos financiar los bienes y

servicios públicos que, democráticamente, decidimos a través de nuestros representantes

electos.

En otras muchas columnas nos hemos dedicado a explicar la importancia de los impuestos

para mejorar las condiciones de justicia social  de nuestras sociedades. Sin embargo, como

bien señalaba Antonia Díaz hace pocas semanas en una magnífica tribuna en El País, el pago

de impuestos  no solo debe y puede argumentarse desde la solidaridad, sino que, en aras de

la eficiencia, su recolección y su ejecución es también justificable.

Supongamos, y es el caso paradigmático que se suele utilizar, que vivimos en una costa

peligrosa en la que los barcos que faenan de noche terminan sufriendo numerosos accidentes.

Tras una reflexión, los lugareños decidimos que la mejor manera de evitar esos accidentes es

poner un faro. Un faro que necesita ser construido y necesita ser mantenido, pero que, una

vez puesto en marcha, alumbra a todos los barcos. Alumbra, por igual, a los que han pagado

la construcción y a los que no la han pagado, y alumbra con las misma utilidad haya en el

mar un único barco o cien embarcaciones: todos los barcos lo ven sin obstaculizarse unos a

otros. Estas dos características, la  no exclusión -no se puede excluir a un barco que no ha
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pagado de ver el faro- y la no rivalidad -los barcos no rivalizan por recibir más luz del faro-

definen lo que en economía se denominan bienes públicos. La situación hace que, de manera

individual, los barcos tengan incentivos a no contribuir a la construcción y al mantenimiento del

faro, pues lo van a disfrutar igual paguen o no paguen. Es lo que, en economía, se conoce

como un comportamiento free rider  o gorrón, que es aquel que disfruta de un bien sin

contribuir a su provisión. Si todos actúan de la misma manera, no se construirían faros. Los

ejemplos de bienes públicos son innumerables: la salud pública, como vimos durante la  crisis

de la Covid-19, podría considerarse un bien bien público, como también lo es la defensa

nacional, el estado de derecho, o la calidad del aire.

Otros bienes tienen un componente de  beneficio privado, como la educación o la innovación,

pero generan también beneficios sociales  que trascienden los beneficios privados. Una

sociedad con personas mejor educadas es globalmente más productiva, mejorando la calidad

de vida de todo el mundo, de la misma manera que una sociedad con más empresas

innovadoras tiene el mismo efecto. En este caso, no hablamos estrictamente de bienes

públicos, pero sí de externalidades positivas, esto es, de aspectos que, aun consumidos por un

individuo, afectan positivamente a más personas. En este caso, la provisión privada de estos

bienes no alcanza el resultado óptimo, pues cada un paga su educación en función del

beneficio que le genera a uno mismo, y no del beneficio que le genera a la comunidad. De

ser así, todos invertiríamos más en educación.

De esta manera, la defensa nacional, la seguridad jurídica, el estado de derecho, la limpieza

de las calles, el aire limpio, la salud pública, la educación, la innovación, unas infraestructuras

urbanas adecuadas, etc. Conforman la base fundamental en la que el sector privado  desarrolla

su actividad. Sin esta base infraestructural, el desarrollo del sector privado se vería gravemente

limitado. Incluso los países más liberales del mundo atienden a estos servicios mínimos. Hace

ahora años, Carl S. Sustein y Stephen Holmes estudiaron en El Coste de los Derechos  que

hasta el ejercicio de los derechos más básicos, como el derecho a la propiedad privada y el

derecho a la vida, cuestan dinero, aunque sea, como mínimo, el derecho de un registro en el

que se constata que una casa o una parcela es tuya. Por lo tanto, incluso a esos niveles, es

necesario algún tipo de coste que debe ser sufragado y que debe evitar caer en el fallo del

gorrón. Si todos nos beneficiamos y nadie contribuye, el sistema no durará demasiado.

Entonces, partiendo de esta visión que, honestamente, comparten hasta los más acérrimos

defensores del estado mínimo, el problema de nuestro debate ya no está en si el Estado debe

o no recaudar impuestos, sino en la cuantía de dichos impuestos, algo que decidimos,

democráticamente, a través de elecciones libres cada cuatro años. Si esto es así, e incluso los

mayores defensores del libertarismo estarían de acuerdo en que  los impuestos pueden ser un

mal necesario,  la pregunta que debemos hacernos es por que, en sus campañas e

informaciones públicas, siempre pesa más el concepto de mal que el concepto de necesario.

Porque lo que genera un problema de fondo no es tanto si estos impuestos son mucho o

pocos, si están bien o mal utilizados, algo que lógicamente es y debe ser motivo de debate y

preocupación.  Quien escribe estas líneas considera que España necesita una reforma fiscal

que otorgue al sistema de mayor suficiencia y progresividad, al tiempo que se es mucho más

exigente con la calidad, eficacia y eficiencia del gasto público.

Pero el problema del discurso del gorrón no está en la cuantía de los impuestos ni en la muy

mejorable calidad del gasto público, sino que, negando la mayor, hacen que sea el propio

concepto de impuesto  el que se pone en cuestión. Hay que entender que si el día de la

liberación fiscal fuera el día en el que los españoles dejan de contribuir a los bienes y

servicios públicos que disfrutan, como bien ha señalado José Antonio Herce, durante todo el

año, quizá no tendría tanta potencia narrativa. Por eso precisamente los defensores de ese tipo

de discursos chatos, erróneos y perniciosos, siempre se olvidan de esa parte
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 que el RC parece parecen los moderados, pero siempre ha sido un partido de no sé si de extrema

izquierda, pero pero. Pero casi no hay esa mezcla explosiva. Ahora mismo una de los debates que tienen

se está planteando, por ejemplo, la supresión del impuesto de sucesiones y donaciones, de la que RC no

quiere ni oír hablar. Y es que en materia, en materia económica, en materia social en general, están en las

antípodas. Son dos partidos

http://a.eprensa.com/view_pdf.php?sid=12736&cid=724444226
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MERCADO ABIERTO

 del primer intento de ser el competidor francés declarado de Spotify Appel o Amateur Music, aterrizó hace

un par de semanas en el mercado en el Euro Next de París, concretamente el servicio de música en

streaming respaldado por grandes fortunas, galas de apellidos y no se valoraba en más de 1000 millones

de euros tras facturar 400 millones el año pasado y en el día del estreno. Sin música, las sensaciones

fueron agridulces porque mientras que se
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Calviño pide propuestas a las CCAA 
para ampliar el Plan de Recuperación

Juande Portillo. Madrid 

España opta finalmente a re-
cibir algo más de 161.500 mi-
llones de euros del Mecanis-
mo de Recuperación europeo 
por la crisis del Covid, unos 
22.000 millones más de los 
140.000 inicialmente previs-
tos de la suma de transferen-
cias y préstamos del fondo 
Next Generation EU. El in-
cremento se produce porque 
la mala evolución económica 
del país supone sumar 7.724 
millones en ayudas directas a 
los 69.510 millones original-
mente asignados y porque el 
reparto de los préstamos, 
equivalente al 6,8% de la ren-
ta nacional bruta,  rondará los 
84.500 millones frente a los 
70.000 millones estimados 
inicialmente. Para articular el 
uso de los nuevos fondos y 
realizar la petición de los cré-
ditos, el Gobierno prepara 
una adenda al Plan de Recu-
peración que incluya nuevos 
proyectos de inversión y re-
formas. Tras recabar pro-
puestas del resto de Ministe-
rios, la vicepresidenta prime-
ra y titular de Asuntos Econó-
micos, Nadia Calviño, anun-
ció ayer que ahora solicitará 
aportaciones a las comunida-
des autónomas.   

“Voy a enviar, entre hoy y 
mañana, una carta a los presi-
dentes de las comunidades 
autónomas para solicitar sus 
propuestas y comentarios de 
cara a la elaboración de esa 

adenda que esperamos pre-
sentar a la Comisión Europea 
en la segunda parte del año”, 
avanzó ayer Calviño en decla-
raciones a la prensa tras presi-
dir la cuarta reunión de la 
Conferencia Sectorial para la 
Mejora Regulatoria y el Clima 
de Negocios, a la que acuden 
los consejeros de Economía o 
Hacienda de las regiones y la 
Federación Española de Mu-
nicipios y Provincias (FEMP). 

“Todos los datos indican la 
aceleración en el despliegue 
de las inversiones con los fon-
dos europeos. Estamos alcan-
zando la velocidad de cruce-
ro”, aseveró Calviño, cifrando 
en “superior a los 2.000 millo-
nes de euros” el ritmo men-
sual de convocatorias estata-
les y autonómicas que se es-
tán celebrando. En total, a 7 
de julio, detalló Calviño, el Es-
tado ha autorizado la ejecu-
ción del 53% de los fondos eu-
ropeos presupuestados para 
2022, 15.100 millones, mien-
tras que el volumen formal-
mente comprometido es del 
34% y las obligaciones reco-
nocidas del 23%.  

En paralelo, el Gobierno ha 
asignado casi 16.000 millones 

de euros a las autonomías, 
que han resuelto 650 convo-
catorias sobre 21.000 proyec-
tos beneficiarios. Las regiones 
que más fondos han recibido 
hasta la fecha son Andalucía 
(2.598 millones de euros), Ca-
taluña (2.227 millones de eu-
ros), Comunidad de Madrid 
(1.689 millones de euros), Ca-
narias (1.099 millones de eu-
ros), Castilla y León (998 mi-
llones de euros) y Galicia (951 
millones de euros), desglosó 
Economía.  

Frente a la positiva lectura 
de Calviño, las regiones go-
bernadas por el PP se mostra-
ron muy críticas con el diseño 
de la ejecución del Plan de Re-
cuperación y su ritmo de 
avance. “Las comunidades 
autónomas del PP insistimos 
en la ausencia absoluta de co-
gobernanza y la falta de ejecu-
ción de los fondos que nos ha-
ce que temamos de manera 
fundada por una posible pér-
dida de fondos por falta de 
ejecución”, denunciaron en 

La vicepresidenta primera del Gobierno y ministra de Asuntos 

Económicos, Nadia Calviño.

E
fe

La vicepresidenta 
choca con varias 
regiones por la senda 
de déficit y el relevo 
en la cúpula del INE

El PP alerta del riesgo 
de pérdida de fondos 
europeos por la falta 
de planificación y de 
cogobernanza

un comunicado, aseverando 
que en muchos casos las lí-
neas diseñadas tienen poco 
que ver con “las necesidades 
reales de los territorios”. “Lo 
hemos denunciado por activa 
y por pasiva y no nos han he-
cho caso. El diseño del Go-
bierno nos ha convertido en 
meros ejecutores de planes 
que no tienen conexión con el 
territorio”, enfatizan las re-
giones gobernadas por el PP, 
que son Andalucía, Castilla y 
León, Galicia, Madrid y Mur-
cia, pese a que algunas de ellas 
son las que mayor volumen 
de fondos comunitarios han 
recibido hasta  ahora.  

Así, pese a que Calviño ce-
lebró el clima constructivo de 
la reunión, fuentes populares 
presentes en la cita aseveran 
que hubo relevantes puntos 
de tensión en el encuentro. 
De hecho, varios de los pre-
sentes relatan que Calviño re-
tiró el turno de palabra a los 
consejeros de Madrid y Mur-
cia ante su disconformidad 
con la senda de reducción del 
déficit dibujada por el Gobier-
no y sus críticas al relevo en la 
presidencia del Instituto Na-
cional de Estadística (INE).

22.000 MILLONES EXTRA/ Economía reclama a las regiones iniciativas a las que destinar los nuevos fondos y 
créditos que se solicitarán en la adenda al Plan. Cada mes se saldan convocatorias por 2.000 millones.
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Las CCAA sólo tramitan el 40% de los fondos next gen para

rehabilitar vivienda: aumenta el riesgo de devolución a la UE
El volumen de fondos que todavía está pendiente de publicación es verdaderamente

preocupante. Son palabras de Pablo Martín, director de Asefave (Asociación Española de

Fabricantes de Fachadas Ligeras y Ventanas). Y se refiere a los fondos destinados a la

rehabilitación de viviendas y edificios correspondientes a la anualidad 2021 procedentes de

los fondos Next Generation EU.

Valentín Bustos  •  original

El volumen de fondos que todavía está pendiente de publicación es verdaderamente

preocupante. Son palabras de Pablo Martín, director de Asefave (Asociación Española de

Fabricantes de Fachadas Ligeras y Ventanas). Y se refiere a los fondos destinados a la

rehabilitación de viviendas y edificios  correspondientes a la anualidad 2021 procedentes de los

fondos Next Generation EU.

En concreto, de los 1.151 millones de euros destinos a la rehabilitación, de momento sólo se

han convocado 477,5 millones. Es decir, que sólo se han cursado por parte de las

comunidades autónomas el 40%. Y conviene recordar que si no se tramitan en los tiempos

definidos (30 de noviembre de 2023), deberán ser devueltos a la Unión Europea (UE).

Las últimas CCAA que se han sumado al carro de las ayudas han sido el País Vasco y la

Región de Murcia, así como la Ciudad Autónoma de Melilla. Esta última destinará un millón de

euros. En el caso del País Vasco, ha convocado cerca de 40 millones de euros en ayudas

para la rehabilitación energética de edificios y viviendas. La Región de Murcia, por su parte,

ha presupuestado 9,8 millones de euros.

Son cuatro CCAA las que todavía no han dado el paso, más la Ciudad Autónoma de Ceuta.

Se trata de Canarias, Baleares, La Rioja y Asturias. Acelerar el proceso sigue siendo una

cuestión urgente para poder hacer el mejor uso de estos fondos y evitar su devolución a

Bruselas, remarca Pablo Martín.

Conviene recordar que el 51,3% de las viviendas en España tienen más de 40 años. Y que

más del 80% de los edificios en España tienen una calificación energética E, F o G (las

menos eficientes).

Fondos para rehabilitación por CCAA

Todas las mejoras en sostenibilidad, eficiencia energética, accesibilidad y digitalización que

supondrán las actuaciones de los fondos next gen  aumentarán la calidad de vida de los

vecinos y generarán ahorro energético y disminución de las emisiones de CO2, sostiene

Enrique Sánchez, director general de IESA.

Pero más allá de su puesta de largo, también conviene recordar que no todas las CCAA han

convocado todos los programas previstos. En concreto, hay cinco programas que van desde

las rehabilitaciones a nivel edificio hasta aquellas otras relacionadas con la mejora de la

eficiencia energética.

[Así se puede acceder a las ayudas para rehabilitación de vivienda de los fondos europeos

Next Generation]

La única que ha cubierto el espectro es Extremadura. Aragón, Castilla-La Mancha, Comunidad

Valenciana y Cataluña amplían su abanico a cuatro programas.

Cantabria, Comunidad de Madrid, Navarra, Galicia, País Vasco y la Región de Murcia se

quedan en tres programas. Y por debajo están Andalucía y Castilla y León.

Una vez puestos en marcha los programas, surge otro problema. Acceder a las ayudas está

resultando altamente complejo, especialmente para aquellas empresas que trabajan en más de

una comunidad. Y todo porque los requisitos y especificidades varían entre regiones, a pesar
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de tener el mismo objeto, lo que dilata la gestión administrativa, se lamenta Pablo Martín.

Por si fuera poco, las comunidades de propietarios tampoco están siendo ágiles a la hora de

dar el paso. En el caso de las ayudas a la rehabilitación de edificios, nos encontramos con

que las solicitudes quedan paralizadas por una cuestión de presupuestos, reconoce Martín.

Edificio en rehabilitación. Invertia

Y añade: Las comunidades de propietarios son reacias a comenzar las actuaciones sin tener

la ayuda concedida. Y los largos plazos de gestión desaniman a las constructoras a apostar

por esta vía

Asimismo, hay poco conocimiento sobre los fondos next gen. Ciudadanos y administradores de

fincas todavía no tienen toda la información. Por ejemplo, conocer que las ayudas van del 40%

al 80% del importe de la obra además de las ventajas fiscales de dichas ayudas y, por

supuesto, la revalorización de la vivienda, remarca Enrique Sánchez.

Por comunidades autónomas, del total asignado en el BOE, la que más volumen ha movilizado

ha sido Navarra  (70,8% del total), seguida de País Vasco (69,9%) y Extremadura (66,7%). En

el otro lado de la balanza (sin contar las cuatro que no han dado el paso), están Andalucía

(30%), Madrid (36%), Murcia (37,8%) y Galicia (40,3%).

Viviendas construidas en los años 70 en el sur de Madrid. Invertia
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Cancelen los Next Generation
En un editorial reciente, El Debate nos alertaba del sistemático asalto a la justicia de Sánchez

en su intento de someterla: «Estamos asistiendo en directo a un pulso del Gobierno contra la

propia democracia». También nos recordaba «las advertencias de la Unión Europea, que

vincula incluso la concesión de los Fondos Next Generation al respeto a la independencia

judicial», y exponía el deber de la oposición de «movilizarse en Europa para recibir su

amparo claro, sin ambages y vinculante».

original

En un editorial reciente, El Debate nos alertaba del sistemático asalto a la justicia de Sánchez

en su intento de someterla: «Estamos asistiendo en directo a un pulso del Gobierno contra la

propia democracia». También nos recordaba «las advertencias de la Unión Europea, que

vincula incluso la concesión de los Fondos Next Generation al respeto a la independencia

judicial», y exponía el deber de la oposición de «movilizarse en Europa para recibir su amparo

claro, sin ambages y vinculante».

Si lo pensamos, esta opción de recurrir a Europa es una de las pocas opciones que le quedan

a una oposición que, ni siquiera unida, es capaz de frenar a un presidente que no tiene

ningún reparo en «vender nuestro país a precio de saldo» para comprar el voto de partidos

separatistas y extremistas que pisotean los derechos humanos y falsean la historia.

¿Y si Europa exige a Sánchez que frene sus planes, Sánchez no cede, y cancelan los Fondos

Next Generation?

Al menos la sociedad sería más consciente del proceder antidemocrático de Sánchez,

aumentaría la percepción social de su responsabilidad en los problemas económicos que

vamos a sufrir y, muy importante, sin el apoyo de Europa Sánchez se quedaría sin «la

chequera» para «comprar» votos.

En definitiva, Europa puede frenar a Sánchez. Y en caso contrario, la retirada de los Next

Generation sería de gran ayuda para que no se perpetúe en el Gobierno. Sería un precio bajo

para lo que podríamos conseguir: poner fin a una tiranía.

Y bien pensado, tampoco tenemos tanto que perder: los Next Generation están siendo mal

gestionados por nuestro Gobierno y, al fin y al cabo, al final habrá que devolverlos.
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¿Qué efecto puede tener el reparto de fondos europeos en

infraestructuras y construcción?
Comienza la lucha por los fondos europeos. Las empresas españolas se enfrentan a su

propia fiebre del oro buscando empaparse de la lluvia de millones provenientes de Europa

que llegarán en los años venideros con el objetivo de subsanar los perjuicios económicos y

sociales creados por la pandemia. Muchos sectores ya comienzan a movilizarse para obtener

una porción suficiente de tarta que garantice su supervivencia a medio y largo plazo.

original

Plano de pido en construcción. EE

Comienza la lucha por los fondos europeos. Las empresas españolas se enfrentan a su propia

fiebre del oro buscando empaparse de la lluvia de millones provenientes de Europa que

llegarán en los años venideros con el objetivo de subsanar los perjuicios económicos y

sociales creados por la pandemia.

Muchos sectores ya comienzan a movilizarse para obtener una porción suficiente de tarta que

garantice su supervivencia a medio y largo plazo. Una tarta de 750.000 millones de euros que

la Unión Europea ha destinado para el Fondo de Recuperación Europeo.

Y en esta carrera, el sector de la construcción, crucial para la recuperación económica, será

uno de los más beneficiados. Ayudas necesarias no solo para superar los horribles efectos de

la pandemia, sino también para modificar su actual estructura y hacerla más competitiva,

sostenible y resiliente.
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La importancia de este sector como motor de la recuperación se ha visto reflejado en el Plan

de Recuperación, Transformación y Resiliencia (PRTR), a través del cual se canalizan las

ayudas europeas. De las veinte inversiones primordiales a ejecutar en la primera fase del plan,

en las diez más importantes resulta imprescindible, dado su presupuesto, la implicación del

sector de la construcción.

En este sentido, se destinan más de 6.820 millones de euros para la rehabilitación de

viviendas y regeneración urbana entre los años 2021 y 2023. A esto debemos sumarle la

inversión de la Estrategia de Movilidad Sostenible, Segura y Conectada, la de la Nueva

Política Industrial España 2030 y Estrategia de Economía Circular o la inversión para la

Modernización y Competitividad del sector turístico.

Toda esta inyección de fondos incrementará la inversión pública en España, en mínimos

histórico desde hace tiempo y con uno de los ratios más bajos de inversión en comparación

con nuestros vecinos europeos.

La rehabilitación energética de edificios traerá una serie de ganancias directas: aparte del

incremento del PIB asociado a la actividad económica y la creación de empleo, también

favorecerá la reducción de la emisión de gases de efecto invernadero y el consumo

energético, la mejora de la salud y el confort de los ciudadanos, la resolución de problemas de

seguridad y accesibilidad y un interminable etcétera.

El PRTR resulta también indispensable para agilizar el alcance de los Objetivos de Desarrollo

Sostenible (ODS) de la Agenda 2030. Para ello, se requieren inversiones dirigidas a, entre

otros, infraestructuras para evitar la desertización, la sequía y las inundaciones; mejorar la

calidad de las redes de saneamiento, distribución y suministro de agua; aumentar la

infraestructura de transporte público; elaborar infraestructura verde en el entorno urbano;

conservación de carreteras, infraestructuras regionales y transfronterizas de transporte

ferroviario de mercancías, conexiones ferro portuarias y logística

De cualquier forma, no puede conseguirse dicho aumento de las inversiones únicamente con

fondos que proceden de este Plan, sino que será imprescindible apostar por un sistema de

colaboración público-privada.

Se trata de una oportunidad histórica, con el mayor paquete de estímulo jamás financiado en

Europa, para que el sector de la construcción se beneficie de las dos claras apuestas del

Fondo de Recuperación Europeo: la rehabilitación y la digitalización.

Pero además de esos dos vectores de inversión, también es necesario impulsar la formación y

educación para la cualificación de los trabajadores y adecuarlos a un mercado laboral en

constante evolución. Y, en esto, el sector de la construcción también es uno de los más
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preparados.

La Fundación Laboral de la Construcción, entidad paritaria creada para facilitar a las empresas

y trabajadores los recursos que posibiliten un sector más profesional, seguro, capacitado y con

futuro, forma cada año a más de 80.000 trabajadores del sector de media y cuenta con la

estructura necesaria para enfrentarse rápidamente al aumento de demanda de trabajadores

cualificados que va a tener lugar con la implantación del PRTR.

En definitiva, si bien es cierto que el sector de la construcción ha sido uno de los más

castigados por la pandemia, no es menos cierto que es el que se está recuperando con mayor

rapidez, tanto en términos de empleo como de actividad económica. Resulta indudable que

estamos ante un sector clave para construir la reconstrucción que precisamos.

Relacionados
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Carriedo pide a Calviño que no deje a la España rural fuera de los

fondos europeos
Con esto, Fernández Carriedo demandó que los fondos europeos no se queden en las

grandes ciudades y empresas sino que lleguen también a las pymes, los autónomos y la

España rural. El consejero aseguró ser muy consciente de los problemas económicos que

atraviesa el país y por ello demandó unidad para apoyar a los sectores productivos y el

crecimiento de la economía y bajar los impuestos para reactivarla.

NCYL  •  original

El portavoz de la Junta y consejero de Economía y Hacienda, Carlos Fernández Carriedo,

solicitó hoy a la vicepresidenta y ministra de Asuntos Económicos y Transformación Digital,

Nadia Calviño, que los Fondos Europeos lleguen al conjunto de las empresas y ciudadanos y

no dejen fuera a la España rural en una situación, además, "complicada", por la subida de

precios, la escasez de materias primas y la "previsible" subida de tipos de interés.

En declaraciones a los medios recogidas por la agencia Ical, el consejero portavoz aseguró

que el Gobierno central  y los autonómicos tienen tres tareas fundamentales por delante:

favorecer la máxima participación escuchando a los sectores económicos, flexibilizar la gestión

de los Fondos, que son más difíciles de acceder para las pymes y los pequeños municipios y

que haya un compromiso con el mundo rural, que tienen más complejidad para tramitar la

documentación europea.

Con esto, Fernández Carriedo  demandó que los fondos europeos no se queden en las grandes

ciudades y empresas sino que lleguen también a las pymes, los autónomos y la España rural.

El consejero aseguró ser muy consciente de los problemas económicos que atraviesa el país y

por ello demandó unidad para apoyar a los sectores productivos y el crecimiento de la

economía y bajar los impuestos para reactivarla.

La ministra y los consejeros autonómicos celebrar este lunes una reunión de la Conferencia

Sectorial para la Mejora Regulatoria y el Clima de Negocios, para repasar la situación

económica actual y abordar algunos retos de futuro. Fernández Carriedo aseguró a su salida

tener la mano tendida para colaborar.

Carriedo en la Mesa Sectorial celebrada este lunes en Madrid.
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Marea Roja pide que la Ley de Ciencia mantenga contratación

indefinida a investigadores que trabajen con fondos europeos
En concreto, Marea Roja solicita parar la enmienda 76 presentada por el Grupo Popular en el

Senado, que se votará este martes. El Grupo Parlamentario Popular justifica, en su enmienda

presentada en el Senado, que hay que "equiparar la contratación evitando la discriminación

en base al origen de los mismos, siempre que los fondos sean europeos".

Agencias  •  original

MADRID, 18 (EUROPA PRESS)

La Coordinadora Marea Roja de la Investigación ha pedido que la Ley de la Ciencia, la

Tecnología y la Innovación mantenga, durante su tramitación en el Senado, la enmienda

incorporada en el Congreso de los Diputados para obligar a la contratación indefinida para los

investigadores que trabajen en proyectos financiados con fondos europeos competitivos, y que

se encontraban exentos de esta modalidad de contratación.

La enmienda, presentada por el Grupo Confederal de Unidas Podemos-En Comú Podem-

Galicia En Común y aprobada en el pleno del Congreso, garantiza que la reforma laboral sea

"una realidad efectiva para este personal de investigación, incluyendo a todo el sistema

público, universidades OPIs y fundaciones", según apuntó la formación, que considera esto

una cuestión "de justicia".

En concreto, Marea Roja solicita parar la enmienda 76 presentada por el Grupo Popular en el

Senado, que se votará este martes. La enmienda registrada por los populares insta a la

supresión de la disposición adicional décima de la ley, que hace referencia a los contratos que

se encuentren asociados a la estricta ejecución del Plan de Recuperación, Transformación y

Resiliencia y solo por el tiempo necesario para la ejecución de los citados proyectos, así como

para contratos necesarios para la ejecución de programas de carácter temporal cuya

financiación dependa de fondos europeos no competitivos.

El Grupo Parlamentario Popular justifica, en su enmienda presentada en el Senado, que hay

que "equiparar la contratación evitando la discriminación en base al origen de los mismos,

siempre que los fondos sean europeos".

Para Marea Roja, la aprobación de esta enmienda "significaría un enorme retroceso de los

derechos laborales ya incluidos en la actual propuesta de la Ley de la Ciencia".

Por el contrario, celebra que la modificación incluida en la Ley de la Ciencia a propuesta de

Unidas Podemos "abre una importante puerta para mitigar y reducir la altísima tasa de

temporalidad en el sector". "Con ella se elimina la posibilidad de contratación temporal por

parte de las entidades que integran el sector público de investigación cuando la financiación

de dichos contratos estuviera asociada a fondos europeos competitivos", apunta la

organización.

La entidad considera que la "justificación de discriminación con el resto de contratos" que ha

presentado el Grupo Popular "no se sostiene porque justamente esa disposición adicional

décima fue redactada para acabar con dicha discriminación".

"No se entendería, ni por parte del grueso de nuestro sector ni de la sociedad en general, que

los grupos parlamentarios que sostienen a este gobierno de coalición progresista eligieran esta

ocasión para alinearse con el PP en contra de los derechos y la dignidad laboral en un sector

tradicionalmente tan maltratado en nuestro país por la derecha como es el de la ciencia",

advierte Marea Roja.
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La revolución 'verde' de la industria textil: fibra de algodón

sostenible para un mundo mejor
Los consumidores son cada vez más conscientes de que la industria en general, y la moda

en particular, necesita reformular su modelo de negocio para contribuir a la sostenibilidad.

Además de las preferencias de los consumidores, también entra en juego la tendencia

internacional a crear una legislación cada vez más exigente con el uso de los recursos

naturales, la gestión de las materias primas, el impacto de los procesos productivos y el

etiquetado de los productos finales.

Gary Adams  •  original

Los consumidores son cada vez más conscientes de que la industria en general, y la moda en

particular,  necesita reformular su modelo de negocio  para contribuir a la sostenibilidad.

Además de las preferencias de los consumidores, también entra en juego la tendencia

internacional a crear una legislación cada vez más exigente con el uso de los recursos

naturales, la gestión de las materias primas, el impacto de los procesos productivos y el

etiquetado de los productos finales.

La Unión Europea, por ejemplo, está adoptando una nueva estrategia para el sector textil con

el objetivo de acelerar la innovación e impulsar la economía circular.  También la Agenda 2030

de Naciones Unidas insta a las Administraciones públicas y las empresas privadas a continuar

trabajando por Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS).

La moda ha comenzado su viaje hacia una producción con menos impacto en el medio

ambiente, que responda a las necesidades de la sociedad y que tiene los ODS como guía.

El algodón es la fibra natural más usada en el mundo y sigue siendo el protagonista

indiscutible de la industria textil. Debido a su impacto transversal, el algodón tiene un papel

fundamental en el avance colectivo de los ODS. Estados Unidos, que es uno de los

principales productores y exportadores, ha realizado grandes avances en la adopción de

prácticas agrícolas para un cultivo de algodón más sostenible en los últimos años.

El US Cotton Trust Protocol, una iniciativa que surgió en 2020, se alinea con los objetivos de

Naciones Unidas para promover nuevas prácticas agrícolas y fibras más respetuosas con el

medio ambiente. El Trust Protocol toma como referencia siete de estos ODS, pero pone el foco

especialmente en el agua limpia y saneamiento (ODS 6), producción y consumo responsable

(ODS 12) y acción por el clima (ODS 13).

El protocolo se diseñó para establecer un nuevo estándar en materia de algodón cultivado de

forma más sostenible, garantizando que contribuya a la protección y preservación del planeta,

utilizando las técnicas más sostenibles y responsables. El fomento de una agricultura más

sostenible  y eficiente en el uso de la tierra puede contribuir sustancialmente a la transición

hacia una economía verde.

El US Cotton Trust Protocol es el único sistema de sostenibilidad de la fibra que proporciona

objetivos y mediciones cuantificables y verificables e impulsa la mejora continua en seis

métricas clave de sostenibilidad: el uso de la tierra, el consumo de agua, el consumo de

energía, las emisiones de gases de efecto invernadero, la protección del suelo y el carbono

del suelo.

También es la primera fibra de algodón sostenible  del mundo que ofrece a sus miembros

transparencia en toda la cadena de suministro a nivel de artículo a través del Protocol

Consumption Management Solution (PCMS).

Desde la puesta en marcha del Trust Protocol, ya se han podido observar mejoras en el

proceso de cultivo y transformación del algodón, incluyendo una reducción del 27% del

consumo de energía en comparación con 2015 gracias a un uso más eficiente de la energía,

así como un 14% menos de agua utilizada en el riego mediante herramientas de optimización
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de la gestión del agua y de la programación del riego.

Las emisiones de gases efecto invernadero han disminuido un 25%, mientras que la erosión

del suelo ha sido de un 78%. El uso de cultivos de cobertura con mayor rendimiento y

absorción de nutrientes conduce a la mejora de la salud del suelo, lo que contribuye a usar

menos fertilizantes, escorrentía y menos pérdida de suelo.

La tecnología se ha convertido en un aliado importante en el ejercicio de trasladar la

sostenibilidad hasta el consumidor final, ayudando a las marcas y las industrias intermediarias

a comprobar el origen de la prenda. El sistema  Protocol Consumption Management Solution

crea un mapa de transparencia que autentifica el origen del algodón junto con la información

de los actores implicados en todo el proceso de producción hasta llegar a los productos

acabados.

Se trata de una herramienta de gran valor para verificar y conservar la información de

sostenibilidad. De esta forma, marcas como Levi's, Calvin Klein/Tommy Hilfiger y Gap, o

grandes distribuidores como TESCO son capaces de contabilizar su aportación a una industria

textil más respetuosa.

En este sentido, la transparencia  a nivel de artículo es un aspecto clave para garantizar y

mantener la conexión con los consumidores. Actores internacionales como el Trust Protocol

siguen demostrando que una producción de algodón más sostenible es posible y que existen

formas de verificar tanto el origen de las fibras naturales como sus procesos de transformación.

Sólo es posible alcanzar las metas de los diecisiete ODS con un trabajo conjunto de la

industria y una verdadera vocación de cambio para transformar el sector textil.

*** Gary Adams, presidente del U.S. Cotton Trust Protocol.
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y la prima de riesgo subió de 115,82 
a 122,8 puntos básicos. 
 
Valores destacados. Con los in-
versores pendientes de si la herra-
mienta antifragmentación que 
presentará el jueves en BCE será 
suficiente para contener las subi-
das de las primas de riesgo perifé-
ricas, los movimientos beneficia-
ron en el Ibex a Acciona Energía, 
que subió un 2,63%, y a los valores 
ligados a las materias primas. Ace-
rinox ganó un 2,35% y Arcelor-

Mittal, un 1,81%. Repsol avanzó 
un 1,47%, apoyado en el alza del 
4,58% del Brent, hasta 105,79 dóla-
res, al cierre de los mercados euro-
peos. El fracaso de Joe Biden para 
lograr un compromiso de aumen-
to de producción de crudo en su 
visita a Arabia Saudí contribuyó a 
elevar los precios.    

 
Titubeos en Wall Street. Los nú-
meros verdes se imponían a media 
sesión de Wall Street, pero al cie-
rre, las principales bolsas estadou-

nidenses se tiñeron de rojo.  El 
Nasdaq cayó durante la jornada de 
ayer un 0,81%%, hasta 11.360 pun-
tos; el S&P 500, cedió un 0,84%, 
hasta 3.830 puntos; y el Dow Jo-
nes, se dejó un 0,69%, hasta los 
31.072 puntos.

SUBE UN 0,22%, HASTA 7.963 PUNTOS/ La desconfianza de los inversores internacionales hacia las medidas anticrisis del Gobierno 
de Pedro Sánchez condenan al índice español a un comportamiento peor que sus homólogos al menos a corto plazo.

S. Pérez. Madrid 

El apetito por el riesgo se asomó 
en las principales bolsas del mun-
do por segunda sesión consecuti-
va. Las compras fueron alentadas 
por la moderación de las expecta-
tivas de subidas de tipos en EEUU 
(el mercado apuesta ahora por un 
repunte de 75 puntos básicos la 
próxima semana, frente a los 100 
puntos que se  barajaban hace 
unos días pasados) y por las pro-
mesas de apoyo a la economía chi-
na por parte de las autoridades de 
Pekín. También empujaron las 
cuentas de Goldman Sachs y Bank 
of America, que si bien presenta-
ron números rojos, fueron mejo-
res de lo esperado  (ver pág. 19). 

Las subidas en los índices euro-
peos llegaron hasta el 1,13% en el 
Ftse Mib. El Euro Sotoxx 50 ganó 
el 1%; el Cac 40,el 0,93%; el Ftse 
100, el 0,9%; y el Dax, el 0,74%.  

El Ibex, más rezagado, sumó un 
0,22%, hasta 7.963,1 puntos. Fue 
incapaz de cerrar por encima de la 
barrera de los 8.000 puntos. La si-
tuación técnica del indicador es 
“muy peligrosa”, según Javier 
Molina, de eToro. “Si no se recu-
pera el 8.000 en las primeras se-
siones, el riesgo de ir a buscar los 
7.500 puntos es muy elevado. Pre-
cios por encima de los 8.000 mar-
carían cierta fuerza relativa con 
objetivo en los 8.250. Hasta que no 
se superen esos niveles, la cautela 
debe ser la nota dominante”, dice. 

 
Focos de tensión. El contexto 
general del mercado no invita al 
optimismo. “Aunque se esté vien-
do un intento de rebote, los pro-
blemas de fondo siguen sin arre-
glarse”, apunta Jorge Lage, de CM 
Capital Markets, en alusión al te-
mor al impacto del endurecimien-
to monetario para hacer frente a la 
inflación galopante en el creci-
miento global y a las consecuen-
cias de la guerra de Ucrania, con la 
amenaza de que el corte de gaseo-
ducto Nord Stream 1 se prolongue 
y reste 1,5 puntos al crecimiento 
del PIB de la zona euro, ya exiguo. 
A esto hay que sumar las tensiones 
que la crisis política de Italia está 
generando en los mercados, espe-
cialmente en los de deuda. 

La Bolsa española tiene que bre-
gar, además, con la creciente des-
confianza de los inversores inter-
nacionales hacia las medidas del  
Gobierno de Pedro Sánchez para 
afrontar la debilidad económica. 
Es previsible que el Ibex lo siga ha-
ciendo peor que el resto de Euro-
pa, al menos a corto plazo, sostie-
ne Lage. La rentabilidad del bono 
español a 10 años, inversa al pre-
cio, repuntó del 2,291% al 2,436%, 

El Ibex, sin fuerza para saltar los 8.000

ESCASO IMPULSO Intradía Ibex 35, en puntos • 18/07/2022
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Los analistas recortan un 1,3% el objetivo del S&P 500

Los analistas recortaron los 

objetivos de precios para las 

acciones en los diez sectores del 

S&P 500 la semana pasada, 

reduciendo la estimación 

agregada para el índice más 

representativo del mercado 

estadounidense a 12 meses en 

un 1,3%, hasta 4.827,76 puntos, 

según el consenso de firmas 

recogido por Bloomberg. Esta 

nueva valoración del indicador 

implica un potencial alcista del 

24% con los datos de media 

sesión de ayer.  El mayor 

hachazo de los analistas se 

concentró en los precios 

objetivos del sector financiero: 

un 3,2% para el índice sectorial 

del S&P 500. La bajada de 

valoraciones en los índices de 

industria y materiales superó el 

2%. Las compañías de servicios 

públicos, las de productos 

básicos de consumo y las 

energéticas fueron las que 

mejor aguantaron la rebaja de 

las estimaciones de cotización, 

con descensos de entre el 

0,19% y el 0,3%.

 COTIZACIONES

Ibex 35                    7.963,10        0,22       -8,62 

Euro Stoxx 50        3.511,86        1,00     -18,30 

Dow Jones            31.072,61        -0,69     -14,49 

Nikkei 225            26.788,47        0       -6,96 

Brent                          105,72       +4,59   +40,29 

EURO
Evolución del euro, en dólares.

Fuente: Bloomberg
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                                                        Última                         Variación (%)       
Título                                         cotización         Ayer             2021          2022

Acciona                                  183,10        0,83        52,00         8,92 
Acciona Ener                          39,86        2,63        22,87      22,34 
Acerinox                                    8,62        2,35         39,17     -24,29 
ACS                                            21,77        0,74           1,45        -7,64 
Aena                                       122,80      -0,04         -2,39      -11,53 
Amadeus                                55,06        0,69           0,13        -7,68 
ArcelorMittal                          21,89         1,81         50,11     -22,85 
B. Sabadell                                0,62        0,58         73,75         5,00 
B. Santander                             2,41        0,27        20,84       -17,97 
Bankinter                                   4,76        0,29         40,41          5,61 
BBVA                                           4,10      -0,02        39,76     -21,90 
CaixaBank                                 2,73        0,70         21,63        13,01 
Cellnex Telecom                    40,82       -2,74         12,56     -20,24 
Colonial                                      6,10        0,16           9,77     -26,06 
Enagás                                     18,84        0,78        29,67        -7,65 
Endesa                                      17,80        0,51           3,42      -11,86 
Ferrovial                                  26,04         1,72        25,80        -5,52 
Fluidra                                      19,08       -1,40        73,90     -45,80 
Grifols                                      16,20         1,35       -28,17       -4,03 
IAG                                               1,33        2,07         -4,86      -21,71 
Iberdrola                                    9,79      -0,20          -3,41       -5,98 
Inditex                                     24,38        0,62         14,76      -14,55 
Indra                                           9,43        1,29        38,60       -0,95 
Mapfre                                        1,56      -2,20          27,71       -13,71 
Meliá Hotels Int.                      5,88        1,64           4,93        -2,12 
Merlin Properties                     9,72        1,20        32,34          1,52 
Naturgy                                    28,41        0,64         63,91        -0,77 
Pharma Mar                            67,86         1,13       -18,40        19,01 
Red Eléctrica                          18,08        0,84         27,20       -4,99 
Repsol                                      12,06         1,47         37,05       15,56 
ROVI                                          59,15        0,25        98,93     -19,85 
Sacyr                                          2,26        0,89         24,12         -1,14 
Siemens Gamesa                   17,98        0,62      -36,33      -14,69 
Solaria                                     20,84         1,12       -27,58       21,73 
Telefónica                                  4,61      -0,99        33,84       19,76 

Fuente: Bolsa de Madrid

 DE UN VISTAZO 

Cotización en euros

 Variación (%) 
                                                       Cierre                         En el día      En el año

Euro/Dólar                     1,0131          0,72% 

Euro/Yen                        140,16          0,48% 

Bono español              2,425 %          0,15pb 

Prima de Riesgo       122,80pb          +6,98pb 

                                                               Cierre                          Variación diaria

Infórmese de todos los eventos en:
www.eventosyconferenciasue.com
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 España

 33 740 EUR (34,204 USD)

 220,65 cm² (19,6%)

 3369 EUR (3415 USD) 

Los analistas 
creen que Italia 
absorberá un tercio 
de las recompras 
del organismo y 
España un 14%
PÁG. 19

\  \

nI IALIA

\ 30 %  W t u g a l .

' - " " V "  5%
"T t ■

EL BCE U SARÁ  M ÁS DE LA  
M ITAD DE SU S REIN VERSIO N ES  
EN SO STEN ER A  LOS 'PIGS'

REUTERS
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El BCE usará m ás de la m itad de su s  
reinversiones en sostener a los 'P IG S'
Los analistas creen que Italia absorberá un tercio Se espera que la nueva herramienta
de las recompras del organismo y España un 14% ‘antifragmentación’ sea ilimitada y muy flexible

Víctor Blanco Moro M a d r id .

Ha llegado la hora de actuar para 
el Banco Central Europeo (BCE). 
Después de 11 años en los que la po
lítica monetaria de la eurozona ha 
estado caracterizada por los tipos 
bajos y los estímulos monetarios, al 
final la inflación ha llegado, y aun
que la reacción de los políticos mo
netarios de la región se ha hecho 
esperar, finalmente ha llegado.

El jueves se producirá la prime
ra subida de tipos de interés en la 
zona euro desde la era Trichet, y da
rá comienzo un proceso de aumen
to de los tipos de interés que se pro
longará hasta septiembre de 2023, 
cuando el BCE se verá obligado a 
volver a bajar los tipos, según la úl
tim a encuesta a econom istas de 
Bloomberg.

Para esta semana, el consenso de 
analistas espera que el organismo 
incremente los tipos, tanto el de fa
cilidad depósito como el tipo de re
ferencia, y que los deje en el -0,25% 
y 0,25% respectivamente, es decir, 
25 puntos básicos por encima de los 
niveles actuales.

La subida de tipos es una cues
tión ya asumida por los mercados 
(los analistas encuestados también 
creen que el BCE está corriendo de
trás de la curva en este momento), 
pero no será la única cuestión im
portante para los inversores y la eco
nomía de la zona euro que se van a 
plantear en esta reunión.

La mayor incógnita que existe 
ahora es cómo va a configurar el 
BCE la nueva herramienta antifrag
mentación que ha anticipado que 
está preparando, y que lanzará pa
ra tratar de evitar que el mecanis
mo de transm isión de su política 
m onetaria deje de funcionar. En 
otras palabras: no quiere que las pri
mas de riesgo se disparen y el nue
vo plan estará pensado para evitar 
que los diferenciales se disparen.

De hecho, el BCE ya ha empeza
do a tomar medidas para evitar que 
las primas de riesgo de los países 
periféricos se disparen. Desde este 
mismo mes de julio la institución 
ha empezado a reinvertir los ven
cimientos de la deuda de su balan
ce teniendo en cuenta las primas de 
riesgo. En este esfuerzo, los analis
tas creen que el organismo va a com
prar sobre todo deuda italiana y es
pañola: el 30% de los fondos que fi
nalmente utilice el BCE se destina
rán al país transalpino, mientras que 
un 14% se centrarán en comprar bo
nos de nuestro país, opinan los ana-

Resultados de la última encuesta de ’Bloomberg’ a economistas
El camino que seguirán los tipos según los analistas

FACILIDAD TIPO DE
FECHA DE LA REUNION DE DEPÓSITO (% ) REFERENCIA (% )

Actual -0 ,5 0

21 de julio -0 ,2 5

8 de septiembre 0,25

27 de octubre 0,50

15 de diciembre 0,75

2 de febrero 2023 1,00

16 de marzo 2023 1,25

4  de mayo 2023 1,25

15 de junio 2023 1,25

27 de julio 2023 1,25

14 de septiembre 2023 1,25

26 de octubre 2023 1,25

14 de diciembre 2023 1,25

0

0,25

0,75

1

1,25

1,38

1.50

1.50

1.75

1.75  

1,63

1.50

1.50

¿Qué porcentaje de las reinversiones del PEPP se destinará a cada país?

r i
:30%3  i
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5% 5%

ESPAÑA PORTUGAL GRECIA

¿Qué características tendrá la nueva herramienta 'antifragmentación' del BCE?
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Cuadro de previsiones macroeconómicas del BCE
PIB (%) IPC (%)

2,8 6,8

2022 2023 2024 2022 2023 2024

Fuente: B loom berg, BCE. e lEco no m ista

54
POR CIENTO

De las reinversiones del ba
lance del BCE se centrarán en 
comprar deuda de los perifé
ricos, según los analistas en- 
cuestados.

1,75
POR CIENTO

Es el techo que tocarán los ti
pos de interés de referencia 
en la zona euro, según los ex
pertos. Creen que ocurrirá en 
verano del año que viene.

3,5
POR CIENTO

Es el nivel de inflación que es
pera el Banco Central Europeo 
para el año que viene, de me
dia. Para 2024 lo esperan en 
su objetivo, en el 2,1%.

listas. Para Portugal y Grecia se echa
rá mano de un 5% de los fondos, lo 
que implica que los países que se 
bautizaron como PIGS en la crisis 
de deuda (Portugal, Italia, Grecia y 
España), por lo que más de la m i
tad de todos los fondos que use el 
BCE para reinvertir su balance va 
a estar centrado en estos países.

Programa 'antifragmentación'
Con Italia de nuevo inmersa en una 
crisis política y el gobierno de Ma
rio Draghi tambaleándose, los fo
cos del peligro en la economía de 
la zona euro se están centrando en 
el país transalpino, y todo apunta a 
que, cuando el BCE presente su nue
va herramienta, estará diseñada pa
ra apoyar a los países periféricos, 
sobre todo a Italia. “Se espera que 
el organismo desvele destalles de 
su instrumento antifragmentación 
justo  en el m om ento en el que la 
inestabilidad política en Roma es
tá provocando un aumento del di
ferencial italiano”, explica Gilles 
Moec, economista jefe en AXA IM.

Las apuestas de los economistas 
encuestados apuntan a que el nue
vo programa se caracterizará por 
tener un tamaño ilimitado, muy po
cas condiciones para comprar deu-

"El margen 
para defraudar 
las expectativas 
es elevado", 
creen desde A&G

da de los países que lo necesiten, y 
también que lo acompañará una es- 
terlización del mercado con opera
ciones que absorban liquidez en los 
países en los que más se compre.

La herram ienta antifragmenta
ción que prepara el BCE plantea al
gunas dudas, como el hecho de que 
se trate de una intervención políti
ca, algo que tiene prohibido la ins
titución y hay algunos analistas que 
las están em pezando a plantear. 
Desde Pimco avisan de que “la frag
m entación es esencialm ente una 
cuestión política y, en consecuen
cia, existe una amplia gama de opi
niones sobre hasta qué punto la frag
mentación debe ser tratada por el 
banco central en lugar de por los 
funcionarios electos del Gobierno. 
La presidenta Lagarde buscará la 
unanimidad del Consejo de Gobier
no, lo que inevitablemente implica

un compromiso”, señalan.
Desde Ebury, su director de es

tra teg ia  de m ercados, M atthew  
Ryan, incide en que “el mercado es
tá descontando una subida de tipos 
de 25 puntos básicos el jueves, lo 
que permitirá al BCE empezar a re
construir su credibilidad en la lu
cha contra la inflación. Pero, pro
bablemente, más importante que la 
decisión de tipos será la unanimi
dad que se conseguirá con la herra
mienta antifragmentación, que no 
es más que un eufemismo para vol
ver a empezar las compras de deu
da de los países periféricos que es
tén débiles, usando la impresión de 
euros frescos”, explica.

Desde A&G Banca Privada, Ger
mán García Mellado, gestor de ren
ta fija, plantea la posibilidad de que 
el m ercado quede decepcionado 
por el programa del BCE, por las al
tas expectativas que se han creado 
en torno a él. “La mayoría de inver
sores espera que el volumen de com
pras sea limitado con una condicio- 
nalidad suave, por lo que el margen 
para defraudar las expectativas es 
elevado, teniendo en cuenta el his
torial del BCE para im plem entar 
m edidas de calado en un prim er 
momento”, explica.
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 17 447 EUR (17,686 USD)
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La dem anda nacional cae casi a 
la m itad ante el tem or a la recesión
Funcas proyecta una bajada generalizada del Espera que el PIB crezca un 4,2% este año y
consumo y abre la puerta a una “desaceleración” eleva las previsiones de inflación hasta el 8,8%

Previsiones económicas para España, 2022-23
Tasas de variación anual (% )

DATOS OBSERVADOS PREVISIONES FUNCAS

PIB Y  AGREGADOS, PRECIOS CONSTANTES
MEDIA

2008-2013
MEDIA

2014-2019

VARIACIÓN DE LAS PREVISIONES

2022 2023

Consumo final hogares e ISFLSH -2 ,1 2,2 -1 2 ,0 4,6 1,8 2,0 -2 ,0 -0 ,9

Consumo final Administraciones Públicas 0,9 1,3 3,3 3,1 0,6 1,5 -0 ,5 -0 ,6

Formación bruta de capital fijo -7 ,6 4,8 -9 ,5 4,3 5,0 2,8 -1 ,8 -4 ,1

Construcción -1 0 ,7 4,9 -9 ,6 -2 ,8 1,1 3,8 -4 ,9 -4 ,1

Equipo y otros productos -2 ,7 4,8 -9 ,5 12,1 8,7 2,0 ■  1,0 -4 ,0

Exportación bienes y servicios 1,8 4,0 -2 0 ,1 14,7 13,0 3,3 5,9 -1 ,6

Importación bienes y servicios -4 ,0 4,4 -1 5 ,2 13,9 7,4 3,6 ■  1,2 -1 ,2

Demanda nacional (b) -3,1 2,6 -8,6 4,7 2,1 2,0 -1,7 -1,2
Saldo exterior (b) 1,8 0,0 -2 ,2 0,5 2,1 0,0 1,7 -0 ,1

PIB precios corrientes:

miles de mill. de euros - - 1121,9 1205,1 1315,4 1391,9 - -

%  variación -0 ,8 3,4 -9 ,8 7,4 9,2 5,8 1,7 -0 ,4

Fuente: Funcas. e lEconom ista

2020 2021 2022 2023

José Miguel Arcos M a d r id .

Tanto la demanda nacional como 
el consum o tienen  un  gran peso 
dentro de la economía española, y 
las previsiones para estos elemen
tos no favorecen a la actividad. De 
hecho, frente a lo observado pre
viamente por la casa de análisis pri
vada Funcas, la demanda nacional 
ha perdido un 45% de fuerza y se 
espera que crezca un 2,1%, un 1,7% 
menos de lo previsto en sus ante
riores proyecciones. Este dato se 
encuentra medio punto por deba
jo de la media observada entre 2014 
y 2019. Este punto contribuye a un 
crecimiento del PIB del 4,2% este 
año, y a una rebaja de 1,3 puntos pa
ra 2023, cuando se espera un alza 
de la economía del 2%.

A su vez, el peso del consumo de 
los hogares y de las administracio
nes públicas también se ha visto re
ducido. En concreto, el consumo 
doméstico de las familias ha em
peorado dos puntos sus perspecti
vas. Diversos analistas ya contaron 
a elEconomista.es que el consumo 
despegará menos de lo previsto an
te las diversas subidas de tipos que 
se espera que acometa el Banco Cen
tral Europeo (BCE). La decisión de 
Lagarde -este mismo jueves se es
pera la prim era subida- hará cre
cer un 25% menos de lo previsto al 
consumo, cuyo porcentaje de alza 
interanual va en línea con el del Pro
ducto Interior Bruto (PIB).

La revisión más severa, en línea 
con otros analistas, la protagoniza 
la inflación, que escalaría cercana 
al 9%. En rueda de prensa para pre
sentar la actualización de sus pre
visiones m acroeconóm icas para 
2022 y 2023, la Fundación de Cajas 
de Ahorros ha proyectado una in-

El segundo 
trimestre muestra 
señales "positivas" 
por el peso 
del turismo

flación media para el presente ejer
cicio del 8,8%, 2,8 puntos por enci
ma respecto a su anterior escena
rio, y del 5% para 2023, 2 puntos su
perior.

Precisamente, la demanda inter
na está ligada estrecham ente con 
la inflación y el poder adquisitivo 
de los bolsillos. “Los hogares tira
rán del ahorro para financiar su gas-

to, lo que perm itirá un leve creci
miento del consumo privado”, se
ñaló Torres.

Con todo esto, desde Funcas ex
plican que su previsión central es 
de “desaceleración, aunque “rozan
do la recesión”, ya que en el cuarto 
trimestre de 2022 estima que el cre
cimiento del PIB sea del 0% y en el 
primero de 2023 sea “ligeramente” 
positivo, todo ello bajo la hipótesis 
de que los precios energéticos “se 
mantengan estables”.

En consecuencia, la economía es
pañola registrará una fuerte desa
celeración en 2023, con un creci
miento del PIB del 2%, 1,3 puntos 
menos que en la anterior previsión. 
El director de Funcas, Carlos Oca
ña, ha insistido en que estas previ-

siones son muy sensibles a la evo
lución de la inflación y los tipos de 
interés; una inflación más elevada 
o un ajuste de los tipos de interés 
más rápido resultarían en un m e
nor crecimiento, “un escenario más 
adverso que no es descartable”.

Según explicó Torres, la actual 
espiral de precios energéticos ha 
provocado un brote de inflación 
“que am enaza con cronificarse”, 
con un IPC subyacente que sigue 
repuntando en España y se sitúa un 
punto por encima respecto a la me
dia de la eurozona. “España está pe
or posicionada de m om ento”, ha 
advertido el director de Coyuntu
ra de Funcas, Raymond Torres.

Tras un inicio de año muy débil, 
con un crecimiento del PIB del 0,2%,

el segundo trimestre m uestra “se
ñales positivas” gracias al rebote del 
turismo, el increm ento de las ex
portaciones de bienes y el tirón del 
empleo. Sin embargo, el sentimien
to económico se deteriora por el al
za de costes energéticos y proble
mas de suministros y la caída de la 
confianza del consum idor por la 
pérdida de poder adquisitivo.

Este rebote del turismo, el dina
mismo de las exportaciones de bie
nes y servicios no turísticos y la pu
janza del mercado laboral seguirán 
sosteniendo la actividad en los pró
ximos meses. Sin embargo, perde
rán fuelle tras el verano, mientras 
que las perturbaciones geopolíti
cas, energéticas y monetarias gana
rán peso.
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Funcas se suma al 
recorte hasta el 2% 
del crecimiento 
previsto para 2023

—P26. Editorial P2
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J E SÚS GA RC Í A

M A D R I D

El espejismo de positivis-

mo económico que está ge-

nerando el verano, y más 

concretamente la buena 

evolución del sector tu-

rístico, está ocultando las 

serias dificultades que se 

vislumbran a partir del 

próximo otoño. Una vez 

que  las bajas temperatu-

ras invadan el Viejo Conti-

nente y Rusia haya cerrado 

totalmente el suministro de 

gas a Europa el cambio será 

radicalmente diferente. La 

crisis derivada de la guerra 

en Ucrania presentará su 

cara más adversa en este 

momento con un incremen-

to de las tensiones geopolí-

ticas y una crisis energética 

sin parangón en la historia 

reciente europea, y todo 

ello aderezado con una 

fuerte dosis inflacionista. A 

todo ello se une además un 

cambio de la política mo-

netaria del Banco Central 

Europeo no vivida desde 

los últimos 11 años.

Este contexto es el que 

anticipa Funcas en su últi-

mo informe de previsiones 

económicas para España 

en el que vislumbra que 

para los próximos meses 

todavía se espera el rebote 

del turismo, el dinamismo 

de las exportaciones de 

bienes y servicios no turís-

ticos, junto a la pujanza del 

mercado laboral. Ello pro-

vocará que para el cierre 

de 2022 el crecimiento del 

PIB se mantenga invariable 

respecto a la anterior esti-

mación en el 4,2%, aunque 

no el sesgo de sus facto-

res. La demanda interna 

aportará solo 2,1 puntos, 

1,7 puntos menos que en 

su previsión de marzo, lo 

que es un reflejo fiel de la 

importante pérdida de ca-

pacidad de compra de los 

consumidores como con-

secuencia de la inflación, 

que lastra la renta dispo-

nible de los hogares una 

vez descontado el efecto 

del IPC. Las familias espa-

ñolas tirarán de ese ahorro 

bien gestionado durante 

la pandemia para poder 

gestionar sus gastos, es-

pecialmente los vacacio-

nales, lo que permitirá que 

el consumo privado siga 

aportando al conjunto del 

producto.

Sin embargo lo peor 

está por llegar. El próxi-

mo año la economía es-

pañola experimentará un 

importante frenazo hasta 

registrar una velocidad de 

crucero del 2%. El fin del re-

bote turístico y de la apor-

tación del sector exterior y 

los mayores riesgos asocia-

dos a la probable falta de 

suministro ruso explican 

por sí solo esta previsión. 

Cifra que probablemente 

dejaría para 2024 la recu-

peración del PIB hasta los 

niveles de prepandemia.

La inflación seguirá 

marcando la marcha de la 

economía. Con una estima-

ción de precios energéticos 

al alza hasta la próxima 

primavera, el deflactor del 

consumo cerraría este año 

en el 8,8% y el 5% en 2023, 

lo que abre de lleno un 

escenario de estanflación 

si se perpetúa el conflicto 

bélico o se extiende a otros 

países.

El dinamismo del mer-

cado laboral poco a poco 

se irá ralentizando en con-

sonancia con la evolución 

económica, si bien se crea-

rán 600.000 puestos de tra-

bajo hasta finales de 2023 

con lo que la tasa de paro 

bajará del 12%. El déficit pú-

blico descenderá este año 

hasta el 4,7% del PIB, pero 

en 2023 será apenas 2 dé-

cima menos fijándose en el 

4,5% del PIB, mientras que 

la deuda pública pasará del 

113,9% al 112,1%.

Previsiones económicas 
Funcas prevé un frenazo del 
PIB hasta el 2% en 2023 y ve un 
riesgo claro de estanflación

La inflación se 
come la capacidad 
de compra de las 
familias

El turismo y el 
sector exterior 
permiten cerrar el 
este año en el 4,2%

BELÉN TRINCADO / CINCO DÍAS

Proyecciones de Funcas para 2022 y 2023

PIB En %

Fuente: Funcas
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La paradoja del autónomo al subir la persiana
Rafael Amor Acedo, Presidente de la Asociación de Autónomos de Andalucía, ATA-Andalucía

elEconomista.es  •  original

La pandemia por el virus COVID-19 ha cimbreado a la humanidad por sus graves

repercusiones no solamente en el ámbito de la salud, sino también en el económico, político y

social. Ha evidenciado la vulnerabilidad de la condición humana y ha mostrado a los

gobiernos que la salud es el bien más importante de su población, sin ella no hay economía,

sociedad ni estabilidad.

Afortunadamente la ciencia ha sido la gran aliada para luchar contra la pandemia y con la

vacunación empezamos a ver la luz al final del túnel, siempre a sabiendas de que la Covid19

sigue instalada entre nosotros.

Pero la existencia siempre está rodeada de riesgos y, desde abril de 2021,  la inflación mes a

mes prosigue imparable su escalada. El IPC ha superado actualmente los dos dígitos,

liderado una vez más por un incremento de los precios energéticos (electricidad, petróleo,

gas...), que ya ha afectado intensamente al resto de la cesta de bienes y servicios.

En este escenario, las personas trabajadoras autónomas cuando levantan la persiana de su
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negocio se encuentran con la paradoja de que, tras la crisis del Covid se ha reactivado la

actividad, pero los costes de esta, principalmente los de suministros y salariales, han sufrido

un incremento desorbitado  que es imposible trasladar en su totalidad a los precios finales de

los productos o servicios porque las ventas no suben.

La inflación afecta ya de por si, en un sesenta por ciento, a la cesta de la compra según el

último informe del Banco de España y tiene como consecuencia directa la  caída del

consumo. Por tanto, levantan la persiana de los negocios cada día sabiendo que la

rentabilidad de su trabajo y los ingresos son cada vez menores, que han reactivado la

actividad pero aún no se han recuperado con respecto a la etapa anterior a la pandemia.

Las ventas no suben, han agotado sus ahorros e incluso se han endeudado para que su

negocio pueda sobrevivir durante los duros y largos meses de restricciones a los que nos ha

llevado la pandemia.

Una vez más, los autónomos se convierten en  uno de los sectores más afectados por una

crisis, ahora la de la inflación.

Las medidas tomadas hasta ahora por el gobierno son insuficientes  y subir los impuestos o

cotizaciones no es el camino más adecuado para contener la inflación.

Con ingresos cada día menores, afrontando la subida de materias primas, sin ahorros,

endeudados o sufriendo un incremento de la morosidad, si además se  incrementan los

costes laborales, se verán obligados a incrementar sus productos o servicios a igual ritmo

que los costes que soportan sus ya mermadas cajas registradoras. Un bucle muy perjudicial

para la economía.
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El euríbor supera ya el 1% y encarece la hipoteca a cuatro

millones de hogares
El indicador marca una media en junio del 0,93% tras subir 1,5 puntos en 12 meses, y

costará 1.400 euros más a cada familia. Los analistas estiman que llegará al 1,5% a finales de

año por las subidas del BCE

original

El Banco Central Europeo afronta el jueves una reunión clave. Subirá los tipos de interés por

primera vez en 11 años, en 25 puntos básicos, aunque la alta inflación y la devaluación del

euro, que ha tocado recientemente la paridad con el dólar, presionan a la autoridad monetaria

para ir más allá. El euríbor a 12 meses espera la cita crucial de nuevo por encima del 1% en

tasa diaria. El indicador superó ese umbral a mediados de junio por primera vez en casi una

década, justo cuando el BCE se reunió de urgencia tras dispararse las primas de riesgo de los

países del sur de Europa. Llevaba todo julio por debajo del 1%, pero marcó el 1,057% el

viernes y el 1,015% ayer, situando la media provisional del mes en el 0,934%. El mercado

espera movimientos bruscos hasta la decisión del BCE.

El euríbor se sitúa muy por encima del valor de hace justo un año (-0,491%), lo que se

traduce en un notable encarecimiento de las hipotecas variables ligadas al índice. Un

préstamo medio de 180.000 euros a 25 años con un diferencial del 1% al que le toque

revisión pagará 116 euros más al mes o 1.396 euros más anualmente. La subida afectará a

los 4,1 millones de hipotecas a tipo variable que hay en España de un total de 5,5 millones de

hipotecas vivas. Entre ellas suman 400.000 millones en crédito con garantía hipotecaria, según

datos de la Asociación Hipotecaria Española (AHE).

La depreciación del euro y el aumento de las presiones inflacionistas empujan al BCE hacia

una mayor contundencia en su próxima reunión, pero los riesgos económicos y el aumento de

las primas soberanas actúan en sentido opuesto, comentan en MacroYield.

El BCE anunció en junio que elevará por primera vez su tipo de referencia desde abril de

2011. La subida situará la facilidad de depósito en el -0,25% (actualmente está en el -0,5%).

Pero lo más relevante será el mensaje de cara al futuro, que previsiblemente implique cierta

confirmación de que en septiembre habrá una subida de tipos mayor, de 50 puntos básicos, lo

que llevará el tipo de depósito al terreno positivo por primera vez desde julio de 2012. Así, los

analistas creen que el euríbor podría alcanzar el 1,5% en los próximos meses.

Sede del BCE

La Organización de Consumidores y Usuarios (OCU) aconseja a los tenedores de hipotecas

variables la necesidad de contar con un margen de ahorro o de ingresos suficiente para

afrontar las subidas. En medio año, el euríbor ha pasado de mínimos históricos en torno al -

0,5% a entrar en positivo en abril y superar el 1%.

Las expectativas de subidas de tipos en los próximos seis meses se sitúan en zona de

máximos. Esperamos unas subidas en el euríbor muy verticales, ya que es probable que a

mediados de 2023 los bancos centrales se vean obligados a interrumpir las alzas e incluso

bajar los tipos para estimular de nuevo a la economía, dice Joaquín Robles, de XTB.

Fijo o variable

En general, la banca ha elevado las hipotecas fijas del 1,5% al 3% de media en solo seis

meses. Pero las hipotecas variables ofrecen un menor diferencial como respuesta al alza del

euríbor. Ante el dilema de qué elegir, la OCU augura tres posibles escenarios. Primero, que el

euríbor llegue al 2% en 2024 y se mantenga estable, un caso en el que el préstamo fijo es

más favorable, con un ahorro de 4.232 euros respecto al variable. Segundo, que suba al 2,5%

en 2023, baje progresivamente entre 2024 y 2028 al 0,5%, esté cuatro años estable en el 1%

y luego suba al 2%. Aquí apenas hay diferencias entre fijo y variable, afirma. Tercero, que

suba rápidamente al 2,5% y baje intensamente al 0,5% de 2026 a 2028 para luego

 Medio      

 Soporte      

 U. únicos      

 Pág. vistas

 Cinco Días

 Prensa Digital

 1 315 192

 203 138 866

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 V. Publicitario

 18/07/2022

 España

 16 055 EUR (16,276 USD)

 6655 EUR (6746 USD) 

https://cincodias.elpais.com/cincodias/2022/07/18/midinero/1658129366_760489.html#?ref=rss&format=simple&link=link

«-- Volver al índice



normalizarse en el 2%. La opción variable sería la mejor, ya que se pagarían 1.296 euros

menos.

Pulsar sobre el gráfico para ampliar
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Mapfre Economics prevé un crecimiento en España del 4,1% este

año y no descarta la recesión en 2023
El Servicio de Estudios prevé que el IPC promedio anual supere el 8% y augura una notoria

pérdida de poder adquisitivo de las familias. El Servicio de Estudios de Mapfre, Mapfre

Economics, ha recortado este lunes ligeramente su previsión de crecimiento para la

economía española para 2022, del 4,2% al 4,1%, y prevé una subida del 2,4% para 2023,

frente al 3% previo, con una inflación promedio del 8,2% para este año.

Agencias  •  original

El Servicio de Estudios prevé que el IPC promedio anual supere el 8% y augura una notoria
pérdida de poder adquisitivo de las familias

MADRID, 18 (EUROPA PRESS)

El Servicio de Estudios de Mapfre, Mapfre Economics, ha recortado este lunes ligeramente su
previsión de crecimiento para la economía española para 2022, del 4,2% al 4,1%, y prevé una
subida del 2,4% para 2023, frente al 3% previo, con una inflación promedio del 8,2% para este
año.

Así se desprende del informe Panorama Económico y Sectorial: perspectivas para el tercer
trimestre en el que el servicio de estudios de Mapfre ha alertado de un aumento del riesgo de
que se produzca un escenario alternativo más negativo que supondría que el PIB entre en
terreno negativo el año próximo, con una caída del 2,5%.

Este escenario se produciría en caso de que el conflicto bélico se cristalice, extendiéndose
más allá de 2022, con mayores sanciones o recortes de suministro por el frente ruso, con
tasas de inflación más persistentes y con una respuesta monetaria restrictiva más enérgica.

RECORTA SEIS DÉCIMAS LA PREVISIÓN DE CRECIMIENTO MUNDIAL ESTE AÑO

A escala mundial, el informe indica cómo, a lo largo del segundo trimestre de 2022, la
economía global ha seguido transitando hacia un escenario de deterioro de la actividad y
mayores tasas de inflación. Esto le lleva a aplicar un recorte de sus previsiones para el
conjunto del año en su escenario base, del 3,6% al 3%, y con un aumento de las señales
sobre una posible recesión,

Sobre la región del euro, el Servicio de Estudios mantiene crecimientos esperados, en el
escenario base, del 2,7% y del 1,8% para 2022 y 2023, respectivamente (frente al 2,9% y 2,7%
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previos). En Estados Unidos, también se produce una revisión a la baja del crecimiento,
aunque más limitada que en la eurozona, con un ritmo esperado del 2,5% y el 1,4% en 2022 y
2023 (frente al 3,2% y el 1,7% anterior).

Respecto a los emergentes, se espera que China y los países del sudeste asiático supongan
cierto amortiguador para el crecimiento global, aunque en menor medida que durante la
reapertura tras la crisis del Covid-19.

En el caso concreto de Latinoamérica, Mapfre Economics espera un desempeño positivo,
aunque con diferencias notables entre los países exportadores, beneficiados del contexto
actual de materias primas, y países importadores o con vulnerabilidades tácitas, que podrían
encontrar problemas en la financiación de sus cuentas corrientes.

IMPACTO EN EL SECTOR ASEGURADOR

El informe incluye un análisis de cómo afectan estas previsiones en el desempeño del sector
asegurador. Los expertos reconocen que el endurecimiento de la política monetaria ralentizará
la demanda agregada enfriando la economía en un entorno de una inflación más alta y
duradera de lo previsto que erosiona la capacidad adquisitiva de los hogares y los márgenes
empresariales.

Sin embargo, y aunque el entorno es complejo para el sector seguros, dada su correlación del
negocio con el devenir económico, Mapfre Economics considera que surgen oportunidades de
negocio en los seguros de Vida ahorro y rentas vitalicias tradicionales con garantías de tipos
de interés, y algunas líneas de negocio, como los seguros de salud, pueden seguir
presentando un buen comportamiento ante el estado de saturación en el que se encuentran
los sistemas sanitarios públicos.

En el caso concreto de España, la dinámica esperada es similar. Según destaca Mapfre
Economics, las altas tasas de inflación (10,2% en junio) y sus consecuencias ensombrecen el
panorama para el negocio asegurador y erosiona su rentabilidad, elevando la presión sobre
los precios de los seguros.

Por su parte, la escasez de suministros continúa lastrando al sector automovilístico, por lo que
el negocio de los seguros de autos seguirá sufriendo esta situación en los próximos meses,
mientras el contexto para el negocio de los seguros de Vida vinculados al ahorro y de rentas
vitalicias tradicionales continúa mejorando por el endurecimiento de la política monetaria del
BCE. No obstante, los tipos de interés nominales continúan en niveles inferiores a la inflación,
lo que también dificulta la comercialización de este tipo de productos.
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Los analistas empeoran su previsión de 
2023 y se acercan a una recesión técnica
EN LOS PRÓXIMOS TRIMESTRES/  Se acumulan las revisiones a la baja para el crecimiento de España, con advertencias de 
nuevas rebajas en función de los precios energéticos. El turismo y los fondos europeos mejoran el escenario.

Carlos Polanco. Madrid 

Mientras la mayoría de las 
grandes potencias mundiales 
volvieron a ostentar su peso 
económico de 2019 durante el 
pasado año, tras el profundo 
socavón causado por el Covid, 
España se encuentra todavía 
en el camino de la recupera-
ción. Y, aunque las previsio-
nes más optimistas ya indica-
ban que tampoco sería este 
año en el que volviera al volu-
men prepandemia, la revisión 
de estas previsiones, que en 
las últimas semanas han mar-
cado una tendencia a la baja, 
se alejan aún más de la senda 
de crecimiento marcada an-
tes de la irrupción mundial 
del Covid.  

Ayer, Funcas y Mapfre Eco-
nomics ahondaron en esta re-
baja de previsiones, que hasta 
la fecha ya habían realizado la 
Comisión Europea, la OCDE o 
el Banco de España, entre 
otros organismos. Mientras 
que la Fundación de las Cajas 
de Ahorros cree que la econo-
mía crecerá un 4,2%  en 2022 y 
un 2% en 2023, los analistas de 
Mapfre sitúan el crecimiento 
en el 4,1% y el 2,4%, respectiva-
mente. Eso sí, este último con-
templa un escenario mucho 
más sombrío, en el que en 
2023 el PIB perdería un 2,5%. 

Funcas mantiene así su pre-
visión para este año, pero rea-
liza una fuerte moderación 
para el año que viene, de 1,3 
puntos porcentuales, respecto 
al anterior pronóstico que ha-
bía realizado. No solo eso, sino 
que el último trimestre de este 
año el crecimiento se quedará 
en el 0%. “Estaríamos rozan-
do la recesión”, aseguró 

Raymond Torres, director de 
coyuntura económica de Fun-
cas. Esto siempre y cuando se 
cumpla la hipótesis “de unos 
precios energéticos al alza 
hasta la próxima primavera 
antes de estabilizarse”, como 
explica el informe que recoge 
las previsiones. En caso de que 
los precios energéticos sufrie-
ran un encarecimiento mayor 
del esperado, la economía en-
traría en crecimiento negativo 
en la última parte del año. 

Por ello, el ente señala que 
la inflación se situará en el 
8,8% en 2022 y en el 5% en 
2023. Las previsiones de Fun-
cas superan a las realizadas la 
semana pasada por la Comi-
sión Europea, no tanto para 
este año, en el que es 0,7 pun-
tos porcentuales superior, si-
no sobre todo en 2023, con 1,5 
puntos por encima. “Las op-
ciones de los gobiernos para 
reducir la inflación son muy 
limitadas”, reconoció el direc-

tor general de Funcas, Carlos 
Ocaña, pero “la política mo-
netaria tiene la misión de no 
agravar las consecuencias del 
alza de precios”. 

Por parte de Mapfre Eco-
nomics, el “escenario estresa-
do” que dibuja, con una caída 
del 2,5%, se cumpliría si “el 
conflicto bélico se cristaliza, 
extendiéndose más allá de 
2022, con mayores sanciones 
o recortes de suministro por 
el frente ruso, con tasas de in-

flación más persistentes y con 
una respuesta monetaria res-
trictiva más enérgica”. 

Cabe recordar que la sema-
na pasada BBVA Research ya 
contemplaba la posibilidad de 
una recesión, que en este caso 
sucedería en el último trimes-
tre del año y el primero del 
que viene. En cualquier caso, 
sería una zambullida corta y 
poco profunda en el creci-
miento negativo: un retroceso 
del 0,3% en los tres últimos 

LAS PREVISIONES DE FUNCAS PARA LA ECONOMÍA ESPAÑOLA
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meses del año y del 0,2% en 
los tres primeros de 2023 para 
volver a terreno positivo en el 
segundo trimestre. 

Con todas estas institucio-
nes coincidiendo en el dete-
rioro económico, ¿qué es lo 
que sujetará la economía es-
pañola este año? La respuesta 
a la pregunta también es coin-
cidente. Por un lado, el inicio 
de la temporada turística está 
demostrando que el sector 
puede reverdecer laureles 
más rápido que la totalidad de 
la actividad económica. Las 
patronales turísticas ya avisan 
de la práctica recuperación 
del PIB, al tiempo que la pro-
yección en el número de visi-
tantes también apunta a un 
cómputo alto a final de año. 
Por el otro lado, los fondos eu-
ropeos también están ayu-
dando a impulsar la actividad. 
Sin estos dos condicionantes, 
el shock energético intensifi-
cado por la guerra de Ucrania 
y que es responsable de buena 
parte de la inflación, que su-
peró en junio el 10% en su pe-
or dato en 37 años, no encon-
traría ningún contrapeso. 

Con respecto a las medidas 
del Gobierno para combatir la 
inflación, Torres opinó que 
las anunciadas durante el De-
bate sobre el estado de la Na-
ción tendrán un alcance limi-
tado porque no abordan esta 
cuestión, mientras que la in-
fluencia de la  bonificación a 
los carburantes es “puntual” y 
en ningún caso “adaptada a 
un perturbación alargada de 
los precios energéticos”, co-
mo  la que estamos viviendo. 
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El precio de la vivienda 
se dispara un 8,7% 
interanual en junio
Beatriz Amigot. Madrid 

El precio de la vivienda nueva 
y usada subió un 8,7% intera-
nual en junio, según el índice 
general de Tinsa publicado 
ayer. Además, la tasadora des-
tacó que todas las zonas refle-
jan incrementos significativos 
con respecto al año anterior, 
cuando todavía el mercado es-
taba recuperándose tras el im-
pacto de la pandemia. Hay que 
recordar que en junio de 2021, 
las Capitales y Grandes Ciuda-
des aún registraban ligeras caí-
das y las Áreas Metropolitanas 
no habían acumulado alzas 
significativas. Por su parte, 
Costa Mediterránea, Islas y 
Resto de municipios ya habían 
iniciado la recuperación en ju-
nio de 2021, aunque de forma 
moderada. 

Ahora, un año después, los 
grupos que registraron el pa-
sado mes de junio los mayo-
res incrementos en su precio 
medio fueron las Áreas Me-
tropolitanas, con un 9,2%, y las 
localidades más pequeñas de 
interior y costa atlántica, 
agrupadas en Resto de Muni-
cipios (9,1%). 

Las Capitales y Grandes 
Ciudades se encarecieron un 
8,4% interanual, por debajo 
de la media nacional (que se 
situó en el 8,7%).  

En el caso de las islas y la 
costa mediterránea, que ini-
ciaron antes la recuperación, 
la comparativa anual arroja 
cifras más moderadas con 
unos avances del 4,5% y 6,9%, 
respectivamente. 

Con los datos definitivos  de 
junio, la variación interanual 
en el segundo trimestre de 
2022 se situó en el 8,3%, una 

décima más que el dato provi-
sional publicado en la estadís-
tica IMIE Mercados Locales 
el pasado 30 de junio, con un 
valor medio de 1.686  euros el 
metro cuadrado. 

Además, el precio de la vi-
vienda nueva y usada se in-
crementó un 0,8% en junio 
respecto al mes anterior –tres 
décimas menos que la tasa re-
gistrada en mayo, que fue del 
1,1%–.  

“Los grupos de Capitales y 
Grandes Ciudades y Áreas 
Metropolitanas moderan su 
crecimiento en junio con res-
pecto al mes anterior, mien-
tras que Costa Mediterránea 
y, en menor medida, Baleares 
y Canarias registran un re-
punte en el impulso de los 
precios”, explica Cristina 
Arias, directora del Servicio 
de Estudios de Tinsa.  

A pesar de la tendencia al-
cista de los últimos meses, el 
precio medio se encuentra to-
davía un 21,3% por debajo del 
máximo alcanzado en 2007 
en pleno boom inmobiliario. 
Tras las fuertes caídas que se 
produjeron durante la crisis 
financiera, el valor medio to-
có su mínimo en agosto de 
2015 y desde entonces se ha 
revalorizado un 32%. 

En las Capitales y Grandes 
Ciudades, el incremento des-
de mínimos alcanza el 38,4%, 
lo que reduce la diferencia 
respecto a sus máximos a un 

19,8%. También en las Áreas 
Metropolitanas el aumento 
supera el 30% (31,3%). Por el 
contrario, en las localidades 
de interior y costa atlántica 
(que se engloban en el área 
Resto de Municipios ), el in-
cremento del valor medio es 
tan sólo de un 18% desde el 
mínimo registrado en diciem-
bre de 2016. 

La mayor diferencia res-
pecto al período de la burbuja 
inmobilaria de 2007 corres-
ponde a la Costa Mediterrá-
nea, que se encuentra un 
32,5% por debajo de sus má-
ximos, seguida de Resto de 
Municipios, que acumula una 
caída del 31%. 

Desaceleración a la vista 
La directora del Servicio de 
Estudios de Tinsa destaca que 
la demanda mantiene una 
tendencia alcista, si bien los 
datos de concesión de nuevas 
hipotecas podrían estar co-
menzando a reflejar cierto 
freno. “De consolidarse, esta 
desaceleración podría estar 
motivada, en parte, por un en-
durecimiento de los criterios 
de concesión de préstamos 
ante el cambio anunciado en 
la política monetaria del 
BCE”, explica Arias. 

En su opinión, aunque la 
demanda de vivienda perma-
nece activa en un entorno de 
oferta limitada -lo que impul-
sa los precios al alza- “cabe es-
perar que el incremento en 
los tipos de interés derive en 
una moderación gradual de la 
demanda que desacelere las 
tasas de crecimiento de los 
precios  del producto residen-
cial”, concluye.

EVOLUCIÓN DEL PRECIO DE LAVIVIENDANUEVAY USADA
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CA R LO S  M O L I NA

M A D R I D

El sector exterior en Es-

paña vive envuelto en una 

contradicción creciente. 

Las cifras de exportación 

de bienes a otros países 

llevan superando los máxi-

mos de la serie histórica, 

iniciada en 1995, desde que 

arrancó 2022. En el acumu-

lado entre enero y mayo, 

las ventas se dispararon 

un 24,4%, hasta rozar los 

156.000 millones de euros, 

lo que supuso un nuevo ré-

cord. Un hito que al igual 

que en los anteriores meses 

ha quedado deslucido por 

el imparable incremento 

del precio de las materias 

primas energéticas, lo que 

ha disparado el coste de las 

importaciones hasta nive-

les de la Gran Recesión.

Dinamismo

En los cinco primeros me-

ses del año, las compras 

de productos energéticos 

(petróleo, gas y carbón) 

subieron un 140% anual, 

hasta los 35.481 millones de 

euros, lo que supone la ci-

fra más alta desde 1995. En 

este avance sin preceden-

tes de las compras ha teni-

do un peso determinante 

el precio de las materias 

y no tanto el volumen de 

importaciones, muy similar 

al del anterior ejercicio. 

El mayor incremento 

de las compras de bienes 

frente a las ventas han 

provocado un deterioro 

sin precedentes del défi-

cit comercial, que mide la 

diferencia negativa entre lo 

que exporta y lo que impor-

ta España a otros países. 

Entre enero y mayo, el dé-

ficit comercial se multiplicó 

por 6,5 veces respecto a lo 

registrado en 2021 hasta 

los 26.569 millones de eu-

ros. Se trata del nivel más 

alto desde 2008, fecha en 

la que se produjo la Gran 

Recesión, en la que llegó a 

42.630 millones de euros.

La secretaria de Estado 

de Comercio, Xiana Mén-

dez, quiso ver la botella 

medio llena en el análisis 

de los cinco primeros me-

ses. “El comercio de bienes 

sigue mostrando gran dina-

mismo en los cinco prime-

ros meses de 2022. Siguen 

creciendo las exportacio-

nes e importaciones a buen 

ritmo a pesar del complejo 

contexto internacional”, re-

calcó en un comunicado. 

En su opinión, el encare-

cimiento de los productos 

por el alza de la energía 

sigue siendo la principal 

causa del aumento del défi-

cit comercial motivado por 

un entorno global menos 

favorable. “No obstante, si 

descontamos los aumentos 

de precios, la evolución en 

volumen de las exporta-

ciones e importaciones es 

también muy favorable”, 

añadió.

Química

En el análisis por sectores, 

la exportación de bienes 

muestra el fuerte dina-

mismo en las ventas de 

la industria química, que 

se situó como la primera, 

superando a los alimen-

tos, con una facturación 

de 29.314 millones de eu-

ros, lo que supuso un alza 

del 46% anual, impulsada 

por el alza de las compras 

de medicamentos, en gran 

medida por la nueva situa-

ción sanitaria derivada de 

la pandemia, y el fuerte 

incremento de precios de 

gran parte de las materias 

primas que produce, como 

abonos, fertilizantes, pro-

ductos químicos, coloran-

tes o aceites esenciales. De 

esa tendencia al alza de las 

materias primas también 

se ha visto beneficiado el 

sector de semimanufac-

turas no químicas, que se 

aúpa a la cuarta posición 

del ranking, con unas ex-

portaciones de 18.408 mi-

llones de euros y un alza 

anual del 33,9%. Entre los 

productos más vendidos 

se encuentran hierro, ace-

ro, metales no ferrosos y 

papel. 

En el otro lado apare-

ce la automoción, el más 

lastrado por la falta de 

suministro de microchips, 

el alza de los precios de la 

energía y el frenazo econó-

mico derivado de la inva-

sión de Rusia en Ucrania. 

Las exportaciones de co-

ches, motocicletas y com-

ponentes de automoción 

acumularon un descenso 

del 1,7% anual en los pri-

meros cinco meses del 

año, convirtiéndose en la 

única actividad que analiza 

la Secretaría de Estado de 

Comercio que retrocedió y 

quedando relegado al quin-

to puesto entre los sectores 

exportadores.

Comercio exterior 
La energía dispara el déficit 
comercial a niveles de la 
Gran Recesión de 2008

Las importaciones 
de petróleo, gas y 
carbón se disparan 
un 140% anual

La automoción se 
desploma al quinto 
puesto entre los 
exportadores

Xiana Méndez, secretaria de Estado de Comercio. PABLO MONGE

Cambios entre 
los vendedores 
de crudo y gas

� EE UU y Argelia. El 

conflicto diplomático 

con Argelia, el principal 

suministrador de gas, 

ha llevado a España a 

buscar nuevos provee-

dores de energía. El 

informe del Ministerio 

de Industria, Comercio 

y Turismo revela que 

el gran beneficiado 

ha sido EE UU, que ha 

sido determinante en 

al menos la mitad del 

crecimiento experimen-

tado por las importacio-

nes energéticas hasta 

mayo. 

� Exportadores. Los 

datos de exportadores 

regulares hasta mayo 

revelan un total de 

69.269 empresas que 

vendieron más de 1.000 

euros, un 1,6% más que 

en el mismo periodo 

del año anterior. De 

ellos, habían exportado 

50.000 o más euros 

en el acumulado del 

año un total de 32.440 

exportadores, un 6,8% 

más que en el mismo 

periodo de 2021, que 

exportaron por valor de 

155.549,5 millones. 
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La reforma del reglamento de la
Ley de Extranjería, que introdu-
ce cambios para facilitar que mi-
les de extranjeros accedanalmer-
cado de trabajo, está en su recta
final. El Consejo de Estado, que
resuelve las consultas del Gobier-
no, velando por la observancia de
la Constitución y del resto del or-
denamiento jurídico, ha enviado
ya su dictamen favorable al decre-
to. Lo ha hecho a pesar del recha-
zo del Ministerio del Interior a
que el proyecto saliese adelante
porque podría promover un efec-
to llamada. El Consejo de Estado,
en cambio, mantiene en su infor-
me, al que ha tenido acceso EL
PAÍS, que la reforma “constituirá
una considerablemejora en la re-

gulación del régimen jurídico de
los extranjeros en España”. ElMi-
nisterio de Inclusión, Seguridad
Social yMigraciones, que ha lide-
rado la iniciativa, aspira a que el
texto se apruebe en el Consejo de
Ministros el próximo 26 de julio
o, como máximo, el 2 de agosto,
según fuentes ministeriales. Una
vez publicado en el BOE, entrará
en vigor en 20 días.

El ministro José Luis Escrivá
propuso en mayo una nueva re-
dacción del Reglamento de la Ley
de Extranjería para corregir “im-
portantes ineficiencias” delmode-
lo migratorio español que empu-
jan a los inmigrantes a la econo-
mía informal. Y, sobre todo, para
enfrentar los “crecientes desajus-
tes delmercado de trabajo asocia-

dos a la escasez de mano de
obra”. La norma pretende am-
pliar el modelo de contratación
en origen de extranjeros, muy li-
mitado ahora a temporeros. El
plan es facilitar el fichaje de tra-
bajadores de baja, media y alta
cualificación que aún están en su
país y cuya incorporación a em-
presas españolas es muy compli-
cada con las normas actuales.
Con el nuevo reglamento, los es-
tudiantes extranjeros podrán
compatibilizar sus estudios con
un empleo y se flexibiliza la entre-
ga de papeles a emprendedores
extranjeros con proyectos más
modestos.

También se crea una nueva fi-
gura para regularizar inmigran-
tes y sacarlos del mercado de tra-

bajo informal: el arraigo por for-
mación. Esta vía permitirá resi-
dir legalmente en España al ex-
tranjero que ya viva aquí de for-
ma irregular desde hace dos años
y se forme en algún sector necesi-
tado de mano de obra. Acabada
la formación, si consigue un con-
trato podrá tener un permiso de
trabajo. La reforma nomaneja ci-
fras oficiales, pero el Ministerio
de Política Territorial, de quien
dependen las oficinas de Extran-
jería, espera cientos de miles de
nuevas solicitudes.

La figura del arraigo por for-
mación era la que más recelos
levantó en el Ministerio del Inte-
rior, que siempre plantea las ma-
yores objeciones, cuando se trata
de flexibilizar normas para los in-
migrantes. En la primera ronda
de la negociación, Interior llegó a
señalar los posibles “abusos” y
“fraudes” que podrían derivarse
de esta novedad. Pero el ministe-
rio fue más allá de esta observa-
ción concreta y consideró que la
reforma no era “oportuna”. Se-
gún el informe del Consejo de Es-
tado, Interior arguyó: “Dada la
amplitud con la que se plantea,
no es descartable su consecuente
efecto llamada. En todo caso, así
será sin duda difundido por las
redes de tráfico de personas en
los países de origen”. También
apuntó que la reforma sería difí-
cil de explicar a los socios euro-
peos así comoa los vecinos africa-
nos del sur, a quienes se les pide
“permanentemente” que luchen
“con más energía” contra la mi-
gración irregular. El Consejo de
Estado ha respondido que las “se-
rias” objeciones de Interior son
“cuestiones de oportunidad políti-
ca, no de legalidad”.

ElMinisterio de Política Terri-
torial también planteó objecio-
nes, temeroso de que una avalan-
cha de nuevas solicitudes desbor-
dase las oficinas de Extranjería.
El ministerio pedía un refuerzo
de los recursos y un periodo de
transición hasta aplicar la refor-
ma, específicamente el arraigo
por formación, que es la vía que
se prevé que atraiga más solici-
tantes. El Consejo de Estado reco-
noce el aumento de la carga admi-
nistrativa de las oficinas de Ex-
tranjería, y sugiere que se mar-
que “un periodo de tiempo razo-
nable para la aplicación” de este
arraigo.

El ministro José Luis Escrivá
se apunta un tanto enmateriami-
gratoria con esta reforma. El tex-

to ha sido bien recibido en varios
sectores (no solo económicos),
aunque contó con las críticas ini-
ciales de los sindicatos, que califi-
caron el texto de “clasista”. Tam-
bién con las de colectivos antirra-
cistas que exigen una regulariza-
ción para todos y piden cambios
más ambiciosos. Ni PP ni Vox ni
Podemos han entrado pública-
mente en este asunto. El texto no
se abrió a una consulta pública
previa porque se tramitó de ur-
gencia, pero se abrió después un
trámite de audiencia pública y
apenas se recibieron 28 aporta-
ciones, 9 de ciudadanos indivi-
duales, 3 de abogados y 16 de per-
sonas jurídicas (asociaciones, fun-
daciones y ONG).

El tanto es también ante Inte-
rior, que, además de no ser parti-
dario de la reforma, deslizó su
malestar por no haber participa-
do en ella desde el principio, se-
gún se lee en el dictamen del Con-
sejo de Estado. Esta vez, Escrivá
jugó diferente y lanzó su propues-
ta cuando ya tenía de su lado a
las ministras del ala económica
del Ejecutivo (la Vicepresidencia
Económica, Hacienda y Trabajo).
No se trataba solo de una refor-
ma de la política migratoria del
país, sino de un impulso a deter-
minados sectores que reclaman
manode obra, poco omedio cuali-
ficada, como encofradores o ca-
mioneros, pero también de alta
cualificación, como programado-
res o desarrolladores de software.
En la memoria que acompaña la
reforma, esta se presenta como
“un instrumento de apoyo en la
recuperación económica”.

Escrivá logra sacar la reforma
para incorporar a miles de
migrantes al mercado laboral
El texto visado por el Consejo de Estado mantiene sus propuestas
más importantes casi intactas pese a las reticencias de Marlaska

El Ministerio de
Inclusión aspira
a la aprobación
este verano

El arraigo por
formación genera
recelos por posibles
abusos o fraudes

Los colectivos
antirracistas exigen
una regularización
para todos

MARÍA MARTÍN, Madrid

Oficina de extranjería de la Delegación de Gobierno en Madrid, en octubre de 2019. / KIKE PARA
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Cuotas de 200 a 590 euros en
función de los rendimientos ne-
tos. Esa es la última propuesta
que el Ministerio de Inclusión,
Seguridad Social y Migraciones
ha presentado a los sindicatos y
organizaciones más representa-
tivas de colectivo de trabajado-
res autónomos, según fuentes
de la negociación. El departa-
mento que dirige José Luis Es-
crivá planteó esta nueva horqui-
lla el viernes pasado: el tramo
alto se mantiene igual que en la
anterior oferta y el bajo cae 30
euros, de 230 a 200. Como las
últimas propuestas de Escrivá,
este diseño del sistema de cotiza-
ción por ingresos reales contem-
pla 15 tramos. El inferior es para
quienes tengan rendimientos ne-
tos iguales o inferiores a 670 eu-
ros al mes, el superior para quie-
nes facturen más de 6.000 euros
mensuales. Ayer se presentó un
nuevo texto con algunas modifi-
caciones menores, pero la tabla
de cotizaciones no cambia res-
pecto a la oferta del viernes.

La horquilla de 200 a 590 eu-
ros se aplicaría de 2025 en ade-
lante. En 2023, los trabajadores
por cuenta propia con un rendi-
miento neto —la diferencia en-
tre los ingresos computables y
gastos deducibles— por debajo
de 670 euros pagarían 230 euros
al mes y pasarían a pagar 225 en
2024. En el tramo alto, por enci-
ma de 6.000 euros, pagarían
500 euros en 2023 y 530 en
2024.

Los autónomos que más aho-
rrarían con este planteamiento
respecto al sistema actual se-
rían aquellos con rendimientos

netos por debajo de 670 euros,
que pagarían en torno a 770 eu-
ros menos en 2023, en torno a
830 menos en 2024 y 1.130 en
2025. En el otro lado de la balan-
za, aquellos con rendimientos
netos por encima de 6.000 eu-
ros, abonarían en cuotas en tor-
no a 1.470 euros más en 2023,
unos 2.830 en 2024 y 3.550 en
2025.

Si prosperan las cifras plan-
teadas por Escrivá, en 2025 la
cuota caería para los autóno-
mos con rendimientos netos por
debajo de 1.300 euros al mes, se

quedaría igual para el tramo en-
tre 1.300 y 1.700 euros mensua-
les y crecería para el resto. Hay
2,4 millones de autónomos con
ingresos por debajo de 1.700 eu-
ros. Son el 77% de los más de
tresmillones de trabajadores au-
tónomos de España. El tramo
más poblado es el de los que in-
gresan menos de 670 euros al
mes, con 1,3 millones.

La reducción del tramo bajo
a 200 euros es un empujón defi-
nitivo del ministerio para desen-
callar las negociaciones. Entre
la antepenúltima propuesta de

Escrivá (245) y la penúltima
(230) la caída fue de 15 euros, la
mitad que en esta ocasión. La
cuotamás alta queda congelada,
mientras que entre el antepenúl-
timo planteamiento (565) y el pe-
núltimo (590) creció 25 euros.

La propuesta que rebajaba la
cuota hasta 230 ya se aceptaba
por parte de la Unión de Profe-
sionales y Trabajadores Autóno-
mos (UPTA). “Esta propuesta
cumple con las expectativas que
tenemos de cara a rebajar la con-
tribución de las rentas más ba-
jas”, indicó Eduardo Abad, presi-

dente de UPTA. Este nuevo plan-
teamiento reafirma su posición.
“Vería incompresible que con la
solución que se le propone a
más de 2,3 millones de autóno-
mos no se llevase a cabo el cam-
bio de modelo en el sistema de
cotización”, añadió.

Por su parte, fuentes de la
Unión de Asociaciones de Traba-
jadores Autónomos y Emprende-
dores (UATAE, vinculada con CC
OO), reconocieron un avance
tras la reunión. “Seguimos traba-
jando para ultimar algunos fle-
cos que permitan seguir avan-
zando en mejoras”, aseguraron.

Acuerdo cercano

La Federación Nacional de Aso-
ciaciones de Trabajadores Autó-
nomos (ATA) —integrada en la
Confederación Española de Or-
ganizaciones Empresariales
(CEOE)—, la organización que
más discrepancias hamanifesta-
do ante las propuestas del Go-
bierno, principalmente por el
crecimiento de la cuota en el tra-
mo alto de la horquilla, ya había
valorado el acuerdo que elevaba
el tramo alto hasta 590 euros.
“Estamos en unos momentos
muy cercanos a que pueda ha-
ber un preacuerdo, pero está co-
gido con alfileres”, dijo Lorenzo
Amor, presidente de la organiza-
ción, a finales de junio.

Desde hace varias semanas el
acuerdo parece estar a la vuelta
de la esquina. El 1 de julio, el
secretario general de CC OO,
Unai Sordo, afirmó que desde el
sindicato estaban “en disposi-
ción de cerrar inmediatamente”
un acuerdo sobre la nueva coti-
zación de autónomos.

Las relaciones entre los parti-
cipantes en el debate han vivido
distintas fases (de acuerdo con
el encaje de las propuestas) a lo
largo de los últimos meses. Aun-
que desde el principio todos es-
taban de acuerdo en la impor-
tancia de pactar este nuevo sis-
tema de cotizaciones —que fue
sugerido y aprobado por el Pac-
to de Toledo—, su desarrollo no
ha sido todo lo fluido que cabía
esperar.

En su primera intervención
pública como secretario de Esta-
do de Seguridad Social y Pensio-
nes, Borja Suárez indicó recien-
temente que la reforma del siste-
ma de cotizaciones para los autó-
nomos “se está terminando de
negociar”, y se mostró “absoluta-
mente prudente” acerca del “mo-
mento decisivo” en el que se en-
cuentran las conversaciones.

El Gobierno acaba de apro-
bar un real decreto que amplía
de cuatro a seis las posibilidades
de que un autónomo cambie su
base de cotización en función de
sus rendimientos, y, así, cambie
la cuota a abonar. Junto a esta
modificación, el real decreto
también establece la necesidad
de que los trabajadores por
cuenta propia faciliten al Minis-
terio de Seguridad Social una
previsión sobre sus rendimien-
tos anuales cuando se den de al-
ta, para que con base en esta
proyección se controle, por me-
dio del cruce de datos con la
Agencia Tributaria, si lo declara-
do se corresponde con la reali-
dad. En el caso de que se com-
pruebe que existe una desvia-
ción, se cargará, si está por enci-
ma, o abonará, si lo está por de-
bajo, la diferencia al autónomo.

Escrivá ofrece una cuota mínima de
autónomos de 200 euros para 2025
La oferta del Ministerio de Seguridad Social pretende desencallar las negociaciones

EMILIO SÁNCHEZ HIDALGO, Madrid Propuesta del Gobierno para la cotización

EL PAÍSFuente: fuentes de la negociación.

En euros

Hasta 670 euros

Entre 670 y 900

Entre 900 y 1.166,70

Entre 1.166,70 y 1.300

Entre 1.300 y 1.500

Entre 1.500 y 1.700

Entre 1.700 y 1.850

Entre 1.850 y 2.030

Entre 2.030 y 2.330

Entre 2.330 y 2.760

Entre 2.760 y 3.190

Entre 3.190 y 3.620

Entre 3.620 y 4.050

Entre 4.050 y 6.000

6.000 o más

230 225 200

260 250 240

275 267 260

291 291 291

294 294 294

294 294 294

310 320 350

315 325 370

320 330 390

330 340 415

350 360 440

370 380 465

390 400 490

420 445 530

500 530 590

751,63

849,67

898,69

950,98

960,78

960,78

1.013,07

1.029,41

1.045,75

1.078,43

1.143,79

1.209,15

1.274,51

1.372,55

1.633,99

Base de

cotización

2023

Cuota

2023 

Cuota

2024 

Cuota

2025 

Escrivá, a su llegada a la Mesa de Diálogo Social para el Plan de Recuperación, Transformación y Resiliencia el pasado 6 de julio. / JUANJO MARTÍN (EFE)
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Las tensiones geopolíticas, la cri-
sis energética y el cambio de rum-
bo en la política monetaria de los
bancos centrales por el riesgo de
cronificaciónde la inflación entur-
bian las perspectivas de la econo-
mía española y mundial. En este
contexto, la Fundación de las Ca-
jas de Ahorros, Funcas, espera un
crecimiento del PIB español del
4,2% este año y del 2% en 2023,
como consecuencia de una fuerte
desaceleración tras el verano. Es-
tas previsiones sonmuy sensibles
a la evolución de la guerra en
Ucrania y de los precios energéti-
cos, según apuntaron ayer Carlos
Ocaña, director general de Fun-
cas, y Raymond Torres, director
de coyuntura de la institución.

El crecimiento del PIB del
4,2% previsto para este año no va-
ría respecto a la anterior estima-
ción, pero sí su composición. La
demanda interna solo aportará
2,1 puntos, lo que supone 1,7 pun-
tos menos que en la previsión de
marzo. Este recorte refleja princi-
palmente la pérdida de poder ad-
quisitivo de los consumidores. La
escalada de precios les obliga a
recurrir a sus ahorros para finan-
ciar sus gastos.

En cambio, la aportación del
sector exterior al PIB se ha revisa-
do al alza, hasta 2,1 puntos (1,7
más que en marzo), por la fuerte
recuperación del turismo hasta el
nivel previo a la pandemia y, en
menor medida, de las ventas de
bienes y servicios no turísticos al
exterior. El rebote de estas activi-
dades y el tirón del mercado labo-
ral sostendrán el crecimiento en
los próximos meses. No obstante,
perderán fuelle tras el verano,
mientras que las perturbaciones
geopolíticas, energéticas y mone-
tarias ganarán peso.

Ante el empeoramiento de la
coyuntura, la previsión para 2023
ha sufrido un recorte de 1,3 pun-
tos. Una inflación más elevada y
un ajuste de los tipos de interés
más agresivo perjudicarían aún
más el crecimiento, según Ocaña.
“Las opciones de los gobiernos pa-

ra reducir la inflación son muy
limitadas, pero la política econó-
mica debe, al menos, no agravar
las consecuencias negativas del al-
za de precios. Hace falta una polí-
tica de rentas sensata, que no de-
teriore la competitividadde la eco-
nomía. Y hace falta una política
presupuestaria prudente que no
magnifique el inevitable aumento
del coste de nuestra elevada deu-
da pública”, añadió.

Para el próximo año, Funcas

estimaque la demanda interna re-
puntará por la recuperación del
consumo de los hogares, fruto de
un leve incremento salarial y de
la expansión de la inversión gra-
cias a los fondos europeos. Sin em-
bargo, será un lastre la desacele-
ración del sector externo, cuya
aportación se desplomará con el
fin de la temporada alta turística.

En cuanto a la inflación, los
precios se elevarán este año un
8,8% —casi tres puntos por enci-
ma de la última previsión— y un
5,5% el que viene, ya que la ener-
gía seguirá al alza en otoño, antes
de estabilizarse. Por su parte, el
dinamismo del mercado laboral
semantendrá, aunque a un ritmo
cada vezmenor, a raíz de la fuerte
desaceleración de la economía.
Dehecho, hasta finales de 2023 se
crearán cerca de 600.000 puestos
de trabajo, con lo que la tasa de
paro bajará del 12%.

Las nubes que se vislumbran
en el horizonte han hecho tam-
bién rebajar sus previsiones a la
ComisiónEuropea. Si en primave-
ra Bruselas auguraba para el año

que viene un crecimiento del PIB
español de un 3,4%, este verano
ha reducido sus estimaciones a
un 2,1% por la inflación. Del mis-
mo modo, el Gobierno de España
ha recortado con fuerza su previ-
sión de crecimiento para este año
hasta el 4,3%, casi tres puntosme-
nos que el 7% que había dibujado
en los Presupuestos de 2022. Sin
embargo, confía en que la econo-
mía crezca en 2023 un 3,5%.

Las previsiones contemplan
subidasmoderadas de tipos de in-
terés, que deberían ser graduales
parano intensificar la desacelera-
ción e ir acompañadas de un cor-
tafuegos contra la fragmentación
financiera. “El BCE tiene que su-
bir los tipos sí o sí. El mercado lo
anticipa por lo que está pasando
enEstadosUnidos, puesto que los
dos mercados financieros están
conectados. Si no lo hiciera, po-
dríamos asistir a una deprecia-
ción adicional del euro, lo que
abocaría amás presiones inflacio-
nistas, ya que las principales ma-
terias primas cotizan en dólares”,
con Torres.

Funcas pronostica una desacelaración
económica después del verano
Los precios se elevarán este año un 8,8% y un 5,5% en 2023, según el organismo

MATTEO ALLIEVI, Madrid

Un camarero atendía a unos clientes en mayo en Girona. / TONI FERRAGUT

La caída del poder
adquisitivo por la
inflación afectará a
la demanda interna

“El BCE tiene que
subir los tipos sí o
sí”, afirman fuentes
de la fundación
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Mediomillón de vehículos eléctri-
cosmade in Spain en 2025. Ese es
el objetivo que tiene marcado el
Gobierno para acelerar la recon-
versión de la industria de la auto-
moción del país, donde los gran-
des fabricantes mantienen una
docena de plantas activas. Así lo
aseguró ayer el presidente del Go-
bierno, Pedro Sánchez, en una vi-
sita a los terrenos de Navalmoral
de la Mata (Cáceres), donde el fa-
bricante chino Envision, con el
acompañamiento del grupo de
servicios Acciona, prevé levantar
una fábrica de baterías.

El proyecto, que supondrá una
inversiónde 2.500millones de eu-
ros y la creación de 3.000 em-
pleos, es uno de los que se benefi-
ciará de las ayudas a los proyec-
tos estratégicos (PERTE) para el
vehículo eléctrico, que supondrá
inversiones en los principales cen-
tros de producción del país. Sán-
chez destacó que con esta inver-
sión Extremadura se convierte en
“protagonista” de esa evolución
de la industria. Y señaló una para-
doja: mientras que en el pasado
los trabajadores extremeños se
trasladaron al norte deEspañapa-
ra fabricar vehículos, ahora la co-
munidad autónoma se convertirá
en un punto neurálgico de la nue-
va industria de la movilidad, con
las minas de litio y la fábrica de
celdas de baterías como principa-
les actores.

Las previsiones del presidente
del Gobierno son optimistas res-
pecto a los planes iniciales de los
fabricantes de vehículos eléctri-
cos. Actualmente, solo las plantas
de la compañía Stellantis en Vigo
yFigueruelas (Zaragoza) fabrican
unidades totalmente eléctricas de
vehículos, aunque de forma muy
minoritaria. Seat prevé fabricar
mediomillón de coches eléctricos
en Martorell, pero aunque el en-
samblaje de ese tipo de vehículos
se iniciará en 2025 no será hasta
bastantes años después que se lo-
gre ese objetivo a partir de unida-
des para Cupra y Skoda. Y lo mis-
mo sucede con la otra planta de
Volkswagen enEspaña, la de Lan-
daben (Pamplona), donde el obje-
tivo es alcanzar en torno a
300.000 unidades.

La tercera pata de ese objetivo
se sitúa en Almussafes (Valencia),

planta a la que Ford ha asignado
dos vehículos eléctricos para
construir también desde 2025.

Las tres asignaciones de ve-
hículos colocan a España en una
buena posición ante la segunda
gran oleada de modelos eléctri-
cos que se fabricarán en Europa
como estrategia para reducir la
contaminación del transporte, tal
y como pretende laUE. El Gobier-
no comunitario hadecidido prohi-
bir la matriculación de coches de
combustión a partir de 2025.

Sánchez subrayó la necesidad
de “reposicionar a España en la
reindustrialización verde”, y con
ese argumento defendió el uso de
los fondos europeos a través del
mecanismo Next Generation. Re-
cordó que las subvenciones desti-
nadas a la fabricación de vehícu-
los eléctricos han atraído la aten-
ción de 12 proyectos en búsqueda
de ayudas públicas.

Guillermo Fernández Vara,
presidente de Extremadura, la-
mentó que la emigración en bus-
ca de trabajo en la automoción
del siglo XX “se llevó de esta tierra
lo mejor que tenía”, que eran sus
trabajadores, mientras que el si-
glo XXI “nos los devolverá en el
mismo sector”. El presidente no
ejecutivo de Envision en España,
José Domínguez, señaló que aho-
ra para los nuevos proyectos se
busca “espacio, sol y energía reno-
vable”, como en Extremadura,
que “también tiene litio, que no es
poca cosa para este proyecto”.

El Gobierno quiere que España
fabrique medio millón de
vehículos eléctricos en 2025
Sánchez visita la futura factoría del grupo Envision en Extremadura

DANI CORDERO / AGENCIAS

Barcelona
La compañía china
invertirá 2.500
millones y prevé
crear 3.000 empleos

Ahora mismo solo
Stellantis construye
en el país este tipo
de automóviles
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DANIEL CABALLERO 

MADRID 

Choque de altos vuelos entre algunas 

comunidades autónomas y el Minis-
terio de Asuntos Económicos. La vi-

cepresidenta primera, Nadia Calviño, 

presidió ayer la cuarta reunión de la 

Conferencia Sectorial para la Mejora 

Regulatoria y el Clima de Negocios; 

una cita presencial con los conseje-

ros de Economía y Hacienda de las 

regiones en la que saltaron más que 

chispas. Versiones totalmente dife-

rentes sobre cómo se desarrolló la re-

unión. 

Varias comunidades autónomas, 

principalmente del Partido Popular, 

protagonizaron un duro encontrona-

zo en la conferencia sectorial con Cal-

viño por dos motivos. Primero, por la 

evolución de la economía española; 

segundo, por la ejecución de los fon-

dos europeos. 

La vicepresidenta económica del 

Gobierno señaló en rueda de prensa 

que había habido consenso entre to-

das las comunidades y el Ejecutivo 

sobre la buena marcha de España. 

Además, incidió en que, de nuevo, to-

das las regiones habían coincidido en 

que la ejecución de los fondos euro-

peos avanza a buen ritmo. Un discur-

so triunfalista, solo con el tono nega-

tivo sobre el impacto de la inflación.  

Sin embargo, fuentes presentes en 

la reunión desmienten esa sintonía. 

Varias autonomías criticaron que la 

situación económica está muy lejos 

de ser idílica. De hecho, una de las co-

munidades cuestionó la senda de dé-
ficit y deuda públicos del Gobierno, 

mientras otras atacaron ese triunfa-

lismo del Ejecutivo respecto al PIB, 

cuando la inflación cada mes ahoga 

más a las familias. 

Asimismo, esas mismas fuentes se-

ñalan que la vicepresidenta llegó  a 

cortar a algunos consejeros autonó-

micos en sus intervenciones por no 

estar dispuesta a escuchar lo que ella 

considera que son «mentiras». Con 

«mentiras» se refería a que algunas 

regiones echaron en cara a Economía 

cómo ha socavado la independencia 

del Instituto Nacional de Estadística 

(INE), lo cual desembocó en la dimi-

sión de su presidente, como avanzó 

ABC, tras cuestionar cómo realizaba 

la institución sus cálculos estadísti-

cos del IPC y del PIB. 

Respecto al plan de recuperación, 

el choque también fue más que evi-

dente. Mientras Calviño defendía sus 

cifras de avance de los fondos euro-

peos, varias regiones criticaron que 

la ejecución sigue siendo muy lenta 

y se necesitan nuevas acciones.  

La vicepresidenta insistió en que, 

«con datos hasta el 7 de julio, el por-

centaje de ejecución del presupues-

to autorizado del Plan de Recupera-

ción por parte de la Administración 

General del Estado supera el 53% del 
crédito total presupuestado en 2022, 

porcentaje equivalente a 15.100 mi-

llones de euros». Asimismo, la minis-

tra de Economía puso en valor los Per-

te y la «cogobernanza» con las comu-

nidades autónomas.  

Por su parte, el Partido Popular, 

tras a reunión, emitió un comunica-

do en el que alertaba de una posible 

«pérdida de fondos para España» ante 

a lentitud en la ejecución de los fon-

dos europeos. «Las CC.AA. del PP in-

sistimos en la ausencia absoluta de 

cogobernanza y la falta de ejecución 

de los fondos que nos hace que tema-

mos de manera fundada por una po-
sible pérdida de fondos por falta de 

ejecución», comentó el PP, para aña-

dir que en muchos casos las líneas  de 

inversión diseñadas tienen poco que 

ver con «las necesidades reales de los 

territorios». La formación denuncia 

una «absoluta falta de cogobernan-

za» con las autonomías, lo cual gene-

ra que estas se conviertan en «meras 

gestoras» de las decisiones del Go-

bierno. 

«Lo hemos denunciado por activa 

y por pasiva y no nos han hecho caso. 

El diseño del Gobierno nos ha con-

vertido en meros ejecutores de pla-

nes que no tienen conexión con el te-

rritorio», indicó la nota de prensa de 

los populares. 

Aparte del encontronazo, Calviño 

señaló que ya está preparando la 

adenda al plan de recuperación para 

solicitar los créditos blandos a la Co-

misión Europea. En total, según sus 

palabras, la cantidad en créditos se-

ría de unos 85.000 millones de euros.  

Para preparar esa adenda, el mi-

nisterio señaló que recabará ideas y 
propuestas de las comunidades au-

tónomas, para poder presentarla en 

los próximos meses.

Calviño veta las críticas al asalto 
del INE e irrita a las autonomías 
por su triunfalismo económico    
∑ La vicepresidenta 

choca con las regiones 
del PP al asegurar que 
todas las comunidades 
avalan su gestión    

La vicepresidenta económica, Nadia Calviño, ayer en la conferencia sectorial en el ministerio  // EFE
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ANGIE CALERO  

CÁCERES  

Al grito de «¡fuera! ¡fuera!» y acom-
pañados por el sonido de tambores 
y bocinas, una treintena de extreme-
ños han recibido al presidente del 
Gobierno, Pedro Sánchez, en la esta-
ción de Adif de Cáceres. Desde allí se 
ha inaugurado la primera fase de la 
línea de alta velocidad de Extrema-
dura, que conecta Plasencia y Bada-
joz: 150 kilómetros con paradas en 
Cáceres y Mérida. Un tren que circu-
lará a 89 kilómetros por hora, lo que 
le convierte en el AVE mas lento de 
España y a cuya puesta a punto ha 
acudido El Rey.  

«Esto es una pena porque tú coges 
el mapa de España y en todas partes 
hay AVE menos en Extremadura. Y 
esto lo han vendido como si fuera un 
AVE y no lo es», afirmó a este perió-
dico un pasajero de este tren, que está 
lejos de celebrarse en Extremadura 
cómo un éxito. Así al menos se intuía 
por las pancartas colocadas en la ro-
tonda de la estación de Cáceres, don-
de los ciudadanos expresaban su in-
dignación: «Tenemos derecho al tren 
del futuro».  

Felipe VI llegó a la estación minu-
tos después que Pedro Sánchez. Des-
de 1992, cuando Juan Carlos I inau-

guró el primer AVE –que enlazaba 
Madrid con Sevilla–, es tradición que 
el Rey inaugure las líneas de alta ve-
locidad. «Este tren no es un AVE, pero 
a Sánchez  le viene bien venderlo así 
y traer al Rey, porque así saben que 
no protestaremos tanto», declaró otra 
mujer que portaba una enorme ban-
dera de Extremadura. 

Este primer tramo de la Línea de 
Alta Velocidad Madrid-Extremadu-
ra representa una inversión de 1.700 
millones de euros. Este tren, tal y 
como publicó ABC, no está ni de le-
jos pensado de momento para alcan-
zar los 250 kilómetros por hora, que 
es la media de velocidad de otros AVE 
que funcionan en España. Para que 
esta línea llegue a Madrid, Adif AV 
lleva a cabo una infraestructura para 
la que se invertirán más de 3.700 mi-
llones. 

Don Felipe estuvo acompañado en 
este viaje inaugural por Pedro Sán-
chez; la ministra de Transportes, Mo-
vilidad y Agenda Urbana, Raquel Sán-
chez; la delegada del Gobierno en Ex-
tremadura, Yolanda García; el 
presidente de la Junta de Extrema-
dura, Guillermo Fernández Vara, y la 
presidenta de Adif y Adif AV, María 
Luisa Domínguez, entre otras auto-
ridades. Nada más subir, la megafo-
nía habitual anunció este trayecto 
inaugural y minutos después comen-
zó el viaje, del que también han dis-
frutado otros pasajeros que no eran 
autoridades. Salió puntual de la es-
tación de Cáceres. Unos 35 minutos 
después, llegó a Mérida y continuó 
hasta su destino final: Badajoz.

Protestas contra 
Sánchez: «Ha vendido 
el tren a Extremadura 
como si fuera un AVE, 
y no lo es»

∑ El Rey inaugura la 
primera línea de alta 
velocidad entre 
Cáceres-Badajoz
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Eolien : un gain surprise 
à 8 milliards pour l’Etat

l Traditionnellement subventionnées, les énergies renouve-
lables, et surtout l’éolien, vont rapporter plus de 8 milliards 
d’euros au budget de l’Etat en 2022 et 2023. l Une manne 

imprévue liée à l’envolée des prix de marché de l’électricité 
consécutifs au conflit ukrainien. l A l’avenir, les gains 

pour l’Etat pourraient être encore plus importants.
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 @Sharonwaj

C’est inédit et c’est une consé-
quence directe de la flambée des 
prix de l’énergie qui frappe le con-
tinent européen. Pour la première 
fois, en 2022, les énergies renouve-
lables ne viennent pas alourdir le 
budget de l’Etat mais deviennent 
une source de profits pour les 
finances publiques. 

Selon les estimations publiées
lundi par la Commission de régu-
lation de l’énergie (CRE), les éner-
gies renouvelables doivent rap-
porter au total  8,6 milliards 
d ’e u r o s  a u  b u d g e t  d e  l ’ E t a t 
entre 2022 et 2023. Pour le secteur,
lancé grâce au soutien massif de 
l’Etat et en particulier grâce à ses 
contrats d’achat d’électricité à prix
fixe sur très longue période, c’est 
une révolution.

Cagnotte imprévue
En 2022, les recettes liées aux con-
trats d’achat d’électricité passés 
entre l’Etat et les producteurs 
d’énergies renouvelables doivent 
atteindre 4,278 milliards d’euros, 
alors qu’initialement la CRE 
tablait sur une charge budgétaire 
de 5,154 milliards d’euros. En 2023,
compte tenu des prévisions de prix
de l’électricité toujours stratos-
phériques sur les marchés de gros 
de l’électricité, la CRE table  sur 
4,27 milliards d’euros de recettes 
liées aux énergies renouvelables 
électriques – contre une prévision 
initiale de 5,154 milliards d’euros 
de charge budgétaire.

Cette recette surprise pour les
finances publiques provient de la 

mise  en œuvre des  contrats 
d’achat d'électricité passés avec les
producteurs d’énergie renouvela-
ble. Conçus pour garantir un prix 
de rémunération fixe aux produc-
teurs pendant quinze à vingt ans 
afin de les inciter à investir, ils 
osci l lent  en  moyenne entre 
81 euros et 137 euros le MWh. Ces 
contrats prévoient une compensa-
tion financière pour les produc-

teurs lorsque les prix de marché 
sont inférieurs à ce prix cible, ce 
qui pèse dans ce cas sur les finan-
ces publiques. Mais en retour un 
versement à l'Etat est prévu quand
les prix de marché sont supérieurs
aux prix de rachat garantis. Or en 
France, les prix du MWh oscillent 
désormais entre 300 et 600 euros...

Concrètement, en 2022 et 2023,
ce sont les parcs éoliens implantés

en France qui doivent contribuer 
le plus à ce gain exceptionnel pour
l’Etat. Sur les 8,6 milliards d’euros 
de recettes attendues, la filière 
éolienne terrestre contribue à 
hauteur de 7,6 milliards, indique la
CRE, qui précise que « la filière pho-
tovoltaïque continue de peser mar-
ginalement sur les charges de ser-
vice public à hauteur de 0,9 million 
d’euros ». Ceci compte tenu du 

« poids des contrats historiques, 
conclus au lancement de la filière à 
des tarifs élevés ». Dans le solaire, 
certains contrats atteignaient en 
effet les 300 euros, voire au-delà.

Les subventions pas encore 
remboursées
Le secteur est cependant encore 
loin d’avoir remboursé le total des 
subventions reçues par l’Etat, 

quelque 43 milliards depuis 2003, 
dont 11,5 milliards d’euros pour 
l’éolien et 24,6 milliards pour le 
solaire. Mais cette inversion de 
tendance qui intervient dans un 
contexte très particulier en raison 
de la guerre en Ukraine qui provo-
que des tensions sur le marché de 
l’énergie constitue une preuve de 
plus de la « nécessité d’accélérer le 
développement des énergies renou-
velables, par ailleurs indispensables
pour renforcer la sécurité d’appro-
visionnement et atteindre les objec-
tifs de neutralité carbone de la tran-
sition énergétique », estime la CRE.

D’autant que le gain pour l’Etat
pourrait être nettement plus 
important. Dans ses calculs, le 
régulateur a pris en compte à 
minima le projet de réforme du 
gouvernement qui vise à capter 
davantage de recettes liées à la pro-
duction d’électricité renouvela-
ble. Actuellement en débat dans le
cadre de la loi sur le pouvoir 
d’achat, une réforme présentée 
par le gouvernement prévoit de 
déplafonner les versements des 
producteurs renouvelables à l’Etat
lorsque les prix de l’électricité 
dépassent les prix cibles négociés. 
Jusqu’à présent, un certain nom-
bre de contrats limitaient la contri-
bution des producteurs éolien ou 
solaire aux montants de subven-
tions qu’ils avaient déjà perçus.

La CRE y est favorable pointant
un risque de « rentes indues ». Ce 
n’est bien sûr pas l’avis de tous les 
producteurs éoliens et solaires. 
S’ils sont largement disposés à 
faire des concessions compte tenu
de la crise énergétique, ils crai-
gnent de voir s’évaporer l’intégra-
lité de leurs perspectives de haus-
ses de rendements dans les années
à venir. n

l Les énergies renouvelables et surtout les parcs éoliens implantés en France pourraient rapporter 
selon les estimations de la CRE 8,6 milliards d’euros au budget de l’Etat en 2022 et en 2023.
l Pour le secteur, lancé grâce au soutien massif de l’Etat, c’est une révolution.

Energies renouvelables : vers un jackpot 
d’au moins 8,6 milliards d’euros pour l’Etat

ÉNERGIE
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Governo antecipa gastar 
menos 13% com incéndios
O Ornamento do Estado para 2022 dedica 226,3 milhóes de euros ao combate aos incéndios. 
Valor é ligeiramente superior ao ornamentado em 2021, mas fica 13% aquém do executado.
ECONOM IA  8  e 9
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Combate a incendios tem urna verba de 226 m iihóes de euros para este ano, inferior ao montante despendido em 2021.

ORNAMENTO DO ESTADO

Governo prevé gastar 
menos 13% com incéndios
No Ornamento do Estado para 2022, o Governo dedica 226,3 miihóes de euros ao combate 
aos incéndios. Montante é ligeiramente superior ao ornamentado em 2021, mas fica 13% 
aquém do executado. PRR tem 600  miihóes de euros, mas para implementar até 2025.

S U S A N A  P A U L A

susanapaula@negodos.pt 
J O A N A  A L M E ID A

joanaalmeida@negocios.pt

O  Governo destinou 
226.3 m iihóes de 
euros para a luta 
contra os incéndios 
no  O rcam ento do 

E stado (O E) p ara  este ano, un í 
m ontante que fica 13% abaixo do 
valor efetivamente gasto em  2021.

Segundo o O rcam ento do Es
tado para2022, os m ontantes des
tinados á protecao civil e luta con
tra  os incéndios estáo  dh id idos 
em  trés áreas. A m aior fiitia deste 
bolo, de 144.6 m iihóes de euros, 
encontra-se no orcam ento da Se- 
guranca In terna. Depois. a este 
m ontante som am -se SI millióes 
do orcamento da Defesa -  através 
da loeacao de nietos aéreos no 
ámbito do Dispositivo Especial de 
Com bate a Incéndios Rurais 
(DECIR) -  e 700  m il no progra
m a operacional “Govemacáo".

Xo inicio do més. o ministro da 
Adininistracao Interna. José Luís 
Canieiro. destacou queo OE con
tem pla 32 millióes de euros para 
o dispositivo terrestre do D E C IR  
mais 20  millióes para o dispositi
vo aéreo, bem  como o reforco dos 
apoios para osbombeiros.

Xo entanto, o envelope dedi
cado ao com bate aos incéndios 
este ano é. segundo o OE 2022. 
inferior ao m ontante que acabou 
po r ser gasto no  ano passado. 
quando arderam  m ais de 23 mil 
hectares no país (m enos do que já

Verba prevista 
no OE 2022 
para combate 
a incéndios é 
a segunda mais 
baixa dos últimos 
cinco anos.

ardeu este ano -  ver texto aolado). 
E m  2021. e segundo a Conta Ge- 
ral do E stado (CG E). a despesa 
com protecao civil e luta contra os 
fogos chegou a 260.5 millióes de 
eiuos.

Xo entanto, se se com parar os 
m ontantes para o combate aos fo
gos ornam entados inicialm ente 
em  2021 e 2022  nota-se un í au
m ento ligeiro. de 0.9%. .Aínda as- 
sim. a verba ornamentada agora é 
a segunda mais baixa dos últimos 
cinco anos, ou seja. desde os in 
céndios de Pedrógáo Grande e de
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Paulo Cunha/Lusa

RECORDE DE EXECU^ÁO EM 2021
Evolu^áo do ornamento para incendios e execucáo, em milhóes de euros

Face ao previsto para combater incendios nos OE, a execu^áo foi, des
de 2017, quase sempre superior. Nunca se gastou tanto como em 2021 
(embora parte dos custos de Pedrógao, como indem nizare s, tenha 
sido concretizada em 201S). Só em 2019 a execuqáo ficou aquém.

226,3
DESPESA PREVISTA
O OE 2022 prevé 226,3 
milhóes de euros para 
o combate a incendios.

260.5
DESPESA EXECUTADA
Em 2021, foram gastos
260.5 mil
na luta contra os fogos.

outubro de 2017.
M as a realidade é que os or- 

cam entos sao habitualm ente 
concluidos até filis de setembro 
do ano anterior, para  entrega no 
Parlam ento em  outubro. o que 
implica que nao ha informacao 
sobre o que acontece até ao fim 
da época de incendios. Por isso. 
as contas gerais do Estado, rela- 
tório com a execucáo ornamen
tal anual apresentam  verbas or- 
cam entadas "corrigidas", dife
rentes das apresentados inicial
mente.

Por exem plo, em  2021 o 
m ontante ornamentado c-orrigi- 
do para combate a ineéndios su- 
biu dos 224.3 milhóes previstos 
iniciahnente para 279.6millióes 
-  e o executado acaboupor ficar 
nos 260.5 millióes de euros.

Em bora nos ornamentos ini
ciáis os m ontantes dedicados á 
lu ta  contra os fogos estejam. nos 
iiltimos 10 anos, entre os 2 0 0 m i
lhóes eos 2 3 0 millióes de euros, 
a com paracao en tre  os diferen
tes orcam entos e contas CGE 
m ostra que o ornamentado cor- 
rigido acaba por ser quase sem- 
pre superior. É o caso, por exem-

plo. de 201S. Se por lun lado, da 
discussáo do OE na especialida- 
de resultou niun  reforc-o das ver
bas para o combate a  incendios, 
por outro. o Govemo criou urna 
dotacáo centralizada (nam áo do 
m inistro das Financas) com mil 
montante específico para indem- 
nizacóes e apoios (em  resposta 
aos fogos de 2017) e para preven- 
cao e combate aos ineéndios des- 
se ano. Assim. o m ontante orca- 
m entado  corrigido acabou por 
ser superior (em  30  millióes).

PRR com mais de 600 
milhóes para incendios
A estes m ontantes som am -se os 
investimentos previstos no Pla
no de Recuperacao e  Resiliéncia 
(PRR). X o OE 2022, o Govemo 
prevé usar lun  to ta l de 115 m i
lhóes de euros do P R R para  pre- 
servacao das florestas e com ba
te a ineéndios n irais, a través de 
“um  sistema de gestáo integrado, 
com base n a  pardilla de recursos 
na c-apaeitacao, no reforco dos 
m eios e equipam entos e no eo- 
nliecimento do territorio”.

Do total dos 16,6 m il millióes 
do PR R  (sem contar aínda com

os 1.6 mil milhóes em  verbas ex
tra que Portugal vai receber por 
ter crescido abaixo do esperado 
em 2020 e 2021).615millióes de 
euros seráo destinados á prev en
cao e com bate a ineéndios e te- 
ráo de ser “gastos" em  investi- 
m entos a concluir até 2023.

D esses 615 millióes. 39 m i
lhóes destinam-se á aquisicáo de 
novos meios de combate a incén- 
dios: 12 helicópteros (seis ligei- 
ros e seis médios), 179 meios ter
restres (veiculos. m áquinas, al- 
faias e outros equipam entos). e 
dois “radares de dupla polariza- 
cao. com sistema de computacáo 
e sistema de arquivos. instalacao 
de detetores de trovoadas e esta- 
cáo meteorológica autom ática”.

O PR R  tem  anida 270 mi- 
llióes p ara  transfonnar a  paisa- 
geni dos territo rios de floresta 
m ais vulnerareis. 120 millióes 
para a rede prim aria de faixas de 
gestáo de combustível para iso
lar focos de incendio. 36 millióes 
para o cadastro da propriedade 
rústica e monitorizac áo da ocu- 
pacáo do solo e 50  millióes para 
acóes de sensibilizacáo e preven- 
cao de ineéndios. ■
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Europeblazes
Heatwave fans
climate alarm
Afirefighter helps set controlled fires to
burnastripof land inanattempt to stop
wild fires fromspreadingnearLouchats
in Gironde, southwestern France, on
Sundaynight.
Francewas onhigh alert yesterday as
a Europe-wide heatwave gripped the
continent. In Gironde, forest blazes
have devoured nearly 11,000 hectares
inthepastweek.
In Spain, dozens ofwildfireswere still
burning yesterday, having already des-
troyed more than 70,000 hectares of
forest across the country—almost dou-
ble the annual average. In Portugal,
meanwhile, more than 1,000 firefight-
ers continued to battle 30 forest blazes
yesterday.
Europewrestles forest fires page 2

Thibaud Moritz/AFP
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“We are almost reaching a point
where Mother Earth is going to shed
humanity as an old skin, rid itself of all
ofus,”saidFransTimmermans, theEU’s
topclimateofficial.
Calling formore action to stop the cli-
mate crisis, he added: “This is not about
saving the planet. It is about saving
humanity.”
In France, more than 16,000 people,
including campers, other holidaymak-
ers and residents, have been evacuated
toprotect themfromtwobigpine forest
fires sweeping through the countryside
in the south-west near Bordeaux,
accordingtotheFrenchgovernment.
“We are not just glimpsing climate
change, it’s being shoved in our faces,”
said Jean-Luc Gleyze, president of the
Gironde département around Bor-
deaux. He told French newspaper Le
Monde the fire at Landiras south of the
citywas“amonster”.
In the UK, trains were severely dis-
rupted because of the risk of rails buck-
ling in theheat, andsomeschools closed

earlyamidhotweather concerns.Wales
set a new temperature record of 37.1C.
Temperatures in someparts of England
areforecast toreach41Ctoday.
In Spain,where temperatures topped
45C last week, dozens of wildfires,
which have forced thousands to evacu-
ate their homes, continued to burn
yesterday.
The fires have killed two people and
destroyedmore than70,000hectares of
forest across Spain, almost double the
annualaveragefor thepastdecade.
InPortugalmore than 1,000 firefight-
ers continued to battle 30 forest blazes
yesterday. Lastweek thenorthern town
ofPinhão recorded47C, thehighest July
temperatureever inmainlandPortugal.
Health authorities in both Iberian
countries have attributed several hun-
dreddeathsabovetheexpectednumber
basedonpreviousyears to theheatwave
— about 360 in Spain and 240 in Portu-
galduringthefirsthalfof July.
Croatia was also affected this past
weekwitha largewildfire eruptingnear

the town of Zaton, close to Zadar, a
major holiday centre. The heatwave is
expected to rise in the secondhalf of the
week across the Balkans, making fur-
ther fires likely.
Kai Kornhuber, research scientist at
Columbia University, said that Europe
was becoming a heatwave “hotspot”,
with such abnormally hot weather epi-
sodes increasing three to four times
faster thanatothermid-latitudes.
“Western Europe is seeing its third
intense heatwave this summer, and it is
still early[inthesummer],”hesaid.
The changing behaviour of the jet
stream, which governs the weather in
Europe, is contributing to the increase
inheatwaves.
“Breakingrecords is thenewnormal,”
Kornhuber added, saying that tempera-
turewould keep rising as long as green-
house gas emissions continued. “In 10
years or so, thiswill definitely be super-
sededbyanothertemperaturerecord.”
Additional reporting byMartonDunai and
JudeWebber.

Hot weather. States of emergency

Europeanheatwaveunderscores climate crisis

LESLIE HOOK — LONDON

VICTOR MALLET — PARIS

PETER WISE — LISBON

A deadly heatwave spreading across
Europe is breaking temperature
records, fuelling wildfires and disrupt-
ing transport as the continent faces the
impactofclimatechange.
Brest, on the normally cool French
Atlantic coast, saw the temperature
reach a record 39.3C in the afternoon,
18C above normal and breaking the
1949 record of 35.2C. Nantes, also in
Brittany, recorded 42C. Elsewhere in
the heat exceeded or approached the
record levels of the 2019 heatwave.
MeanwhileLondonsizzledat37.4C.
Temperatures in the UK are forecast
to climb even higher today as an unu-
sual atmospheric pattern carries hot air
fromsouthernintonorthernEurope.
At least six European countries have
declared states of emergency or issued
red alerts, and governments are racing
to care for tens of thousands of people
whohavebeendisplacedbyfires.
“Climate changekills people, our eco-
systemandwhat ismostprecious tous,”
Spanish primeminister Pedro Sánchez
said yesterday during a visit to an area
hitbyfires.
Wildfires are also raging in France,
Portugal and Greece, fuelled by long
spellsofhotweather.
Just a year after flooding killedmore
than 200 people in Germany and Bel-
gium, thisweek’s record-breakingheat-
wave is bringing home the urgency of
climatechange, including insomecoun-
tries that have been relatively sheltered
fromituntilnow.
“It is so extreme, so incredible,” said
CarloBuontempo,directorof theCoper-
nicus Climate Change Service, referring
totheheatwave.
“Thereare recording-breakingevents
throughout Europe at this stage,” he
added, pointing to the high tempera-
tures innorthernEurope inparticular.
Theheat emergencycomesasEurope
is also in the grip of an energy crisis,
with several European countries plan-
ning to burn more coal this winter,
which will increase greenhouse gas
emissionsthisyear.

More action called for as

temperature records tumble

andwildfires kill two in Spain

Precautions:
a woman holds
an umbrella to
shelter from the
beating sun in
Madrid, Spain,
yesterday
Manu Fernandez/AP

‘We are
almost
reaching a
pointwhere
Mother
Earth is
going to
shed
humanity
as an old
skin, rid
itself of
all of us’
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ANNA GROSS, DANIEL THOMAS AND

JIM PICKARD — LONDON

SoftBank has put on hold plans for a
London initial public offering of Arm
because of the political turmoil in the
UK government, throwing doubt on
Britain’splaceas the futurehomeof the
Cambridge-basedtechgiant.

UK prime minister Boris Johnson has
personally lobbied SoftBank’s billion-
aire founderMasayoshi Son to secure at
least a partial listing for the chip
designer on the London Stock
Exchange.
As Johnson’s government collapsed
earlier thismonth, investmentminister
Lord Gerry Grimstone and digital min-
ister Chris Philp resigned. They had
both played leading roles in talks with
theJapanesetechinvestor.
The departures have led SoftBank to

pause plans for a UK listing of Arm in
the next year, according to people
briefed on the talks. AnArm IPOwould
be one of the biggest tech flotations for
theLondonmarket.
The political upheaval could pave the
way for SoftBank to pursue a more
straightforward US listing, which Son
hadoriginally favoured.
SoftBank was in talks with officials
and exchange executives over an unu-
sual dual primary listing, in which it
would have simultaneously floated in
both New York and London, according
to people with knowledge of the
situation.
Companies have shunned that
approach in the past because of the cost
and complexity of having to run two
IPOs simultaneously, with full a pro-
spectus and other regulatory require-
mentsneeded forboth theUSSecurities

Exchange Commission and the UK’s
FinancialConductAuthority.
Two people familiar with SoftBank’s
thinking said that work on the London
side of the IPO had in effect halted
within the company. One of these peo-
ple added that a London listing was
looking less likelythanithadinthepast.
Bankers close to SoftBank have
warned that the group considered a
share sale inLondononlybecauseof the
strong incentives offered by the UK
government.Londonhasbeencriticised
for being unattractive to fast-growing
companies, given the potential for
higher valuations and deeper pools of
investorcash intheUS.
SoftBank and Arm declined to com-
ment. The UK government did not
immediately respond to a request for
comment.
BronwenMaddox page 17

SoftBankhaltsworkonArm’s London
IPOafter fall of Johnsongovernment
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T
he brickbats are already
flying in the Conservative
leadership contest. Penny
Mordaunt, emerging froma
sketchy ministerial career

tobe themainchallenger toRishiSunak
as party leader and thusBoris Johnson’s
successor as prime minister, has
attracted much of the opprobrium but
noonehasescapedunscathed.
Looking at this ill-tempered theatre,
played out through televised debates, I
wonder thoughwhether thismethod of
selecting party leaders will be the real
loser. I suspect it is going to backfire —
ontheConservativeparty first, but then
thecountryasawhole.
Above all, I wonder whether the pro-
cedure of letting party members have
the final say will survive general public

incredulity that the choice of prime
minister comes down to such a small
numberofpeople.
Any party leadership race provides a
chance to explain again (often to bewil-
dered overseas media) that Britain
hasaparliamentarysystem.Voterspick
their local MPs, and the leader of the
party with enough MPs to form a gov-
ernment—or a coalition— is the prime
minister. The party can change its
leaderwithout ageneral election—very
different from a presidential system,
where the president is directly elected
byvoters,as intheUS.
Sometimes this also needs explaining
to politicians themselves. Johnson
seemed to imply that theUKhadapres-
idential system before he resigned as
Conservative party leader on July 7, in
hisdesire to appeal directly to the 14mn
voterswhohad given theConservatives
theirmajority in2019.
Inanagewherepeoplevote for every-
thing or rate it online, from Love Island
winners to Uber drivers, you can feel
public incomprehension growing at the
lackofa say in thecountry’snext leader.
The televised debates seem to invite

living in thesouth.Thecrygoesup:why
should such a tiny band of unrepre-
sentative people pick the next prime
minister? There is inevitably pressure
on the prime minister chosen in this
way to establish legitimacy quickly
through calling a general election, as
Johnsondid in2019.
It is only comparatively recently that
Conservative party members have had
such a big say. Before 1965 its leaders
simply “emerged” after discussion
among MPs. After 1965, they were
electedbyMPs.Reforms in1998byWil-
liamHague, then leader, in response to
the 1997 election defeat gave party
membersthefinaldecision.
Labourhasexperimented fordecades
with different ways of picking its
leaders, giving votes to MPs, trade
unions, members and others. Its 2015
rule change giving votes to affiliated
and registered supporters as well as
full members triggered an influx
which helped install Jeremy Corbyn as
leader.
But because party rules do not give
LabourMPs the power to remove their
leaderbyavoteofnoconfidenceas their

everyone to have a viewbut the system
gives no space to this impulse. The
result is that there is agreatdealofpres-
sure— although not always a great deal
of understanding — brought to bear on
thedifferentways themainparties pick
their leaders.
For Conservatives,MPswhittle down
contenders to the last two— theprocess
currently underway. Then partymem-
bersvote.Theseareverydifferent audi-

ences, leaving candidates lurching
around in their promises, hoping that
somehowthe rest of the countrydoesn’t
hearwhat theyaresaying.
The audible disquiet is around the
second stage. There are currently fewer
than200,000Conservativepartymem-
bers and comparedwith the population
as a whole, they are older, whiter and

As self-selecting activists
and peoplewho pay to
join, theywill never
resemble the electorate

Thepower held byUKpolitical partymembers is no longer defensible

Conservative counterparts can (Corbyn
simply refused to go in2016after sucha
vote), they cannot achieve the defenes-
tration of a sitting prime minister in
quite the same way as has happened
withJohnson.
Themotive in both parties for giving
members a voice is clear — it seems
more democratic. But there are never
going to be enough of them to give a
sense of real legitimacy. Because they
are self-selecting activists or at least
committed enough to politics to choose
to pay for a party membership, they
will never resemble the electorate
overall.
Provided that the UK keeps a parlia-
mentary system based on parties, it
might be better to giveMPs thedecisive
say. They are at least elected by the
whole country. It would provide amore
defensible process than the one now
under way. Meanwhile we will have to
watch for another six weeks, knowing
that the candidates are playing on a
nationalstagetoatinygallery.

The writer is director of the Institute for
Government,a think-tank

BRITAIN

Bronwen
Maddox
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JOSHUA FRANKLIN — NEW YORK

Goldman Sachs has warned that it will
slow hiring and is considering culling
bottom-performing staff, even as the
Wall Street bank’s traders helped it
overcome a slump in dealmaking and
report better-than-expected profits in
thesecondquarter.
With fears of a recession mounting,
chief executive David Solomon warned
of increasing uncertainty owing to high
inflation,monetary policy tightening in
theUSandwar inUkraine.
“Inmy dialoguewith CEOs operating
big global businesses, they tell me that
they continue to see persistent inflation
in their supply chain,” Solomon said on
ananalysts’ call.
Finance chief Denis Coleman said the

bankwas “closely re-examining all our
forward spending and investment
plans”.That includesslowingthepaceof
hiring and potentially reintroducing
year-end performance reviews of its
employee base, which it had largely
haltedduringthepandemic.
The Financial Times reported last
week that Goldman had paused hiring
somereplacementsforbankersthisyear.
The downbeat outlook contrasted
with themarket’s reaction toGoldman’s
better-than-expectedearnings,with the
bank’s share price rising 2.7 per cent in
early trading. One analyst said on the
call with Solomon and Coleman that
“your guys’ tone sounds very, very cau-
tious”despite“prettystrongresults”.
For the second quarter, Goldman
reported net income fell 47 per cent to

$2.9bnor$7.73pershare, from$5.5bnor
$15.02 per share in the sameperiod last
year. That was ahead of analysts’ esti-
mates for$2.6bnor$6.65pershare.
Investment banking revenue was
down 41 per cent at $2.1bn, a smaller
decline than the 61 per cent reported
last week by JPMorgan Chase and the
55 per cent at Morgan Stanley. Invest-
ment banks are suffering fromadearth
of equity underwriting activity, follow-
ing a number of initial public offerings
and listings by special purpose acquisi-
tioncompanies lastyear.
Partially offsetting the investment
banking declines were revenues in
Goldman’s trading division, which has
benefited from buying and selling dur-
ing recent market volatility. Revenues
wereup32percentat$6.5bn,abovepre-

pandemic levels and ahead of analysts’
forecast for $5.8bn. Revenues from
tradingat JPMorganwereup15per cent
andup21percentatMorganStanley.
Goldman said its boardhadapproved
a 25 per cent increase in its quarterly
dividendto$2.50pershare.
Goldman also set aside $667mn for
credit losses amid rising concerns that a
USrecessionwouldhurtcreditquality.
The bank’s asset management divi-
sion reported revenues of $1.1bn, down
79 per cent from the same period last
year,whenGoldmanbenefited fromsig-
nificantgainsonitsequity investments.
Revenue in the consumer andwealth
management unit, which includes
onlinebankMarcus,wereup25percent
at$2.2bn,aheadof forecasts for$2.1bn.
Lex page 18

Goldmanweighs jobs cull as fears
of recession rise anddeals dryup
3Poor performers in sights3Unease despite forecast-busting profit3Boost for dividend

David Solomon
warns of rising
uncertainty
over high
inflation, rate
rises and the
war in Ukraine
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El tren extremeño es otra metáfora 
del sanchismo y de su empeño  

en tunear  la realidad con reclamos 
propagandísticos 

N
O se iba a librar la Renfe. Si este Gobier-

no ha invadido primero y destruido o 

malversado después el prestigio de toda 

clase de instituciones y organismos, del 

Parlamento al poder judicial, del CIS a Correos, 

del servicio de inteligencia al Instituto Estadís-
tico, no había ninguna razón para que la empre-

sa ferroviaria quedase a salvo del estropicio. Has-

ta la alta velocidad, la joya de la tecnología espa-

ñola, sufre un grave y continuo deterioro de la 

calidad de su servicio. Desde la pandemia han 

disminuido las frecuencias, empeorado el trato 

a los viajeros, sobrevenido los retrasos y aumen-

tado los precios, en algunos casos hasta un trein-

ta por ciento en virtud (?) de un nuevo procedi-

miento de venta basado en algoritmos de deman-

da al estilo de los pasajes aéreos. La red de media 

distancia colapsa por momentos y un personal 

desbordado –hay trenes circulando sin interven-

tores– soluciona como mejor puede los proble-

mas de una planificación sin cálculo ni método, 

temiendo además que el pico de tráfico agoste-

ño y la anunciada gratuidad de los abonos en sep-

tiembre generalicen el bloqueo.  

El manifiesto caos funcional no impide sin em-

bargo el habitual despliegue de propaganda a 

todo trapo, cuyo último episodio es por ahora la 

inauguración en Extremadura de un sucedáneo 

de AVE presentado como acontecimiento extraor-

dinario pese a que buena parte de sus tramos no 

están siquiera electrificados. Un Alvia tuneado 

que con sus voluntariosos cien kilómetros por 

hora de media apenas resulta competitivo, y me-

nos aún disuasorio, con el trayecto por carrete-

ra, pero que el Ejecutivo se empeña en presentar 

como reluciente ejemplo del cumplimiento de 

una promesa. Y allá que ha ido Sánchez, impro-

visando en la agenda una visita al monte recién 

calcinado para guardar las apariencias. Eso sí, 

parapetado tras el Rey para dulcificar las protes-

tas de unos ciudadanos hartos de esperar duran-

te años no ya un ferrocarril ultrarrápido sino uno 
capaz de alcanzar un simple estándar de confort 

contemporáneo. Un transporte algo más acoge-

dor que la arcaica diligencia diésel que vienen 

soportando entre injustificables demoras y coti-

dianas averías del aire acondicionado.  

Ese fraudulento AVE extremeño viene a ser 

otra metáfora del sanchismo, siempre impermea-

ble al fracaso y dispuesto a impedir que la reali-

dad le estropee un reclamo. Los montes se que-

man por el cambio climático, la inflación es cul-

pa de Putin y de los manejos de oscuros 

empresarios, Bildu es un partido de ejemplar con-

ducta democrática y los trenes que construye la 

alianza de progreso nunca van despacio. Espa-

ña vive una etapa histórica de bienestar gracias 

al compromiso generoso de su líder con los idea-

les de la libertad y el desarrollo. Sólo la derecha 

jeremíaca y desleal continúa negándose a arri-

mar el hombro, profetiza una catástrofe en oto-

ño y prefiere seguir creyendo lo que ven sus pro-

pios ojos.

IGNACIO  
CAMACHO

El AVE sucedáneo

UNA RAYA EN EL AGUA

D
is

tr
ib

u
id

o
 p

ar
a 

IE
F

 *
 E

st
e 

ar
tí

cu
lo

 n
o

 p
u

ed
e 

d
is

tr
ib

u
ir

se
 s

in
 e

l 
co

n
se

n
ti

m
ie

n
to

 e
x

p
re

so
 d

el
 d

u
eñ

o
 d

e 
lo

s 
d

er
ec

h
o

s 
d

e 
au

to
r.

«-- Volver al índice


	REVISTA DE PRENSA
	INDICE
	ASOCIACIONES TERRITORIALES
	Ehun gazte inguruk beren prestakuntza ekintzailea indartu dute Araban...
	El Consell firmara la gigafactoria de Volkswagen el dia que Feijoo visita Valencia | Las Provincias...
	Vivimos un cambio de paradigma, la globalizacion seguira pero se van a valorar mas las economias regionales...
	Los empresarios de AVE se reunen este jueves con Alberto Nunez Feijoo...
	Vivimos un cambio de paradigma, la globalizacion seguira pero se van a......
	Banco Santander y la Empresa Familiar de CLM unen fuerzas a favor las pymes de la region...
	"Europa esta en un proceso de relocalizacion industrial, el proceso ha comenzado y ha venido para quedarse"...
	Aitana Mas se reunira con los familiares de los usuarios de la residencia de Altabix...

	EMPRESA FAMILIAR
	La Catedra BBVA de la Empresa Familiar de San Telmo Business School otorga a Grupo Macho el Premio Familia Empresa ...
	Tomarial refuerza su area de Empresa Familiar, especializada en el asesoramiento a Family Offices...

	FISCALIDAD
	Calvino detallara a los bancos el impuestazo este viernes...
	Los ingresos en relacion al PIB nominal en 2020 son los mas altos de la historia...
	Impuestos Hacienda rechaza una reforma fiscal focalizada en los ricos y en las grandes empresas...
	Economia cita el viernes a la banca por el nuevo impuesto...
	ERC rechaza la apuesta de Junts de suprimir el impuesto de sucesiones...
	La autoridad fiscal rebaja cuatro decimas, hasta el 0,2%, el superavit de Balears para 2022...
	El PP propone rebajar la carga fiscal a las empresas...
	El Govern deja en el aire bajar impuestos a la compra de viviendas de precio medio...
	�Cuanto hay que pagar por la venta de un inmueble?...
	El Gobierno sabe que la recaudacion del impuesto a bancos y electricas sera baja, como con las tasas Google y Tobin...
	Impuestos, bienes publicos y gorrones...
	24HORAS...
	MERCADO ABIERTO...

	AYUDAS EUROPEAS
	Calvino pide propuestas a las CCAA para ampliar el Plan de Recuperacion...
	Las CCAA solo tramitan el 40% de los fondos next gen para rehabilitar vivienda: aumenta el riesgo de devolucion a l...
	Cancelen los Next Generation...
	�Que efecto puede tener el reparto de fondos europeos en infraestructuras y construccion?...
	Carriedo pide a Calvino que no deje a la Espana rural fuera de los fondos europeos...
	Marea Roja pide que la Ley de Ciencia mantenga contratacion indefinida a investigadores que trabajen con fondos eur...

	SOSTENIBILIDAD
	La revolucion verde de la industria textil: fibra de algodon sostenible para un mundo mejor...

	PERSPECTIVAS ECONOMICAS
	El Ibex, sin fuerza para saltar los 8.000...
	Los analistas creen que Italia absorbera un tercio de las recompras del organismo y Espana un 14%...
	Previsiones economicas para Espana, 2022 -23...
	Funcas se suma al recorte hasta el 2% del crecimiento previsto para 2023...
	La paradoja del autonomo al subir la persiana...
	El euribor de las hipotecas espera la crucial cita del BCE por encima del 1%...
	Mapfre Economics preve un crecimiento en Espana del 4,1% este ano y no descarta la recesion en 2023 |...

	ACTUALIDAD POLITICA Y ECONOMICA NACIONAL
	El 60% de las empresas sufre para pagar a sus proveedores...
	El precio de la vivienda se dispara un 8,7% interanual en junio...
	El deficit comercial se multiplica por seis por el precio de la energia...
	El plan para dar entrada a miles de extranjeros al mercado laboral sale adelante...
	Escriva ofrece una cuota minima de autonomos de 200 euros para 2025...
	Funcas pronostica una desacelaracion economica despues del verano...
	El Gobierno quiere que Espana fabrique medio millon de vehiculos electricos en 2025...
	Calvino veta las criticas al asalto del INE e irrita a las autonomias por su triunfalismo economico...
	Protestas contra Sanchez: Ha vendido el tren a Extremadura como si fuera un AVE, y no lo es...

	ACTUALIDAD POLITICA Y ECONOMICA INTERNACIONAL
	Eolica: sorpresiva ganancia de 8.000 millones para el Estado...
	El Gobierno preve gastar un 13% menos en incendios...
	La ola de calor europea subraya la crisis climatica...
	El poder que ostentan los miembros de los partidos politicos del Reino Unido ya no es defendible...
	Goldman sopesa la eliminacion de empleos a medida que aumentan los temores de recesion y se agotan los acuerdos...

	OPINION
	El AVE sucedaneo...




